
Снайпер Анастасия Шайхутдинова 
хоть и служит сейчас в тылу, 
в украинских соцсетях проходит 
как «цель номер один»

ГОД СЕМЬИ Мать и сын потеряли друг друга на Украине, но нашли на Камчатке

«Я так давно не видел маму»

Владислав Куликов

П
резидент Федеральной но-
тариальной палаты Рос-
сии Константин Корсик в 

эксклюзивном интервью «РГ» 
сообщил, что записаться к нота-
риусу можно будет через мо-
бильное приложение. Получить 
выписку из реестра недвижимо-
сти с фамилиями хозяев можно 
не выходя из дома. Время реги-
страции квартиры в Росреестре 
через нотариуса сократилось до 
нескольких часов, ведутся рабо-
ты, чтобы процедура проходила в 
режиме онлайн. Кроме того, за 
считаные минуты через нота-
риуса можно переслать юриди-
чески важный документ из одно-
го конца страны в другой.

Всего за год в режиме онлайн, 
то есть без визита к нотариусу, 
было совершено почти 800 ты-
сяч нотариальных действий. 

Константин Анатольевич, 
давно не новость, что мир из-
менился, стал цифровым. 
Наши люди сегодня не то что 
на такси в булочную, но даже 
пешком туда не ходят. Все за-
казывают онлайн. Нота-
риусы адаптируются к совре-
менным реалиям?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Конечно. 

Вот, например, мобильные 
приложения сегодня — это 

тренд. И не новый. А мы смо-
жем связываться с нота-
риусом через мобильное при-
ложение?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Уже разработа-
но и запускается в эксплуатацию 
мобильное приложение «Нота-
риат.РФ», где в одном разделе бу-
дут собраны и поиск нотариуса, и 
запись к нему, и доступ ко всем 
нашим публичным реестрам и 
сервисам, вся полезная информа-
ция и юридические советы, и про-

верка документа по QR-коду. Это 
очень удобное приложение, уве-
рен, что оно будет полезно. К кон-
цу марта оно должно быть готово, 
и мы будем стремиться к его ин-
теграции с порталом Госуслуг.

Кстати, о Госуслугах. Хочется 
спросить…

КОНСТАНТИН КОРСИК: Знаю, о чем, и 
мой ответ: да. В прошлом году 
Федеральная нотариальная па-
лата совместно с минцифры 
запустили новый сервис «Уни-
версальная запись к нотариусу» 
на портале Госуслуг. Такой вари-
ант записи — еще один важный 
«цифровой» инструмент, кото-
рый повышает доступность ква-
лифицированной правовой по-
мощи и может быть удобен для 
активных пользователей порта-
ла Госуслуг. Данный 
сервис сейчас набира-
ет популярность.

Татьяна Владыкина 

Н
акануне 8 марта мы 
рассказываем об 
удивительной жен-
щине Ольге, про-
бравшейся в глубь 
Украины, прошед-
шей через 15 блок-
постов и забравшей 
в деревне, «на укра-

инской стороне», мальчика-де-
сятиклассника, которого уже 
полтора года искала мать, эваку-
ировавшаяся в Россию. Вчера 
мать и сын встретились в аэро-
порту Петропавловска-Камчат-
ского и обнялись. Причина их 
счастливой встречи — Ольга Си-
манова, руководитель Комитета 
семей воинов Отечества (КСВО) 
в Херсонской области, замести-
тель руководителя по обще-
ственным проектам филиала 
фонда «Защитники Отечества». 
Благодаря ее энтузиазму и на-
стойчивости все и произошло.

Корреспонденты «РГ» встре-
тили 16-летнего Даню Корчаги-
на на Казанском вокзале и про-
гулялись с ним по Москве. 

В эту неожиданную поездку у 
Дани сбылись сразу три мечты, 
не считая главной, — он отпра-
вился в путешествие, увидел 
снег и прогулялся по Красной 
площади. Особенно душевной 
оказалась прогулка по центру 
столицы. 

— Нравится? 
— Бомба, — отвечает парень 

с восторгом. — После прогулки 
хочу маме подарок на 8 марта 
выбрать. 

Даня чем-то похож на своего 
киношного тезку Данилу Ба-
грова, главного героя фильма 
«Брат». Спокойный, немного-
словный, немного романтик 
(мечтает увидеть Тихий океан и 
стать моряком), любит песни 
Цоя. При случае может и посто-

ять за себя — занимается борь-
бой.

До начала СВО Даня часто 
оставался у бабушки, помогал ей 
по хозяйству. Мама работала в 
соседнем селе, откуда осенью 
2022-го ей и младшему сыну 
пришлось спешно эвакуиро-
ваться. Даня остался с бабушкой 
— картошку выкопать, дров на-
рубить, с огородом управиться — 
на украинской стороне. Полтора 
года подросток жил недалеко от 
линии фронта, а мама все это 
время мечтала его забрать. 

— Когда мама Дани пришла к 
нам, смотреть на нее было тяже-
ло и больно, — рассказывает ру-
ководитель Камчатского штаба 
комитета Надежда Гоголева. — 
Она обращалась в  разные 
инстанции и не могла добиться 
помощи. 

А когда стало понятно, что у 
нее появилась надежда увидеть 
сына, призналась Надежде: «Те-
перь я хотя бы стала спокойно 
спать».

Как же члены семьи оказа-
лись так далеко друг от друга? 

— На Камчатку они прилетели 
из Краснодара, — объясняет На-
дежда. — На тот момент наш 
регион забирал большое количе-
ство переселенцев, предлагая 
рабочие места. Сейчас мама 
Дани живет и работает в Петро-
павловске-Камчатском. 

Но привезти ребенка самой 
маме было не под силу: одна до-
рога обошлась бы ей примерно в 
100 тысяч рублей. Помогли орга-
низаторы этого удивительного 
путешествия — Комитет семей 
воинов Отечества (КСВО). Его 
коллектив преимущественно 
женский. Многие из активисток 
сами пережили горе. Например, 
у Надежды Гоголевой, мамы 

двоих детей, супруг погиб на 
СВО. Поэтому равнодушных 
здесь нет. И на беду семьи Корча-
гиных откликнулись по-челове-
чески. Дорогу Дане оплатили 
камчатские депутаты и обще-
ственники. 

Из бабушкиного дома до 
Москвы Данилу решилась со-
проводить Ольга Симанова, ру-
ководитель КСВО в Херсонской 
области, заместитель руководи-
теля по общественным проектам 
филиала фонда «Защитники 
Отечества». Благодаря ее отваге, 
энтузиазму и настойчивости 

Даню получилось отправить 
к маме. 

— Чиновники меня отговари-
вали, — признается Ольга. — Вез-
ти чужого ребенка, да еще с 
украинской стороны, большая 
ответственность. Если бы мы вы-
брали официальный путь, Дане 
пришлось бы ждать этой поезд-
ки полгода. Пока сопровождаю-
щего найдут, пока деньги выде-
лят. Можно, конечно, перело-
жить все это на государство, но я 
же общественник, сама должна 
пример подавать, да и потом, у 
меня сын такого же возраста. К 

тому же мне предстояла поездка 
в Москву на форум «Женщины 
России». 

Ольга оформила документы, 
купила торт и отправилась 
из Евпатории через всю Хер-
сонскую область за незнакомым 
мальчишкой. 

— Село выглядело как вымер-
шее, — делится они воспомина-
ниями. — На улицах никого. По-
чти всю молодежь вывезли, мно-
гие уехали в Польшу, Германию. 
В некоторых семьях мамки уеха-
ли и побросали детей на бабу-
шек. 

Ольга говорит, что в селе у 
Дани не было никаких перспек-
тив, а через год ему уже надо 
было поступать в вуз. Бабушке 
без любимого помощника, ко-
нечно, будет сложно. 

— В октябре ей исполнится 70, 
— рассказывает Ольга, — мы с 
Данькой договорились, что он 
заработает летом денег и прие-
дет к бабушке. Он парень рабо-
тящий, в прошлые каникулы по-
могал ремонтировать автомоби-
ли, заработал 20 тысяч.

А еще говорит, что провожать 
Даню пришла даже кошка. Ба-
бушка всплакнула, но сама ехать 
на Камчатку не согласилась, от-

шутилась: «у них там в куртках 
до лета ходят». 

Чтобы добраться на машине 
до Крыма, им пришлось преодо-
леть 15 блок-постов, отстоять 
четырёхчасовую очередь на гра-
нице. 

— На каждом перекрестке нас 
останавливали, открывали ба-
гажник, проверяли документы, 
— вспоминает Ольга. 

И вот, наконец, они в долго-
жданной Москве.  

Приехали на двухэтажном 
поезде. Юного путешественника 
встретили с искренней радостью 
— он вышел из вагона под апло-
дисменты и приветствия жен-
щин комитета: «Привет, Данька, 
добро пожаловать в Москву!».

Даня охотно делится впечат-
лениями от своей первой в жиз-
ни поездки на поезде.  

— Максимум, на чем я ездил 
до этой поездки — это трамвай, — 
улыбается Даня, — а тут я ехал на 
верхней полке, смотрел в окно. 
Первая моя мечта сбылась еще в 
поезде — я увидел снег. 
И лес. У нас ведь только 
степи и лесопосадки. 

ТОЛЬКО В «РГ» Константин Корсик: Услуги нотариуса 
можно будет получить с помощью личных гаджетов

Решим по телефону

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

А К Ц Е Н Т

В режиме онлайн через нотариуса 
можно получить выписку из Росреестра 
с фамилией хозяина квартиры. 
Например, чтобы подать на того в суд

Голосование 
в «супервторник» 
в 15 американских штатах 
подвело черту под сезоном 
праймериз в США

Частушки 
про античную любовь: 
в МАМТе — 
первая опера 
Родиона Щедрина

«ПСЖ» и «Бавария» 
первыми вышли 
в 1/4 финала 
Лиги чемпионов
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ЭКОНОМИКА 
ФАС применила меры 
для стабилизации цен

Защита 
для рынка

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) возбу-
дила десятки антимонопольных дел по результатам 
проверки экономической обоснованности цен на ку-
риное яйцо, цен на бензин, проверяли и другие товары 
на рынке. Об этом заявил глава ведомства Максим 
Шаскольский на «правительственном часе» в Совете 
Федерации. По его словам, сейчас принятых мер на 
топливном рынке достаточно в преддверии посевной, 
теперь нужно работать над его оперативной доставкой. 

Шаскольский напомнил, что с 1 марта по 31 августа 
введен запрет на экспорт бензина, а также увеличен 
минимальный объем продаж дизельного топлива на 
бирже в России  — с 12,5% до 16% от объема произ-
водства. 

Между тем еще один механизм для стабилизации 
цен, в том числе на топливном рынке, рассматривают 
сейчас в Госдуме. Законопроект об отвязке внутрен-
них цен на товары от мировых индикаторов уже про-
шел первое чтение. 

Однако эксперты «РГ» полагают, что такой меха-
низм несильно повлияет на стоимость товаров для ко-
нечного потребителя. Те же внутренние цены на бен-
зин, дизельное топливо (ДТ) и другие нефтепродукты 
искусственно отвязать от мировых котировок нельзя. 
Это экспортные товары, и их стоимость будет 
формироваться как на нашем рынке, так и за 
границей, где они торгуются. 

АВТО Водителя могут 
лишить прав за ДТП, 
о котором он и не знал

Авария 
без касания

Владимир Баршев

Кто ответит за аварию, в которой не было столкновения 
машин? В последнее время на различных автомобиль-
ных интернет-ресурсах активно обсуждаются так назы-
ваемые бесконтактные ДТП. Это когда один водитель 
подрезал или просто напугал другого, его машина выле-
тела с дороги, а подрезавший просто уехал. Или когда в 
салоне автобуса по такой же причине упал пассажир. 

В конце прошлого года в Ярославле один водитель 
не уступил дорогу другому. В результате второй, чтобы 
избежать столкновения, резко изменил траекторию и 
врезался в столб. Первый, конечно, уехал. Ведь его ав-
томобиль не пострадал. Однако сотрудники ГИБДД его 
отыскали и обвинили в том, что он скрылся с места 
ДТП. Сам он утверждает, что не видел, как другой авто-
мобиль попал в ДТП. Но в ГИБДД это ставят под сомне-
ние, поскольку авария произошла сразу. Теперь суд бу-
дет решать, лишать ли водителя прав за остав-
ление места ДТП. Впрочем, судебная практи-
ка по таким делам уже давно наработана. 

СОЦЗАЩИТА Выплаты 
за рождение ребенка 
предложили увеличивать 
темпами выше инфляции

Рост капитала

Ольга Игнатова 

Увеличить размер материнского капитала на величи-
ну, которая бы превышала годовую инфляцию, предло-
жили в Государственной Думе. Межфракционный за-
конопроект 5 марта внесен в Госдуму.  

Авторы законодательной инициативы напоминают, 
что размер маткапитала   пересматривается ежегодно 
с 1 февраля, исходя из индекса роста потребительских 
цен за предыдущий год. Так, с 1 февраля 2024 года раз-
мер материнского капитала был проиндексирован на 
7,4 % и составил 630,4 тыс. рублей на первого ребенка 
и 833 тыс. рублей — на второго ребенка.

С 2007 (начала действия программы материнского 
капитала) по 2022 год выплаты получили 12 млн се-
мей, из них 9,8 млн семей полностью или частично по-
тратили деньги. Большинство участников программы 
(7,9 млн семей) направили деньги на улучшение жи-
лищных условий (внесли первый взнос по ипотеке или 
погасили уже существующую, купили дом или кварти-
ру, вложились в реконструкцию, достройку дома). Вто-
рой по популярности способ потратить маткапитал  — 
оплатить им  обучение ребенка в вузе или частный дет-
ский сад. Таким образом поступили около 1,3 млн вла-
дельцев сертификатов. Еще 720 тысяч малообеспечен-
ных семей оформили ежемесячные выплаты на детей.

При этом цены на жилье увеличиваются, причем 
темпами, превышающими инфляцию. Да и 
первоначальный взнос при покупке жилья 
в ипотеку повышается. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 07.03.24

Австралийский доллар 58,8483
Азербайджанский манат  53,1419
Армянский драм**  22,3650
Белорусский рубль  28,1568
Болгарский лев  50,1124

Бразильский реал  18,2563
Венгерский форинт**  24,9596
Вон Республики Корея***  67,6967
Вьетнамский донг****  37,6155
Гонконгский доллар  11,5674

Грузинский лари  33,9807
Датская крона  13,1484
Дирхам ОАЭ  24,5994
Доллар США  90,3412
Евро  98,2017

Египетский фунт*  29,2409
Индийская рупия*  10,8956
Индонезийская рупия**** 57,3376
Казахстанский тенге**  20,0522
Канадский доллар  66,5154

Катарский риал  24,8190
Киргизский сом*  10,1019
Китайский юань  12,5061
Молдавский лей*  50,9065
Новозеландский доллар  54,8732

Новый туркменский манат  25,8118
Норвежская крона*  85,4129
Польский злотый  22,7962
Румынский лей  19,7627
СДР  119,9767

Сербский динар** 83,6925
Сингапурский доллар  67,2882
Таджикский сомони*  82,4409
Таиландский бат*  25,2499
Турецкая лира*  28,6124

Узбекский сум**** 72,1207
Украинская гривна*  23,5298
Фунт стерлингов  115,0224
Чешская крона*  38,6553
Шведская крона*  86,8866

Швейцарский франк  102,1382
Южноафриканский рэнд* 47,8267
Японская иена**  60,2315

Следующий номер «РГ» выйдет 11.03.2024 г.

А К Ц Е Н Т

Даня чем-то похож на своего киношного 
тезку Данилу Багрова, главного героя 
фильма «Брат». Спокойный, немного-
словный, немного романтик (мечтает 
увидеть Тихий океан и стать моряком), 
любит песни Цоя. При случае может 
и постоять за себя — занимается борьбой
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В «Сириусе» 
завершился 
Всемирный 
фестиваль 
молодежи-2024
Страницы 02, 09

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 З

А
К

С
О

Б
Р

А
Н

И
Я

 К
А

М
Ч

А
Т

С
К

О
Г

О
 К

Р
А

Я
Ю

Л
И

Я
 К

Р
Ы

М
О

В
А

На 8 Марта Даниил Корчагин 
подарил маме духи, 
привезенные из Москвы. 

06.02.2024. Аэропорт 
Петропавловска-Камчатского. 
Мама и сын, наконец, вместе.
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CОТРУДНИЧЕСТВО 
Михаил Мишустин 
завершил визит 
в Азербайджан встречей 
с Ильхамом Алиевым

На одном языке

Владимир Кузьмин, Баку

Визит в Азербайджан премьер-министр России Миха-
ил Мишустин завершил встречей с президентом рес-
публики, которая продолжалась около трех часов. А по 
случаю приближающегося 8 Марта Мишустин посетил 
местный русский театр, где пообщался с женщинами, 
представлявшими общественные организации, кото-
рые имеют отношение к русской культуре и русскому 
языку.

Глава российского правительства поздравил азер-
байджанского лидера с убедительной победой на 
прошедших выборах. «Это высокая оценка азербай-
джанского народа всех тех усилий, свершений, кото-
рые под вашим руководством делаются в вашей стра-
не», — уверен он. Мишустин рассказал, что правитель-
ства стран днем ранее обсудили широкую повестку 
двусторонних отношений, в том числе в промышлен-
ности, сельском хозяйстве, фармацевтике, обговорили 
перспективные направления технологических иннова-
ционных проектов.

Москва и Баку, отметил Мишустин, продолжают 
проекты в сфере логистики. В Азербайджане, напри-
мер, рассчитывают в будущем проводить транзитом 
по коридору «Север-Юг» 30 миллионов тонн грузов. 
«Это серьезный объем. Предстоит много сделать, что-
бы на участках не осталось узких мест», — сказал пред-
седатель правительства РФ. На своей границе государ-
ства продолжают развитие пунктов пропуска — про-
возные мощности уже выросли в пять раз.

Президент Иль-
хам Алиев счи-
тает, что страны 
смогли сохранить 
все то доброе, что 
объединяло наро-
ды на протяжении 
десятилетий. «И 
независимо от об-
щественно-поли-
тической форма-
ции, в которой мы 
взаимодействова-
ли, дружественные 
связи между наши-
ми народами всегда являлись фундаментом межгосу-
дарственных отношений», — заметил он. А сейчас, до-
бавил Алиев, когда межгосударственные отношения 
вышли на качественно новый уровень и по форме, и 
по содержанию, это поддерживается и общественно-
стью с обеих сторон. Азербайджанский лидер уверен, 
что 2024 год, как и предыдущий, принесет хорошие 
результаты для двусторонних отношений. Все задачи 
в рамках укрепления сотрудничества успешно выпол-
няются, считает он, — рост товарооборота составил 
17% и приблизился к отметке 4,5 миллиарда долла-
ров. «Естественно, это не предел», — не сомневается 
Алиев.

Предпраздничная часть визита главы российского 
правительства прошла в Азербайджанском государ-
ственном академическом русском драматическом те-
атре имени Самеда Вургуна. Мишустин приехал в тот 
момент, когда труппа репетировала премьеру — «Во-
семь любящих женщин». Бакинскому зрителю спек-
такль будет представлен непосредственно в Междуна-
родный женский день.

Премьер-министр пожелал театру успеха, а всех 
собеседниц поздравил с наступающим праздником. В 
России, заявил он, очень большое внимание уделяют 
семье. Президент Владимир Путин 2024 год объявил 
Годом семьи. «И вообще семью поставил как осно-
ву развития общества. А семья без женщины невоз-
можна», — подчеркнул Михаил Мишустин. Участницы 
встречи, пользуясь случаем, интересовались у предсе-
дателя правительства РФ возможностью расширения 
культурных и гуманитарных обменов. Театр, напри-
мер, бывает на гастролях в России, но редко, а хоте-
лось бы чаще, признавались актрисы. «По гастролям 
— полная поддержка, если будет соответствующее же-
лание. С удовольствием примем вас в любом городе», 
— заявил Мишустин. Он напомнил, что в нашей стране 
действует программа поддержки русских театров, ко-
торые работают в странах СНГ. Сейчас в нее входят 15 
театров, в том числе бакинский имени Самеда Вургу-
на. «По финансированию есть соответствующее реше-
ние с поддержкой постановки новых спектаклей, свя-
занных с русской классикой, с какими-то произведе-
ниями, которые так или иначе представляют русскую 
культуру», — рассказал глава кабмина.

Российские творческие коллективы с большой ра-
достью готовы встречать в Азербайджане, особен-
но русская община, заверили Михаила Мишустина. В 
этом году отмечается 210 лет со дня рождения писате-
ля Михаила Лермонтова. Он служил на Кавказе в Ку-
сарах, что на севере республики. И организаторы му-
зыкально-поэтического фестиваля «Лермонтовские 
вечера» в Азербайджане хотели бы видеть среди участ-
ников представителей российского музея «Тарханы». 
Председатель правительства РФ пообещал посодей-
ствовать — прислать не только делегацию от министер-
ства культуры, но и тех специалистов, кто чтит творче-
ство Лермонтова.

Россия в целом будет расширять поддержку рус-
ского языка, в первую очередь на пространстве Со-
дружества, где он является средством межнациональ-
ного общения, сказал премьер-министр. Делать это 
предполагается на системной основе, в том числе че-
рез развитие русскоязычных школ. Михаил Мишу-
стин напомнил, что в Азербайджане скоро пройдут 
«Русские сезоны». Он пообещал предоставить больше 
возможностей для посещения мероприятий наши-
ми соотечественниками. На конец апреля в Баку за-
планированы Дни российского кино, в сентябре в 
республику должен приехать с гастролями Алексан-
дринский театр.  

СОВФЕД 

Валентина 
Матвиенко 
призвала 
к денонсации 
невыгодных 
соглашений

НЕ ТОТ 
ДОГОВОР 
Дмитрий Гончарук

Сенаторам вместе с МИД, ми-
нюстом и экспертами стоит 
проанализировать все между-
народные соглашения на пред-
мет того, отвечают ли они на-
циональным интересам России 
и не дают ли преимущества не-
дружественным странам. Такое 
мнение высказала председа-
тель Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко на заседании 
палаты в среду.

«Необходимо сделать та-
кую спокойную, тщательную 
ревизию и подготовить пакет 
документов о денонсации не-
выгодных для России соглаше-
ний»  — сказала Матвиенко. Так 
спикер прокомментировала 
одобрение закона о денонсации 
соглашения с Лондоном о рыбо-
ловстве от 1956 года. Тогда со-
ветское правительство согласи-
лось предоставить британским 
рыболовным судам право за-
ниматься промыслом в наших 
водах Баренцева моря, в том 
числе свободно плавать и ста-
новиться на якорь. Рыболовные 
суда Великобритании после 
2000 года промысловой дея-
тельностью в российских водах 
не занимались, таким образом 
соглашение утратило какое-ли-
бо практическое значение, от-
метил председатель Комитета 
СФ по международным делам 
Григорий Карасин.

Валентина Матвиенко напо-
мнила о том, с каким трудом се-
наторы добивались принятия 
закона о запрете дрифтерно-
го лова. «Десятилетиями Япо-
ния в наших водах вылавливала 
огромные объемы рыбы. Уни-
чтожали все живое — водорос-
ли, птиц, выбирали «вкусное», 
а остальное все уничтожалось», 
— заявила глава верхней палаты 
парламента. «Давайте действо-
вать. Они все, что только может 
навредить России, каждый день 
объявляют. А мы вот такие ин-
теллигентные. Все, что не в ин-
тересах России, а в интересах 
недружественных стран оста-
ется, давайте проведем реви-
зию, и спокойно, взвешенно и 
профессионально примем нуж-
ные решения», — сказала Мат-
виенко.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин провел встречу с главой МАГАТЭ Рафаэлем Гросси

Дойти до каждого атома
Айсель Герейханова, 
Сочи

П
резидент РФ Владимир 
Путин вчера в своей со-
чинской резиденции 

«Бочаров ручей» принял главу 
Международного агентства по 
атомной энергии (МАГАТЭ) Ра-
фаэля Гросси и главу «Росато-
ма» Алексея Лихачева. 

Путин поприветствовал 
Гросси и сказал, что рад его ви-
деть. «Мы продолжаем актив-
ное сотрудничество с МАГАТЭ 
по очень многим направлени-
ям и остаемся одними из без-
условных лидеров в этой сфере 
в мире. Не только эксплуатиру-
ем — активно развиваем атом-
ную энергетику», — отметил 
российский президент. Он за-
верил, что Россия делает все для 
повышения безопасности своих 
атомных объектов.  Отдельно 
Путин сказал, что Москва также 
готова делать все, чтобы обеспе-
чить безопасность в любой точ-
ке, где Россия имеет отношение 

к ядерной энергетике. Путин 
заявил, что помощь и поддерж-
ка со стороны МАГАТЭ важна в 
планетарном масштабе, потому 
что речь идет об обеспечении 
безопасности атомной энерге-
тики во всем мире. «Благодар-
ны вам за встречные шаги по 
укреплению нашей совместной 
работы. И, безусловно, готовы к 
обсуждению любых вопросов, 
которые вы считаете актуаль-
ными. Знаю, что у вас в повестке 
дня, в повестке сегодняшней 
встречи есть вопросы особен-
но чувствительные, важные», — 
сказал Путин.

Гросси в свою очередь отме-
тил своевременность такой бе-
седы и сказал, что ему прият-
но находиться в России. «Вре-
мена очень важные, есть вызо-
вы, и эти вызовы мы будем об-
суждать, есть чувствительные 
вопросы…» — сказал он. Один 
из таких вопросов, как ранее 
заявил Лихачев, — безопасность 
на Запорожской АЭС.

Отметим, что Гросси прие-
хал в резиденцию «Бочаров ру-
чей» на одной машине с Лиха-
чевым. Ранее в  этот же день они 
провели встречу, на которой 
обсуждалось происходящее на 

Запорожской АЭС в Энергода-
ре.  В частности, в центре вни-
мания были  вопросы контро-
ля за безопасностью.  Как отме-
тил Лихачев,  «Росатом» и МА-
ГАТЭ сходятся во мнении от-
носительно вопроса будущего 
безопасного запуска Запорож-
ской АЭС. По его словам, что-
бы иметь возможность обеспе-
чивать безопасность не только 
в режиме остановок, но и  в ре-
жиме активной эксплуатации, 
надо пройти большой путь, «в 
том числе окончательно лик-
видировать угрозу физиче-
ского удара, захвата электро-
станции».

В свою очередь в Кремле  
заявляют о конструктивном 
характере отношений России 
с МАГАТЭ. «Сам факт того, что 
по результатам переговоров 
Лихачев и Гросси будут на при-
еме у главы государства, гово-
рит о том, что наши отношения 
с МАГАТЭ продолжают оста-
ваться весьма конструктив-
ными», — сказал журналистам 

пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. Он отметил, 
что Россия — это крупная ядер-
ная держава, которая очень от-
ветственно относится к своему 
статусу. «И это ответственное 
поведение России всегда полу-
чало высокую оценку со сторо-
ны МАГАТЭ», — сказал предста-
витель Кремля. 

Ранее в начале февраля Грос-
си говорил, что собирается от-
правиться в Россию на перего-
воры, чтобы обсудить дальней-
шее сотрудничество по Запо-
рожской АЭС. Он отметил, что 
рассмотрит «любое влияние на 
работу АЭС».

Напомним,  что в  конце 
февраля 2022 года контроль над  
Запорожской АЭС взяли рос-
сийские силы. С тех пор подраз-
деления украинской армии пе-
риодически обстреливают как 
жилые районы Энергодара, так 
и территорию станции, исполь-
зуя беспилотники, тяжелую ар-
тиллерию и реактивные систе-
мы залпового огня.  

А К Ц Е Н Т

Москва готова делать все,
чтобы обеспечить безопасность 
в любой точке, где Россия имеет 
отношение к ядерной энергетике

Сенаторы одобри-
ли денонсацию 
соглашения
с Великобританией 
о рыболовстве 
от 1956 года 

Михаил Мишустин возложил цветы к могиле Гейдара Алиева 
и его супруги Зарифы Алиевой. 

В Москве 
на ВДНХ
открылись 
Дни Гродненской 
области / стр. 2
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Совет Федерации вчера одобрил 

закон о запрете для иностранных 

агентов размещать рекламу физи-

ческих и юридических лиц. «За-

кон является частью последова-

тельной работы по ограничению 

финансирования лиц, действую-

щих на территории РФ в интере-

сах недружественных госу-

дарств», — сообщил первый зам-

пред Комитета СФ по конституци-

онному законодательству и гос-

строительству Владимир Полета-

ев. Поправки вносятся в законы 

«О контроле за деятельностью 

лиц, находящихся под иностран-

ным влиянием» и «О рекламе». 

Согласно новым нормам, будет 

запрещено распространение 

рекламы на информационном ре-

сурсе иностранных агентов, а так-

же реклама информационных ре-

сурсов иностранных агентов. 

Рекламодатель и рекламораспро-

странитель будут нести ответ-

ственность за нарушение уста-

новленных требований. А в Закон 

«О средствах массовой информа-

ции» вносится изменение, кото-

рое запрещает рекламу инфор-

мационных ресурсов иностран-

ных агентов в СМИ и их аккаунтах 

в соцсетях.

ФОРУМ  Владимир Путин выступил на закрытии ВФМ

Город молодежи мира

Айсель Герейханова, Сочи

В
есь мир должен стре-
миться к тому, чтобы 
люди из разных стран 
мира росли и разви-
вались в равных усло-
виях, а также раскры-
вали свои таланты, 
заявил президент РФ 
Владимир Путин вче-

ра вечером на церемонии за-
крытия Всемирного фестиваля 
молодежи, который прошел на 
федеральной территории «Си-
риус».

Владимир Путин приехал 
вчера в «Сириус» на заключи-
тельный день Всемирного фе-
стиваля молодежи. Это самое 
масштабное молодежное собы-
тие в мире. В нем приняли уча-
стие 20 тысяч человек из 190 
стран. Это молодые люди, ко-
торые представляют самые 
разные сферы общественной 
жизни, а также искренне ин-
тересуются Россией. А для мно-
гих приехать в нашу страну и 
вовсе было мечтой. На неде-
лю Сочи превратился в самый 
многонациональный город пла-
неты. На одной площадке — аме-
риканцы, англичане, китайцы, 
канадцы. Большая делегация 
из Индии и африканских госу-
дарств. 

«Вы такие разные. Я смотрю 
в зал, вы все очень разные… Но 
как же  вам удалось создать этот 
город молодежи мира», — отме-
тил Путин. Президент предпо-
ложил, что есть что-то, что всех 
объединяет. Президент заявил, 
что в России называют это тра-
диционными ценностями. «Это 
фундамент нашей жизни, наше-
го бытия. Это значит, что есть 
нечто такое, что нас всех роднит 
между собой», — указал Путин. 
«И первое, что приходит в голо-
ву — это то, что несмотря на то, 
что мы выглядим по-разному. 
Вот достаточно посмотреть на 
этих модных людей…» — рассме-
ялся президент и добавил, что,  
несмотря на эту разность, всех 

объединяет то, что они люди и 
все равны. 

Зал встретил эти слова пре-
зидента овациями  и сканди-
рованием слова «Россия». «А 
если мы все равны, то нет ме-
ста в мире  какой бы то ни было 
и чьей бы то ни было исключи-
тельности. Нет места в мире 
чванству, сегрегации и всем яв-
лениям, которые основывают-
ся на этой искаженной почве 
исключительности кого бы то 
ни было», — подчеркнул прези-
дент. Путин заявил, что равен-
ство начинается с рождения. 
«Когда благодаря маме и папе, 
а именно так люди появляются 
сегодня на свет, другого способа 
не существует, даже при совре-
менных технологиях, все рав-
но существует всегда мужское и 
женское начало», — сказал пре-
зидент. Путин при этом отме-
тил, что при равенстве при ро-
ждении важен вопрос дальней-
шего развития, наличия равных 
условий. «Равных в мире усло-
вий, к сожалению, для всех не 
существует. И это главная не-
справедливость сегодняшне-
го мироустройства», — сказал 
он. Путин при этом заявил, что 
нужно стремиться к созданию 
равных условий для всех. «Даже 
сам факт, если мы будем к это-
му стремиться, уже это сдела-
ет мир более прозрачным, бо-
лее справедливым, более демо-
кратичным,  более сбалансиро-
ванным и более безопасным», — 
сказал российский лидер.  

Обращаясь к  участникам 
фестиваля, приехавшим в Рос-
сию, Путин также сказал им, 

что теперь вся наша страна — их 
друг. «У нас всегда открыты две-
ри для всех вас. Для всех ваших 
благородных начинаний. Уве-
рен, что у вас будет много успе-
хов», — сказал президент. Путин 
напомнил, что один из лозун-
гов фестиваля «Начинаем буду-
щее вместе», и предложил счи-
тать, что будущее уже началось. 
«Но каким оно будет — зависит 
от вас», — добавил глава госу-
дарства.

Сама церемония закрытия 
собрала полный аншлаг — трибу-
ны были заполнены на сто про-
центов. После церемонии Пу-
тин пообщался с участниками 
фестиваля. И, конечно, их ин-
тересовали те же вопросы, что 
и большинство неравнодуш-
ных людей сегодня. Так, пред-
ставительница Китая спросила 
о напряженности в мире, кото-
рая нарастает в последнее вре-
мя. Путин заявил, что на протя-
жении всей истории человече-
ства происходит практически 
одно и то же. «Вопрос в том, как 
жить в таких условиях», — ска-
зал он. При этом Путин отметил, 
что нужно стремиться создавать 
условия, когда конфликтов мень-
ше, а сотрудничества больше. 
Путин признал, что ситуация в 
мире сейчас непростая, и очень 
много проблем, много горячих 
точек. «Вот у нас рядом с нашими 
соседями конфликт. Боевые дей-
ствия идут. Куда же еще проблем-
нее?» — продолжил Путин. «Это 
всегда трагедия, когда люди во-
юют друг с другом. Люди же по-
гибают, ранения получают и так 
далее», — добавил он.

Американскому участни-
ку фестиваля Путин рассказал, 
как США создали монополию на 
мировое господство, но подав-
ляющему большинству стран это 
не нравится, и постепенно воз-
никло сопротивление этому. «И 
даже союзникам все это не очень 
нравится», — сказал он. Путин 
перечислил все региональные 
конфликты, которые провоциро-
вали США, и назвал это ошибоч-
ной политикой. Президент РФ 
подчеркнул, что США не справи-
лись с грузом ответственности 
быть единственной сверхдержа-
вой после распада СССР. «Но мо-
лодежь очень многое может сде-
лать… Молодежь может вносить 
свою лепту в выстраивании меж-
государственных отношений», 
— сказал он, отметив, что это мо-
жет выравнивать отношения и на 
государственном уровне. Пред-
ставитель делегации США в свою 
очередь поблагодарил Путина за 
«динамическое интервью» Таке-
ру Карлсону.

Президент на площадке фе-
стиваля также провел отдель-

ную встречу с иностранными 
студентами. «В разных регио-
нах России — я не буду скры-
вать, посмотрел какие-то бу-
мажки, справочки — меня уди-
вило, что люди из совсем жар-
ких стран, по-моему, из Индии, 
в Сибири где-то у нас учатся. 
Там холодно!» — обратился Пу-
тин к ним. Получив подтвер-
ждение, он шутливо заметил: 
«Главное — тепло одеваться». 
«Надеюсь, в России вам нра-
вится — и учеба идет на пользу. 
Исхожу из того, что и здесь на 
фестивале вам понравилось», 
— заключил глава государства. 
Путин также пообещал им, что 
Россия, возможно, еще раз про-
ведет такой фестиваль. Для нас 
это не первый такой экспери-
мент, не первый опыт, надеюсь, 
что и не последний», — расска-
зал Путин.  

Владимир Путин — участникам 
ВФМ: Будем считать, что будущее 
уже началось! Но каким оно будет — 
зависит от вас.

А К Ц Е Н Т

Традиционные ценности служат 
основой бытия в России и позволяют 
строить гармоничные отношения 
с представителями других стран

Рост товарооборо-
та составил 
17%  и приблизил-
ся к отметке 
4,5 миллиарда 
долларов
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Продолжение темы на с. 9

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В ближайшие пять лет будут построены и реконструированы более 700 

километров  автодорог федерального и регионального статуса на юге 

страны, заявил президент Владимир Путин на совещании по развитию 

регионов Юга и Приазовья. «У нас большие планы по развитию автодо-

рожной сети Азово-Черноморского региона», — указал глава государ-

ства. «В ближайшие пять лет здесь будет построено и реконструировано 

460 километров федеральных и 320 километров региональных дорог, 

модернизируют съезды на трассу Таврида», — перечислил он. Кроме 

того, Владимир Путин предложил подумать о разделении потоков грузо-

вого и пассажирского железнодорожного транспорта в южном направ-

лении и сократить до 16 часов время следования поездов от Москвы до 

курортов Черного моря. Отметим, что сейчас самый быстрый маршрут 

от Москвы до Сочи составляет почти 23 часа, до Анапы — 21,5 часа, до 

Симферополя — 27 часов.

Еще одна важная тема — расселение аварийного жилья. Глава государ-

ства отметил, что южные регионы при поддержке федерального центра 

«существенно нарастили объемы расселения аварийного жилья». «Важ-

но не снижать такую динамику, — указал президент. — Правительству уже 

поручено подготовить новую федеральную программу на этот счет. И 

уверен, что коллеги в субъектах Федерации активно будут подключаться 

к этой работе или продолжать эту работу там, где она уже идет достаточ-

но интенсивно».

Подготовила Валентина Егорова
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ЦЕЛЬ НОМЕР ОДИН

Юлия Крымова, 
«Российская газета»,  
Донецкая Народная Республика

С 
Анастасией Шайхутди-
новой я познакомилась в 
2019 году, когда она вме-

сте с другими волонтерами ор-
ганизации «Сердце Севастопо-
ля» раздавала бесплатные обе-
ды одиноким пожилым людям и 
бездомным.

Когда началась военная спе-
цоперация, Настя не могла 
остаться в стороне. Стала во-
зить гуманитарную помощь в 
Мариуполь и вскоре подписа-
ла контракт. За плечами у нее 
служба в МВД и боевой опыт 
ополченки на Донбассе. А еще у 
Насти трое маленьких детей, ко-
торых она любит всем сердцем.

Севастопольский характер
Сейчас моя героиня служит 

в Донецкой Народной Респуб-
лике в офицерском звании, от-
вечает за планирование марш-
рутов БПЛА. А до этого была 
снайпером.

Не очень верится, что все это 
может вместить жизнь одного 
человека. Но у Насти железный 
севастопольский характер. Она 
родилась и выросла в городе, 
где защита родной земли — не 
пустые слова. Она может быть 
жесткой, а может и женствен-
ной. Говорит прямо, что думает.

Первой ее задачей на служ-
бе было искать на освобожден-
ных территориях корректиров-
щиков, которые маскировались 
под местных жителей. Стрел-
ковый же талант Анастасии за-
метили во время полевых уче-
ний на полигоне. Так она стала 
снайпером в разведке. 

— Чтобы хорошо стрелять, 
необязательно надо учиться с 
малых лет, — говорит она. — Нуж-
но иметь устойчивую психику, 
способность спокойно реагиро-
вать на любые потрясения. Че-
ловек даже может не знать, что 
умеет стрелять. Главное, что он 
не теряется в экстремальных 
ситуациях.  Когда ты стреляешь, 
в  этом не должны участвовать 
твои эмоции, чувства, амбиции. 
Снайпер внутри должен быть 
спокоен, как дно океана.

Анастасия работала в со-
ставе снайперско-разведы-
вательной группы, выходила 
«за ноль», то есть дальше ли-
нии боевого соприкоснове-
ния (ЛБС). Ее оружием были 
снайперские винтовки СВД, ОР-
СИС Т-5000, а также крупнока-
либерная винтовка АСВК. 

— Работа снайпера не все-
гда заключается в ликвидации 
цели. Часто стоит задача взять 
живым, — рассказывает моя со-
беседница. — Был случай, тре-
бовалось вывести офицера ВСУ. 
Он остался один из группы. Я ле-
жала где-то в 300 метрах от него, 
и мы перекрикивались. Я кричу 
ему, чтобы выходил. Он в ответ: 
«А что со мной будет дальше?» 
Тогда я кричу своим: «Он спра-
шивает, какие гарантии?» За-
кончилось тем, что он сам 
подошел, сдался в плен, до сих 
пор живой. Это только в аме-
риканских фильмах снайперы 
всех ликвидируют. В реальных 
боевых условиях другие задачи. 

Кстати, как рассказала На-
стя, в  украинских пабликах в 
соцсетях на нее объявили охо-
ту. Она проходила там как «цель 
номер один».

«Подарки» из Европы
Сейчас Анастасия Шайхут-

динова служит в тыловых вой-
сках, составляет маршруты 
для наших беспилотников. При 
этом она каждый день долж-
на быть на линии фронта, что-
бы исключить перехват инфор-
мации.

— Прежде чем выполнить 
сброс, нужна разведка, — объ-
ясняет она. — Нужно понимать, 
куда направить разные виды 
наших «крыльев». У противни-
ка развернуты антидроновые 
системы. Это не просто пуш-
ка-дронобойка, а целые полевые 
комплексы, которые прикрыва-
ют пункты управления, коман-
дование полков, частей. Их не-
просто преодолеть.

По ее словам, в работе с 
БПЛА важна тактика, планиро-
вание. ВСУ, напротив, пытаются 
брать  массовостью.

— Запускают пачками дро-
ны-обманки, чтобы «ослепить» 

наше ПВО. На один наш танк мо-
гут отправить три-четыре дро-
на-камикадзе, — продолжает 
офицер. — Беспилотников у про-
тивника  несчетное количество, 
их присылают со всей Европы.

Впрочем, наши ребята бы-
стро распознают такие «по-
дарки», сбивают их, изучают 
устройство и характеристики, 
делятся друг с другом инфор-
мацией.

Недавно наши бойцы заме-
тили на линии фронта новые 
польские дроны-камикадзе. По 
словам моей собеседницы, кор-
пус у них выполнен из углепла-
стика, летают очень низко и 
всегда группами по несколько 
штук. Но и сбить их можно из 
простого стрелкового оружия.

Также была партия квадро-
коптеров из Северной Европы, 
которые раньше использова-
лись для съемок музыкальных 
фестивалей. Их передали ВСУ в 
расчете на то, что они послужат 
в качестве разведчиков. При-
летают и украинские «Бабки 
Ежки», всегда в паре с разведчи-

ком, сбрасывают снаряды и воз-
вращаются.

— Опасность в том, что с дро-
нов сбрасывают мины с маг-
нитным взрывателем или с 
таймером, — говорит Анастасия. 
— Они лежат на земле и взрыва-
ются через несколько дней. От 
этого страдают и мирные жи-
тели. Недавно тяжело рани-
ло женщину в поселке Старо-
михайловка. Она шла к колон-
ке за водой, мина сработала на 
металлическое ведро. Также 
сейчас у всех снарядов, кото-
рые к нам прилетают, боеголов-
ки кассетного типа. Не важно, 
это ствольная артиллерия или 
сбросы с БПЛА. Они не просто 
взрываются, а разбрасывают 
кассеты по площади.

Чтобы не наткнуться на 
мину, перемещаясь по линии 
боевого соприкосновения, На-
стя теперь будет работать со 
служебной собакой. Пока это 
щенок, которого обучат мин-
но-поисковой работе кинологи 
МЧС и МВД. 

— Сейчас идет наше наступ-
ление, выдавливаем ВСУ посте-
пенно, шаг за шагом. Противник 
нас «кошмарит» дронами, ар-
тиллерией. Но они уже поняли, 
позиций им не удержать, — до-
бавляет она.

О женщинах на войне
Женщине не место на вой-

не, уверена Анастасия. Лучше 
оставаться в тылу и поддержи-
вать мужчин  оттуда. На фронте 
мужчины и сами неплохо справ-
ляются.

— На линии боевого сопри-
косновения я встречала очень 
мало женщин, единицы, — гово-
рит она. — В госпиталях, конеч-
но, женщины-медики незаме-
нимы. Низкий им поклон! Но 
на линии боевого соприкосно-
вения им делать нечего. Эваку-
ацию выполняют медицинские 

отряды минобороны либо сами 
бойцы своих товарищей вытас-
кивают.

А как же женские роты ВСУ, о 
появлении которых столько го-
ворят в последнее время?

— Их набирают для дивер-
сионно-разведывательной ра-
боты, — отвечает Анастасия. — 
Женщины и раньше служили 
в ВСУ, но их так активно не ис-
пользовали и уж точно не рекла-
мировали, как сейчас. Большая 
ошибка думать, что Украина мо-
билизирует женщин для того, 
чтобы они в окопе с автома-
том сидели. Они не участвуют в 
боях. Потому что война в окопе 
с автоматом самая честная. Са-
мая сложная и одновременно 
самая простая.

По ее словам, у дээргэшниц 
ВСУ другой характер работы. 
Они не совершают диверсий. Их 
задача — сбор и передача развед-
данных.

— Они опасны тем, что они 
красивые, общительные, их 
научили внедряться, — продол-
жает офицер. — У всех одна и та 
же легенда. Они всегда приез-
жают оттуда, где идут обстре-
лы. Говорят, что поддержива-
ют Россию, не хотят оставать-
ся на Украине. Устраиваются 
здесь на работу, оформляют по-
собия, живут нормальной жиз-
нью, при этом наблюдают и слу-
шают. Могут пойти работать в 
местный «чипок», в военные 
городки уборщицами, в госпи-
тали санитарками, в волонтер-
ские организации, чтобы быть 
поближе к фронту. Знакомятся 
в барах, завязывают отноше-
ния. Конечно, их со временем 
вычисляют. Но надо сохранять 
бдительность.

Свадьба будет в Донецке
У Анастасии уже четыре 

осколочных ранения, несколь-
ко контузий. Для других бойцов 
она Настюха, надежный бое-
вой товарищ. Говорит, что по-
началу мужчины-сослуживцы 
над ней  подшучивали. Некото-
рым было сложно свыкнуться с 
тем, что рядом женщина, да еще 
и старшая по званию. Но все это 
в прошлом. За успешную вылаз-
ку в Бахмут за две недели до на-
чала штурма она награждена 
медалью «За отвагу». Также у 

нее есть медаль «За укрепление 
боевого содружества» и другие 
награды.

Настя и на СВО следит за со-
бой, меняет прически, носит 
пышные ресницы и идеальной 
формы брови:

— Фронт обязывает быть кра-
сивой. Я привыкла к боевому 
режиму, что я всегда собрана и 
красива. 

Держаться ей помогают се-
мья и вера.

— Когда мне тяжело, я бук-
вально бегу в храм. И прошу о 
спасении. Тут на СВО много ве-
рующих, по-другому не бывает, 
— говорит она.

Когда  Настю перевели в ты-
ловые войска, она забрала к 
себе детей. Они ходят в детский 
сад и школу в ДНР. Теперь пла-
нирует перевезти и маму, кото-
рая тяжело больна. А еще  она 
встретила на фронте любовь. 
Мечтает сыграть свадьбу в До-
нецке, где начался ее боевой 
путь.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Министру обороны представили мобильный пункт наведения на воздушные цели и современные радиолокационные станции контрбатарейной борьбы — их производство освоили в 2023 году. 

Анастасия говорит, что держаться 
на фронте ей помогают семья 
и вера. А в украинских соцсетях она 
проходит как «цель номер один».

А К Ц Е Н Т

Когда ты стреляешь, в  этом не должны 
участвовать твои эмоции, чувства, 
амбиции. Снайпер внутри должен быть 
спокоен, как дно океанаМИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ ПРОВЕРИЛ ВЫПУСК ЗЕНИТНЫХ КОМПЛЕКСОВ И РАКЕТ К НИМ

Юрий Гаврилов

Г
лава военного ведом-
ства РФ Сергей Шой-
гу продолжает инспек-
тировать оборонные 
предприятия, которые 
обеспечивают оружи-
ем, техникой и аппара-
турой задействованные 
в специальной военной 

операции армейские части и со-
единения. 

Вчера министр проверил, 
как эту задачу выполняют в 
концерне Воздушно-космиче-
ской обороны «Алмаз-Антей». 
Для этого Шойгу побывал в 
НПО «Алмаз» и на Московском 
машиностроительном заводе 
«Авангард». 

Гендиректор концерна Ян 
Новиков доложил министру 
обороны:  задание по выпуску 
автономных средств целеуказа-
ния «Енисей» (они обеспечива-
ют работу ЗРС С-400), а также 
радиолокационных комплексов 
«Валдай» (занимаются поиском 
и противодействием вражеским 
беспилотникам) в прошлом 
году выполнено полностью. 

Руководитель «Алмаза» Ген-
надий Бендерский добавил, что 

на его предприятии создали 
новые средства борьбы с вра-
жескими дронами. Сейчас они 
проходят заводские испытания. 

Министру,  в  частности, 
представили мобильный пункт 
наведения на воздушные цели и 
современные радиолокацион-
ные станции контрбатарейной 
борьбы — их производство на 
«Алмазе» освоили в 2023-м. 

Московский завод «Аван-
гард» специализируется на 
выпуске зенитных ракет для 
«больших» комплексов ПВО. В 
том числе для С-300 и С-400.

Гендиректор завода Денис 
Попков сказал министру, что 
в рамках расширения произ-
водства в прошлом году в Под-
московье открыли филиал пред-
приятия. Кроме того, сейчас ве-

дется строительство четырех 
новых цехов. 

По словам Попкова, это уже 
позволило в два раза увеличить 
объемы выпускаемой на заводе 
продукции. После модерниза-
ции и ввода в эксплуатацию но-
вых производственных объек-
тов предприятие сможет еще 
вдвое нарастить выпуск зенит-
ных ракет. 

Разговор об особой роли 
современных комплексов ПВО 
в зоне специальной военной 
операции Сергей Шойгу про-
должил на рабочем совещании.

 «Это касается как радио-
локационных средств, так и 
средств поражения. Причем 
спектр того вооружения, про-
тив которого должны работать 
системы ПВО, расширяется с 

каждым днем», — подчеркнул на 
совещании министр обороны.

— Появление у противника 
FPV-дронов. Появление удар-
ных беспилотных летательных 
аппаратов большей дальности, 
большей мощности. Появление 
у противника ракет HIMARS, а 
также советских образцов удар-
ных средств поражения, — пояс-
нил он свою мысль. 

«Естественно, против всего 
этого нам надо решать, как за-
щищаться. Все это делают ваши 
предприятия», — обратился 
Шойгу к руководству концерна 
ВКО «Алмаз-Антей» и директо-
рам его заводов. 

Министр поставил перед 
ними и перед главкомом Су-
хопутных войск генералом ар-
мии Олегом Салюковым важ-
ную задачу — сразу интегриро-
вать производимые в концер-
не радиолокационные систе-
мы контрбатарейной борьбы с 
ударными средствами. 

«Причем это касается не 
только огневых средств, но и 
беспилотных. Одна из основных 
задач этих систем — мгновен-
ный ответ на обстрел противни-
ка», — пояснил Сергей Шойгу.

Он также отметил, что совре-

менные радиолокационные си-
стемы контрбатарейной борь-
бы нужны не только в зоне про-
ведения специальной военной 
операции. Они также необходи-
мы для прикрытия объектов в 
приграничных районах россий-
ских территорий.

На этом совещании директо-
ра заводов доложили Шойгу об 
утверждении скорректирован-
ных по его указанию графиков 
поставки в войска вооружения 
и военной техники. 

Напомним, что в феврале 
министр обороны предложил 
сдвинуть эти графики по всей 
номенклатуре производимого 
вооружения и военной техники 
влево — на более ранние сроки. 

Это нужно для того, чтобы в 
войсках все необходимое воен-
ным пришло не в 4-м, а во 2-м и 
в 3-м кварталах 2024-го. Шойгу 
также рекомендовал выдержи-
вать равномерную поставку во-
оружения в течение всего года. 

Эти рекомендации, как ви-
дим, в  концерне ВКО «Ал-
маз-Антей» услышали.   

А К Ц Е Н Т

На заводе «Алмаз» министру представи-
ли мобильный пункт наведения на воз-
душные цели и новые радиолокацион-
ные станции контрбатарейной борьбы 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

АМЕРИКАНСКИЕ ТАНКИ «АБРАМС» ГОРЯТ ПРАКТИЧЕСКИ БЕЗ БОЯ 
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба: 
— Совершенно удручающая история боево-

го применения американских танков 

«Абрамс» по своей убогости намного пре-

взошла аналогичную историю с немецкими 

«Леопардами». Последние хотя бы ходили 

под Работино в классические атаки и по-не-

мецки гордо горели на поле боя среди дру-

гих отправленных в «наступ» бронеколонн. 

 «Абрамсов» же жгут как тараканов по ще-

лям, выискивая их по «нычкам», и ловят на 

перемещениях. В общем, «презентация» 

американских танков на фронте у ВСУ явно 

провалилась.

Так ли плох «Абрамс» как танк или ими 

управляют  никчемные бойцы? Почему по-

сле полугодичного простоя в тылу эти танки 

столь неудачно выступают на поле боя?

Сразу отметем пункт про никчемных бой-

цов. В ВСУ хватает опытных танкистов. 

Украина начала войну, имея на вооружении 

больше 1800 танков. Еще почти 3000 штук 

находились в резерве в разной степени 

сохранности и готовности. 

Все два года СВО украинские танки посто-

янно присутствовали на поле боя. А для 

овладения «Абрамсами» Киев направил в 

США своих лучших из лучших военных. Их 

готовили 10 месяцев — достаточный срок, 

чтобы почувствовать машину и стать с ней 

единым целым. 

Конечно же, нельзя назвать «Абрамс» пло-

хим танком. Да, американцы пожалели 

передать украинцам последнюю его модер-

низацию с урановой броней. Но и отправ-

ленная Киеву серия М1А1 вполне совре-

менная. 

Как видим, машина живучая. Поджечь ее не-

просто. Танк, хоть и тяжелый, но передвига-

ется на поле боя вполне уверенно. Имеет 

отличную пушку, современные прицельные 

комплексы и систему управления огнем. 

Почему же тогда «Абрамс», что называется, 

«не выстрелил» на поле боя? Ответ надо ис-

кать в ситуации на фронте. На третьем году 

СВО на поле боя она начинает определять-

ся несколькими ключевыми факторами. 

Прежде всего способностью участвующих в 

боевых действиях армий быстро адаптиро-

ваться к изменениям обстановки. Что, в 

свою очередь, напрямую зависит от того, 

как быстро усваиваются уроки войны, как 

быстро военное командование реагирует на 

эти изменения на организационном уровне, 

и насколько быстро военная промышлен-

ность отзывается на потребности войск и 

обеспечивает их всем необходимым.

Другой фактор связан с полководческими 

талантами высшего командного состава, 

боевым опытом среднего и младшего ком-

состава и боевым опытом сражающихся на 

передовой бойцов. Точнее, с сохранением 

опытного ядра подразделений на уровне, 

обеспечивающем успешное ведение всех 

видов боя.

Разговор также надо вести о наличии у во-

енного командования подготовленных ре-

зервов для планирования и проведения как 

наступательных, так и оборонительных 

операций в рамках текущей компании (3—4 

месяца). В свете всего перечисленного ста-

новится понятной трагичность судьбы не-

прикосновенного резерва ВСУ — батальона 

тяжелых М1А1 «Абрамс» 4-й танковой бри-

гады. По другим данным, их передали в ка-

честве пополнения после тяжелых потерь 

лета 2023 года в состав украинской 47-й ме-

ханизированной бригады «Магура». 

Изначально предполагалось, что немецкие 

«Леопарды», британские «Челленджеры» и 

американские «Абрамсы» станут «презента-

ционным ядром» летнего украинского на-

ступления. А видеосюжеты с ними на захва-

ченных российских позициях и улицах заня-

тых российских городов станут лучшей 

рекламой западной танковой промышлен-

ности. 

Но вышло все иначе. В ходе неудавшегося 

«наступа» ВСУ потеряли сотни танков. Фак-

тически танковый парк Украины к концу ян-

варя просто «сточился» — число боеготовых 

машин по всей линии фронта уменьшилось 

до нескольких сотен. К тому же начались 

проблемы и с поставками снарядов для 

основных артсистем ВСУ. Их передача со-

кратилась более чем в два раза. 

Затем российская армия перешла к актив-

ным действиям, начала наступательные опе-

рации сразу на нескольких направлениях. 

ВСУ срочно потребовались оперативные 

резервы для купирования этих угроз, а та-

ковых уже не было. 

Поэтому киевские генералы были вынужде-

ны кидать в бой «неприкосновенный запас» 

— танковые и механизированные бригады, 

которые ВСУ берегли для весенне-летней 

кампании.

Что касается «Абрамсов», их решили ис-

пользовать, что называется, «поштучно» в 

качестве средства огневой поддержки обо-

роняющихся подразделений ВСУ. На такти-

ческом уровне была повторена классиче-

ская ошибка оперативно-стратегического 

уровня. Это когда, сбившись с привычного 

темпа, противник вынужден вводить свои 

резервы в бой по частям и без подготовки, 

теряя весь эффект от их использования.

История презентации «Абрамсов» как раз 

про это. Командование ВСУ просто не рас-

полагает собственный военной промыш-

ленностью, способной обеспечить укра-

инскую армию всем необходимым. Она 

воюет только тем, что ей передает Запад. 

А когда нет необходимых резервов, укра-

инские генералы вынуждены использо-

вать оставшиеся танковые и механизиро-

ванные бригады в качестве «пожарных ко-

манд». 

Отсюда вывод: непрерывные потери все 

сильнее «стачивают» профессиональное 

ядро ВСУ, делают действия их командования 

все более шаблонными и предсказуемыми. 

Тут уже никакие «Абрамсы» не помогут.

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Унитожение американских танков «Абрамс» 
в том числе фиксируют с помощью видео. 

— Как ликвидировали танк Abrams — 
смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2757884
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ЗАЩИТА 
ДЛЯ РЫНКА

Такое мнение высказал 
«РГ» глава Фонда на-
циональной энергети-

ческой безопасности Констан-
тин Симонов.  Инициатива, по 
его словам, никак не поможет 
в сдерживании цен на топливо 
в России. Нужно развивать ры-
ночные механизмы, бороться 
за увеличение веса внутренне-
го рынка в ценообразовании на 
нефтепродукты.  Совсем отме-
нить влияние экспортных цен 
возможно, лишь запретив по-
ставки товара за границу. Как, 
например, сейчас временно 
сделано с бензином, утвержда-
ет эксперт.

Для защиты внутреннего 
рынка, чтобы не было дефици-
та и цены в России были ниже, в 
2019 году придумали абсолют-
но рыночный механизм — демп-
фер (компенсация из бюджета 
нефтяным компаниям части 
разницы между экспортными 
и внутренними ценами на топ-
ливо). Причем обеспечивался 
демпфер выплатами по налогу 
на добычу полезных ископае-
мых (НДПИ). Но этот механизм 
связан с экспортными ценами 
на нефтепродукты, а НДПИ — 
с ценой нефти на мировом рын-
ке. Непонятно, как от этого от-
вязаться, отмечает Симонов.

Вице-президент — началь-
ник аналитического депар-
тамента Газпромбанка Дарья 
Снитко считает, что законо-
проект касается рынков, ко-
торые определены как моно-
польные или с ограниченной 
конкуренцией. Среди них по-
чти нет продовольственных то-
варов или сырьевых биржевых 
товаров. Но под действие доку-
мента может попасть отдель-
ная промышленная продук-
ция, полуфабрикаты. 

Согласно законопроекту, 
на монопольных рынках не-
льзя будет поднимать цену, к 
примеру, только потому, что 
курс доллара или евро вырос. 
Сейчас это возможно даже при 
стабильных ценах на мировом 
рынке — компании аргументи-
руют это упущенной выгодой. 

Такую логику предлагается за-
менить форматом «затраты 
плюс» — менять цены можно бу-
дет при росте затрат с учетом 
сохранения нормы прибыли, 
поясняет Снитко. Она счита-
ет, что для правильного пони-
мания рынка и регулирова-
ния национальные бенчмарки 
необходимы, будь то биржевые 
цены внутреннего рынка или 
индикаторы, сформированные 
на внебиржевых сделках. 

Генеральный директор 
Института конъюнктуры 
аграрного рынка Дмитрий 
Рылько говорит, что практиче-
ски по всему базовому продо-
вольствию внутренние цены за-
висят от мировых. А есть това-
ры, по которым мировые цены 
зависят от наших — в частно-
сти, пшеница, поскольку мы яв-
ляемся главным ее поставщи-
ком на мировой рынок. Но по 
отдельной агропродукции цены 
в России уже и так частично от-
вязаны от мировых с помощью 
экспортных пошлин — напри-
мер, по зерну или подсолнеч-
ному маслу. «Правда, большой 
радости от этого наши расте-
ниеводы не получили, посколь-
ку отвязка, мягко говоря, не 
привела к росту рентабельно-
сти. Если и отвязывать цены от 
мировых цен на какие-то про-
дукты, то делать это надо очень 
аккуратно, досконально изучив 
возможные негативные послед-
ствия», — говорит эксперт.

На рынок строительных ма-
териалов и на сметные расчеты 
для строителей законодатель-
ная инициатива об отвязке цен 
не окажет сильного влияния, 
считает исполнительный ди-
ректор консалтинговой компа-
нии СМПРО, руководитель 
Аналитического центра НО-
ПСМ Евгений Высоцкий. 

«Из основных строительных 
материалов некоторую при-
вязку к мировым ценам имеет 
строительный металлопрокат. 
Все остальные базовые строи-
тельные материалы  — это то-
вар с высокой долей стоимости 
транспортной составляющей 
в стоимости у потребителя», — 
отметил Высоцкий. По его сло-
вам, покупатель в РФ платит 
треть и более стоимости за до-
ставку, поэтому цена на товар 
зависит от рынка транспорт-
ных услуг и возможности логи-
стической инфраструктуры.  

Подготовили Татьяна Карабут, 
Елена Манукиян, 
Сергей Тихонов, 
Марина Трубилина
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ЗАНЯТОСТЬ В стране 
проявилась нехватка 
массового персонала

Работать 
на пределе

Ирина Жандарова

Численность занятых граждан в российской экономи-
ке достигла максимума, посчитали в РАНХиГС. Рынок 
труда достиг кадрового «дна».

Если раньше дефицит затрагивал IT-сферу, где со-
трудники перекупались друг у друга, то сейчас спрос 
сместился в сторону массового персонала и уже в этом 
сегменте находится на очень высоком уровне, расска-
зала Елена Логинова, старший вице-президент по пер-
соналу Почта Банка. 

Причем сотрудники IT — это лишь 4% рынка, а 
большая часть — представители массовых профессий, 
поэтому и нехватка кадров чувствуется острее, говорит 
Евгений Голубцов, директор по персоналу и цифровиза-
ции ООО «Мясоперерабатывающий завод РЕМИТ».

Конкуренция за сотрудников в сфере IT никуда не 
делась и даже усилилась, отмечает Сергей Новосад, ди-
ректор департамента по работе с персоналом АКБ «Аб-
солют Банк» (ПАО). Дефицит кадров заставляет HR-ди-
ректоров обращаться к рынкам труда других стран и 
задумываться о привлечении работников из Непала и 
Северной Кореи, отмечает он.

Численность занятых граждан в ноябре достигла 74 
млн человек, что является историческим максимумом. 
Вместе с падением уровня безработицы, который по 
итогам января находится ниже 3%, сокращается и чис-
ленность потенциальной рабочей силы. Если во вто-
ром квартале 2020 года нетрудоустроенными числи-
лись 1,9 млн человек, то в третьем квартале 2023 года 
их стало всего 0,9 млн человек, посчитали в РАНХиГС. 
При этом в некоторых городах дефицит кадров чув-
ствуется наиболее остро. К примеру, заммэра Моск-
вы Владимир Ефимов недавно назвал безработицу в 
Москве отрицательной, так как сотрудников не хвата-
ет на большинстве предприятий. 

Однако в АКРА объем трудовых резервов оценили 
выше. Как выяснили в агентстве, если учитывать тех, 
кто не работает сегодня, но и не ищет работу, а так-
же привлечь на рынок труда предпенсионеров и часть 
пенсионеров, рынок труда получит 7,5 млн человек.  

Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменений в перечень 

российских хозяйственных обществ, 
которые вправе самостоятельно 
определять состав и (или) объем 

информации, подлежащей раскрытию 
и (или) предоставлению, 

утвержденный Указом 
Президента Российской Федерации 

от 27 ноября 2023 г. № 903
1. Внести в перечень российских хозяйственных обществ, которые 

вправе самостоятельно определять состав и (или) объем информации, 
подлежащей раскрытию и (или) предоставлению, утвержденный Указом 
Президента Российской Федерации от 27 ноября 2023 г. № 903 «О вре-
менном порядке раскрытия и предоставления информации некоторыми 
российскими хозяйственными обществами» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2023, № 49, ст. 8723), изменения, дополнив 
его пунктами 47 ― 94 следующего содержания:

«47. Акционерное общество «Газпромбанк» (г. Москва).
48. Акционерное общество «Газпром газораспределение Иваново».
49. Акционерное общество «Газпром газораспределение Киров».
50. Акционерное общество «Газпром газораспределение Майкоп».
51. Акционерное общество «Газпромнефть-Аэро» (г. Санкт-Петер-

бург).
52. Акционерное общество «Газпромнефть ― Мобильная карта» 

(г. Кемерово).
53. Акционерное общество «Газпромнефть Московский Завод Сма-

зочных Материалов» (г. Фрязино Московской области).
54. Акционерное общество «Газпромнефть ― Московский НПЗ».
55. Акционерное общество «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз».
56. Акционерное общество «Газпромнефть-Омский НПЗ».
57. Акционерное общество «Газпромнефть ― Ярославль».
58. Акционерное общество «Газпром теплоэнерго» (г. Санкт-Петер-

бург).
59. Акционерное общество «Евротэк-Югра» (г. Урай Ханты-Мансий-

ского автономного округа ― Югры).
60. Акционерное общество «Омскоблгаз».
61. Акционерное общество «Современные химические технологии» 

(г. Нижний Новгород).
62. Акционерное общество «Ханты-Мансийский нефтегазовый 

союз» (г. Санкт-Петербург).
63. Акционерное общество «Южуралнефтегаз» (г. Оренбург).
64. Общество с ограниченной ответственностью «Газпром капитал» 

(г. Санкт-Петербург).
65. Общество с ограниченной ответственностью «Газпром трансгаз 

Волгоград».
66. Общество с ограниченной ответственностью «Газпром трансгаз 

Екатеринбург».
67. Общество с ограниченной ответственностью «Газпром трансгаз 

Казань».
68. Общество с ограниченной ответственностью «Газпром трансгаз 

Краснодар».
69. Общество с ограниченной ответственностью «Газпром трансгаз 

Махачкала».
70. Общество с ограниченной ответственностью «Газпром трансгаз 

Москва».
71. Общество с ограниченной ответственностью «Газпром трансгаз 

Нижний Новгород».
72. Общество с ограниченной ответственностью «Газпром трансгаз 

Самара».
73. Общество с ограниченной ответственностью «Газпром трансгаз 

Санкт-Петербург».
74. Общество с ограниченной ответственностью «Газпром трансгаз 

Саратов».
75. Общество с ограниченной ответственностью «Газпром трансгаз 

Ставрополь».
76. Общество с ограниченной ответственностью «Газпром трансгаз 

Сургут».
77. Общество с ограниченной ответственностью «Газпром трансгаз 

Томск».
78. Общество с ограниченной ответственностью «Газпром трансгаз 

Уфа».
79. Общество с ограниченной ответственностью «Газпром трансгаз 

Ухта».
80. Общество с ограниченной ответственностью «Газпром трансгаз 

Чайковский».
81. Общество с ограниченной ответственностью «Газпром трансгаз 

Югорск».
82. Общество с ограниченной ответственностью «Газпром энерго-

холдинг» (г. Санкт-Петербург).
83. Открытое акционерное общество «Газпром газораспределение 

Воронеж».
84. Публичное акционерное общество «Вторая генерирующая компа-

ния оптового рынка электроэнергии» (г. Санкт-Петербург).
85. Публичное акционерное общество «Газпром» (г. Санкт-Петер-

бург).
86. Публичное акционерное общество «Газпром газораспределение 

Ростов-на-Дону».
87. Публичное акционерное общество «Газпром газораспределение 

Саратовская область» (г. Саратов).
88. Публичное акционерное общество «Газпром газораспределение 

Уфа».
89. Публичное акционерное общество «Газпром нефть» (г. Санкт-Пе-

тербург).
90. Публичное акционерное общество «Московская объединенная 

энергетическая компания».
91. Публичное акционерное общество «Территориальная генерирую-

щая компания № 1» (г. Санкт-Петербург).
92. Публичное акционерное общество «Тюменские моторостроите-

ли».
93. Публичное акционерное общество «Центрэнергохолдинг» 

(г. Санкт-Петербург).
94. Публичное акционерное общество энергетики и электрификации 

«Мосэнерго».».
2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-

ликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
5 марта 2024 года № 169

— Работодатели массово выводят сотрудников в офис 
с удаленки
rg.ru/art/2750571

Решим по телефону
Недавно сообщалось, 
что время регистрации 
квартиры в Росреестре, 

если сделка оформлена че-
рез нотариуса, составляет 
несколько часов.

КОНСТАНТИН КОРСИК: С Росреестром 
мы постоянно работаем, чтобы 
ускорить регистрацию прав по 
нотариально удостоверенным 
сделкам, вплоть до онлайн. Не-
давно созданный сервис для 
удаленного получения выписок 
из ЕГРН на портале Федераль-
ной нотариальной палаты так-
же стал востребованным. Как и 
другие наши удаленные нотари-
альные действия, которые мож-
но совершить онлайн.

Так понимаем, про цифрови-
зацию вы можете много и дол-
го рассказывать…

КОНСТАНТИН КОРСИК: Да, в этом году 
исполняется 10 лет нашей Еди-
ной информационной системе 
нотариата. Мы гордимся тем, 
что сами разработали и созда-
ли эту уникальную цифровую 
платформу, у которой не было 
аналогов в мире. Именно эта 
система стала платформой для 
активной цифровизации но-
тариата. Например, сегодня 
мы уже оперируем машино-
читаемыми доверенностями, 
в совместной разработке ко-
торых мы участвовали с ФНС. 
Мы давно и успешно включе-
ны в систему межведомствен-
ного электронного взаимодей-
ствия, чтобы нотариус мог ра-
ботать в режиме одного окна. 
Сейчас это стало привычной 
нормой, когда нотариус сам 
получает необходимые сведе-
ния государственных реестров, 
сам направляет в электронном 
виде документы для государ-
ственной регистрации, а заяви-
телю не нужно самому бегать 
по инстанциям, запрашивать, 
ждать — все происходит удобно 
и очень быстро. 

Минюст, со своей стороны, 
оказывал содействие в опера-
тивной разработке норматив-
ных актов, подготовке соответ-
ствующих приказов минюста, 
чтобы новеллы «закона о циф-
ровом нотариате» заработали в 
срок и эффективно. 

А можно сделать так, что-
бы вообще по всем нотари-
альным действиям не надо 
было приходить лично к но-
тариусу? Например, нужна 
доверенность, нажал кноп-
ку в приложении, раз — и она 
готова.

КОНСТАНТИН КОРСИК: А вот здесь, в 
погоне за технологичностью, 
очень важно не переступить ту 
грань, когда вся система без-
опасности и защиты, которую 
дает нотариальное удостовере-
ние, может в одночасье обру-
шиться. Ведь что делает нота-
риус, когда к нему приходит че-
ловек… 

Что?
КОНСТАНТИН КОРСИК: Он не просто 
удостоверяет личность, прово-
дит правовую экспертизу и ста-
вит печать на документе — нота-
риус прежде всего проверяет, 
понимает ли человек послед-
ствия своих действий, разъяс-
няет их, тем самым  защищает 
человека и его имущество от 
нежелательных последствий, 
введения в заблуждение, об-
мана, каких-то рисков. Огром-
ный опыт и квалификация нота-
риусов позволяют на этой ста-
дии выявлять множество мо-
шеннических действий, обмана 
людей, причем порой — своими 
же близкими, и прежде всего 
— социально незащищенных.  
Поэтому мы и называем нота-
риальную деятельность не толь-
ко защитой прав, но и предупре-
дительным правосудием. Ника-
кой алгоритм сегодня с этим не 
справится. 

Не справится…
К О Н СТА Н Т И Н  К О Р С И К : Более того, 
даже в части дистанционного 
установления личности и об-
щения — посмотрите, насколь-
ко сегодня искусственный ин-
теллект научился дистанцион-
но подделывать и голос, и внеш-
ность. Как мы можем гаранти-
ровать удаленно, что это дей-

ствует настоящий заявитель, 
а не фейк? И как мы проверим 
удаленно, что человек, напри-
мер, действует не под прину-
ждением? 

Про дипфейки сегодня все на-
слышаны. Действительно, 
по важным вопросам лучше 
встречаться лицом к лицу.

КОНСТАНТИН КОРСИК: Нотариус не-
сет полную имущественную от-
ветственность — в случае сво-
ей вины полностью возмещает 
весь ущерб. Значит и нотариус 
должен быть уверен в ситуации. 
Зато вот в нашей работе исполь-
зовать и развивать искусствен-
ный интеллект нотариату необ-
ходимо. И мы работаем в этой 
части. 

Каковы перспективы искус-
ственного интеллекта в но-
тариальных конторах?

К О Н СТА Н Т И Н  К О Р С И К :  Ряд рутин-
ных задач можно переложить 
на искусственный интеллект, 
начиная от обработки масси-
вов данных, первичного анали-
за и до взаимодействия с госу-
дарственными реестрами, под-
готовки проектов документов. 
Это позволит еще больше уско-
рить совершение нотариальных 
действий, повысить точность и 
детальность правовой экспер-
тизы, даст нотариусу еще более 
сфокусироваться на своей глав-
ной задаче.

Вот мы и разрабатываем тех-
нологии там, где они помогают, 
ускоряют, но не допускают ро-
ста рисков, главное — защищен-
ность. 

Приведите примеры.
КОНСТАНТИН КОРСИК: Хороший при-
мер — та же «нотариальная теле-
портация», мгновенная переда-
ча документов, которую в пер-
вую очередь оценили там, где 
огромные расстояния или кри-
тичным параметром является 
срок предоставления докумен-
та. Такие нотариальные дей-
ствия кардинально меняют ха-
рактер нотариальной деятель-
ности, сохраняя ее суть.

Одна из принципиально зна-
чимых задач на ближайшее бу-
дущее — развитие государствен-

ной инфраструктуры прие-
ма документов в электронном 
виде. Уже не первый год нота-
риусы могут оформлять юри-
дически значимые документы 
в цифровом виде, минуя бумаж-
ный формат. Чтобы заявитель 
мог воспользоваться всеми пре-
имуществами «цифры» в этой 
части, важно обеспечить воз-
можность предъявлять такие 
документы по месту требова-
ния в электронном формате.

Вот с этого места можно по-
подробнее?

К О Н С ТА Н Т И Н  К О Р С И К :  Подобный 
цифровой документооборот 
уже практикуется с кредитны-
ми организациями, например, 
в рамках сервиса «Электронная 

нотариальная доверенность». 
Также совместно со Сбер-
банком реализован пилотный 
проект «Получение наследства 
без визита в банк» с использо-
ванием электронного свиде-
тельства о праве на наследство. 
Аналогичные технологии могли 
бы применяться и в связке с го-
сударственными и муниципаль-
ными органами власти.  

Различные дистанционные 
технологии особенно мо-
гут пригодиться в дальних 
районах.

КОНСТАНТИН КОРСИК: Конечно же, 
труднодоступные и малонасе-
ленные регионы благодаря на-
шим технологиям получили 
новые возможности. Подчерк-
ну: получили уже сейчас, а не в 
отдаленном будущем. Даже для 
традиционных нотариальных 
действий на выезде, что крайне 
нужны, например, в тундре, ис-
пользуются электронные техно-
логии.

В тундре?
КОНСТАНТИН КОРСИК: Мы приобре-
ли для нотариусов мобильные 
комплекты, представляющие 
собой полноценный офис. Это 
специальные десятикилограм-
мовые чемоданчики со всем 
необходимым для работы на 
выезде — от видеокамеры и циф-
рового планшета до скрепки и 
лупы с подсветкой.

С помощью портативного 
комплекта можно удостове-
рить и дистанционную сделку. 
Еще в 2021 году нотариус удо-
стоверил первую на Ямале ди-
станционную сделку с недви-
жимостью. Помог жителю по-
селка Тазовский продать свою 
квартиру в Краснодаре. С 2022 
года нотариусы получили воз-
можность совершать больше 
многодневных выездов в труд-
нодоступные места, посколь-
ку им компенсируется за счет 
самого нотариата все прове-
денное там время. 

А сейчас эти мобильные 
комплекты оказались очень 
полезны и в налаживании но-
тариальной деятельности на 
воссоединенных территориях 
России, где нотариусам порой 
приходится работать в услови-
ях перебоев со связью или на 
выезде, где нет должной инфра-
структуры.

Это важный вопрос. Как 
там сейчас работают нота-
риусы?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Нотариусы ра-
ботают во всех четырех регио-
нах. Совместно с минюстом 
мы провели большую работу 
по созданию нотариальных па-
лат, переобучению нотариусов, 
проведению квалификацион-
ных экзаменов. Федеральная 
нотариальная палата обеспечи-
ла техническую инфраструкту-
ру для подключения всех нота-
риусов к ЕИС нотариата, в том 
числе и помогала в обеспечении 
нотариальных контор на местах 
оборудованием. Если в ДНР и 
ЛНР к моменту воссоединения 
уже работали республиканские 
нотариальные палаты, которые 
и до этого так или иначе ориен-
тировались на российское зако-
нодательство, то в Запорожье и 
Херсоне все пришлось делать 
с нуля. Конечно же, ситуация в 
ряде регионов осложнена бое-
выми действиями, что накла-
дывает свой отпечаток на рабо-
ту нотариусов. И очень важно, 
что нотариальная деятельность 
была здесь оперативно восста-
новлена — это принципиально 
значимый вопрос для людей и 
в части социальных потребно-
стей, и экономических — гра-
жданский оборот развивается, 
а значит — нуждается в обеспе-
чении его стабильности и за-
конности.

Традиционно людей интере-
сует вопрос нотариальных 
тарифов. Недавно начали дей-
ствовать новые правила. Что 
и как изменилось?

К О Н СТА Н Т И Н  К О Р С И К : В прошлом 
году законодатель решил заста-
релую проблему с нотариаль-
ными тарифами. Вы знаете, что 
нотариат не получает бюджет-
ных средств — нотариусы обес-
печивают работу нотариаль-
ных контор исключительно за 
счет взимаемых тарифов. И за 
счет этих же средств нотариат 
России обеспечивает всю свою 
деятельность — это и масштаб-
ная цифровизация, и поддерж-
ка работы нотариусов в трудно-
доступных и малонаселенных 
местностях, и предоставление 
льгот, и нотариальные архивы, 
вся организационная структу-
ра в целом — все исключитель-
но за счет самого нотариата. В 
течение десятков лет нотари-
альные тарифы, установлен-
ные в Налоговом кодексе Рос-
сийской Федерации, не индек-
сировались, они изначально 
не соответствовали реальным 
потребностям самофинанси-

рования. Скажем так, тариф на 
совершение юридически зна-
чимого действия, требующего 
высокой квалификации, часто 
был заметно ниже, чем стои-
мость одной чашки кофе. Ко-
нечно же, ни о каком существо-
вании нотариата в этих услови-
ях и речи быть не могло. Поэто-
му много лет регулятором ре-
альной стоимости обращения 
к нотариусу была так называ-
емая оплата услуг правового 
и технического характера. Эта 
система долго совершенство-
валась, ей был придан зако-
ном обязательный статус, но 
она все равно продолжала вы-
зывать непонимание и раздра-
жение у населения — само сло-
во «услуги» малоприменимо 
к нотариальной деятельности. 
Поэтому законодатель принял 
долгожданный закон, которым 
установил новую тарифную 
систему — прозрачную и спра-
ведливую.

В чем она справедлива?
КОНСТАНТИН КОРСИК: Теперь нота-
риальный тариф имеет регио-
нальную составляющую, ко-
торая учитывает множество 
очень важных факторов для 
соответствия реальной ситу-
ации в каждом регионе нашей 
страны. Это и величина про-
житочного минимума, и коли-
чество совершаемых нотари-
альных действий, и ряд других 
коэффициентов. В формуле, 
которую разработали ученые 
и утвердил минюст, есть пара-
метры, которые учитывают и 
сложность совершения нота-
риального действия, трудоза-
траты, и необходимые капи-
тальные и текущие затраты 
на содержание нотариальной 
конторы, архивов нотариаль-
ных палат, содержание ЕИС 
нотариата. Поэтому для каж-
дого нотариального действия 
для каждого отдельного регио-
на тариф рассчитывается так, 
чтобы он соответствовал соци-
ально-экономическим реали-
ям. В итоге получилось так, что 
и социально значимые нотари-
альные действия доступны для 
всех граждан, и, например, удо-
стоверение сделок с недвижи-
мостью также стало еще более 
доступным — сегодня как ни-
когда выгодно обратиться к но-
тариусу, чтобы получить мак-
симальную правовую защиту 
своих прав на недвижимость.

Какую помощь оказывают но-
тариусы в связи с СВО?

КОНСТАНТИН КОРСИК: У нас еще со 
времен пандемии, и даже рань-
ше, была выработана практи-
ка немедленного реагирова-
ния на общественные потреб-
ности.  Так, с началом СВО 
мы сразу ввели и постоянно 
расширяли собственную си-
стему льгот и помощи — для бе-
женцев, для участников СВО и 
членов их семей, для мобили-
зованных граждан. Это и фи-
нансовые льготы, и выезды но-
тариусов туда, где необходима 
квалифицированная юридиче-
ская помощь. И гражданская 
помощь нотариусов и нота-
риальных палат в части сбора 
средств, материальной помо-
щи и волонтерского участия, 
для наших военнослужащих, 
для помощи вынужденным 
переселенцам — она тоже ста-
ла масштабной и системной с 
первых дней СВО.  

А К Ц Е Н Т

С помощью нотариуса можно 
совершить дистанционную сделку 
с недвижимостью: купить квартиру 
в другом регионе и все оформить
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Цены на бензин, 
дизтопливо 
и другие нефте-
продукты отвязать 
от мировых 
котировок нельзя
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Константин Корсик: 
Опыт и квалификация нотариусов 
позволяют выявлять множество 
мошеннических действий.

1

За год в режиме онлайн было совершено почти 800 тысяч нотариальных действий.
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ИНИЦИАТИВА В Счетной 
палате предложили чаще 
использовать удаленку 
в бюджетных организациях

График 
станет гибким

Ольга Игнатова

Наибольший разрыв в оплате труда мужчин и женщин 
в России сегодня приходится на возраст 30—39 лет, то 
есть на возраст, когда большинство женщин становятся 
мамами и занимаются воспитанием детей. Об этом го-
ворится в докладе Счетной палаты РФ «Анализ реали-
зации мер государственной политики, направленных 
на поддержку женщин, обеспечение их равных возмож-
ностей для развития и включения в общественный про-
цесс», с которым ознакомилась «Российская газета».

Совмещать материнство и работу получается не у 
каждой представительницы прекрасного пола. Поэто-
му в Счетной палате рекомендуют работодателям 
чаще вводить гибкие формы занятости для женщин с 
детьми.

В докладе отмечается, что занятость женщин воз-
растает по мере увеличения их возраста и достигает 
наиболее высоких значений в возрастной группе 35—
54 года. Больше всего женщин занято в области образо-
вания, здравоохранения и социальных услуг (около 
80%), меньше — в строительстве и добыче полезных ис-
копаемых. В неформальном секторе экономики в 2021 
году было занято 14,5 млн человек, из них 44,8% — жен-
щины. 

В Счетной палате рекомендуют, в частности, раз-
работать систему мер, стимулирующих работодате-
ля к формированию персонифицированных социаль-
ных пакетов для работников с учетом пола, возраста, 
наличия детей, семейных обязанностей, в том чис-
ле предусматривающих создание и развитие детской 
инфраструктуры, включая детские образовательные 
организации всех уровней с режимом работы, благо-
приятствующим выполнению работниками трудовых 
функций. 

Необходимо также разработать предложения по 
расширению возможности использования удаленной 
работы и создания дополнительных условий неполной 
занятости для работников с семейными обязанностя-
ми в государственных и бюджетных организациях всех 
уровней власти.  

СЛЕДСТВИЕ Бастрыкин 
рассказал о том,  какие 
уголовные дела он считает 
самыми важными

Итоги 
следствия

Наталья Козлова

Пострадавшим от преступлений гражданам и государ-
ству Следственный комитет РФ в прошлом году смог 
вернуть невероятную сумму — сто миллиардов рублей.

 Об этом впечатляющем факте рассказал глава ве-
домства Александр Бастрыкин на коллегии СК, где был 
официально подведен итог работы российских следо-
вателей в ушедшем году и намечены приоритеты на 
ближайшее время.

Бастрыкин обнародовал и другие важные цифры. 
Так, за год работы его следователи отправили в суды 
больше 90 тысяч уголовных дел. Из них 10 тысяч — дела 
о коррупции, причем большинство из которых взя-
точничество.

«Активной» назвал председатель СК работу по рас-
следованию экономических преступлений. Таких дел 
уже закончено и также отправлено в суды 19 тысяч.

Были названы и весьма тревожные цифры. Сотруд-
ники ведомства расследовали семь тысяч убийств, по-
чти четыре тысячи фактов причинения тяжкого вреда 
здоровью, которые закончились смертью жертв.

По словам Алек-
сандра Бастрыки-
на, в зоне особо-
го внимания его и 
подчиненных были 
расследования 
«наиболее слож-
ных в доказывании 
преступлений и 
опасных форм пре-
ступной деятельно-
сти». За этой канце-
лярской формули-
ровкой скрывают-
ся свыше пяти ты-
сяч преступлений, совершенных организованными 
группами и преступными сообществами.

Отдельный разговор был о нарушениях закона при 
реализации наших национальных проектов. Вот голые 
цифры. Закончено расследование 364 таких уголов-
ных дел, фигурантами которых стал 461 человек. Ве-
домство завершило 512 дел о невыплате работникам 
заработной платы. 

Уже в судах находится 38 дел о махинациях в доле-
вом строительстве, завершено 55 дел о нерасселении 
жильцов из аварийного и ветхого жилья. Расследовано 
87 уголовных дел о нерадивости в обеспечении сирот 
своим жильем. Их фигурантами стали местные чинов-
ники и коммерсанты.

Отдельный разговор на коллегии шел о новых воз-
можностях криминалистов. Напомним, что теперь у 
Следственного комитета есть своя большая и сильная 
экспертная база. С ее помощью в ушедшем году уда-
лось раскрыть больше пяти тысяч преступлений, кото-
рые называют «висяками», это те, которые годами не 
могли раскрыть. И в их числе 900 убийств.

— В результате активной работы аналитических 
групп при участии ветеранов следствия и уголовного 
розыска направлено в суд полторы тысячи уголовных 
дел о преступлениях, остававшихся не раскрытыми 
более трех лет, — сказал Александр Бастрыкин.

Одна из очень важных тем коллегии — это работа по 
расследованию преступлений, которые совершают во-
оруженные формирования Украины. 

Всего в прошедшем году сотрудниками Следствен-
ного комитета было возбуждено около четырех с поло-
виной тысяч уголовных дел против 980 человек. В том 
числе дела возбуждались против представителей воен-
ного и политического руководства, силовых структур 
Украины, членов радикальных националистических 
объединений и наемников из разных стран. 

Закончено расследование 250 таких уголовных дел. 
Свои приговоры выслушали 280 украинских военных, 
которые получили разные сроки наказания — от 8 до 29 
лет. Ну а некоторые — пожизненное лишение свободы.  

ИНТЕРНЕТ

В Красном 
море перебили 
уже четыре 
кабеля

ОПАСНЫЕ 
СВЯЗИ
Юлия Гуреева,
Олег Капранов

В Красном море перебили уже 
четыре подводных линии связи 
Asia–Africa–Europe 1 (AAE–1), 
Europe India Gateway, Seacom 
и TGN. Они соединяют Европу, 
Азию и Африку. Эксперты пола-
гают, что увеличение числа та-
ких инцидентов может приве-
сти к параличу международных 
коммуникаций.

На поврежденные линии 
приходится 25% трафика. Со-
гласно первоначальному ана-
лизу, повредились сегмен-
ты кабелей, которые подпа-
дают под юрисдикцию Йе-
мена, сообщает HGC Global 
Communications Limited, ко-
торая базируется в Гонконге. 
«Около 15% трафика из Азии 
направляется на Запад, в то 
время как 80% этого трафи-
ка будет проходить по этим 
подводным кабелям в Крас-
ном море», — следует из заяв-
ления. При этом информации 
о том, кто именно повредил 
кабели, пока нет. Предполага-
ется, что это произошло еще 
24 февраля. 

В телекоммуника-
ционной компании Tata 
Communications, связанной с 
Seacom-TGN-Gulf, сообщили, 
что «инициировали немедлен-
ные и нужные мероприятия по 
устранению проблем». Другие 
организации, которые имеют 
отношение к кабелям, от ком-
ментариев отказались. 

«Вывести кабель из строя 
можно различными вариан-
тами: взорвать, ковшом заце-
пить, разрезать. Он, конечно, 
антивандальный, но, учиты-
вая боевые действия, кото-
рые проходят в Красном море, 
это немудрено», — считает 
генеральный директор ИАА 
TelecomDaily Денис Кусков.

По его словам, на восста-
новление кабелей в мирных 
условиях хватило бы и неде-
ли при наличии судна и ква-
лифицированных кадров, од-
нако сейчас, когда идут воен-
ные действия, ремонт может 
затянуться на несколько ме-
сяцев. 

Глубина залегания кабелей 
разная — в одном месте она до-
стигает двух километров, а в 
другом — всего нескольких де-
сятков метров, а потому его 
может повредить обычный 
якорь, однако все подводные 
линии нанесены на судоходные 
карты для предупреждения 
о них кораблей. Технически 
перебить кабель мог и обыч-
ный «дайвер с кусачками», ко-
торому даже не потребуется 
взрывчатка, указывает веду-
щий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин.

«Виноватыми назначили 
хуситов, хуситы заявляют, что 
им это невыгодно. Им действи-
тельно это в какой-то мере не-
выгодно», — добавил эксперт.

Он также отметил, что сей-
час никто не говорит о таком 
важном моменте: устроить 
подобный сбой можно не толь-
ко в Красном море — теорети-
чески «играть в эту игру» мож-
но по всему миру. 

«Других средств комму-
никации у нас сегодня между 
континентами нет. И таких не-
защищенных линий огромное 
количество. Определить, кто 
это сделал и как это сделал, 
практически невозможно», — 
считает собеседник.

Россия же, имеющая хо-
рошие транспортные линии, 
не пострадала от этого. В ре-
зультате, если эта тенденция 
продолжится, через 2—3 меся-
ца другие страны обратятся с 
просьбой начать пропускать 
трафик через Россию, добавил 
эксперт. 

«Это очень сильная пере-
говорная позиция в полити-
ческом аспекте. Поэтому на 
сегодняшний день косвенно 
мы — выгодные приобретатели 
этой истории», — подчеркнул 
Муртазин. 

По его словам, нападение 
на инфраструктуру связи — 
«очень плохой знак», посколь-
ку это фактически открывает 
возможности для различных 
террористических группиро-
вок по всему миру.  «Поломать» 
Сеть можно, если это массовые 
атаки, которые будут повто-
ряться в разных регионах», — 
подчеркнул Муртазин.   

АЛКОГОЛЬ Российские виноделы предложили повысить 
пошлины для вин из стран НАТО до 200% 

Нетрезвый взгляд

Татьяна Карабут 

А
ссоциация виногра-
дарей и виноделов 
России (АВВР) на-
мерена просить пра-
вительство повы-
сить пошлины для 
вин из стран НАТО 
в десять раз «для за-
щиты внутреннего 

рынка». Опрошенные «РГ» экс-
перты уверены, что это не уве-
личит потребление российско-
го вина, зато приведет к вымы-
ванию с рынка недорогих вин и 
смещению спроса в пользу пива 
или коктейлей. 

Пошлины на вина из недру-
жественных стран уже были по-
вышены по инициативе АВВР с 
12,5 до 20% с августа 2023 года, 
они действуют до конца 2024 
года. Уже тогда организация 
просила увеличить пошлины до 
50% или даже вовсе запретить 
импорт из этих стран. 

По расчетам АВВР, представ-
ленным РИА Новости, в 2023 
году доля импортных вин вы-
росла на 4 процентных пункта, 
до 48% (в том числе росли про-
дажи вин из Италии, Франции, 
Испании), а доля отечественных 
— сократилась. Из чего АВВР де-
лает вывод, что повышение по-
шлин до 20% не сработало.

Также АВВР просит лишить 
льгот грузинские вина, кото-
рые поставлялись в РФ вообще 

без пошлин. Поэтому после по-
вышения пошлин на недруже-
ственные вина продажи вин из 
Грузии подскочили. 

Ввести пошлину на гру-
зинские вина — как раз логич-
ное решение, считает вице-пре-
зидент Российской ассоциации 
экспертов рынка ретейла, ру-
ководитель проекта WineRetail 
Александр Ставцев. Непонятно, 
когда и почему пошлина на вина 
Грузии стала нулевой. К тому же 
при повышении пошлин на вина 
из недружественных стран ви-
ноделам соседних государств 
никто не мешает завозить к себе 
их виноматериалы, разливать 
по бутылкам и поставлять в Рос-
сию на льготной основе. 

Но вот предложение поднять 
в десять раз пошлины на вина 
из европейских стран неодно-
значно. Во-первых, установле-
ние минимальной ставки по-
шлины в размере все-таки сра-
ботало: начиная с августа 2023 
года импорт из недружествен-

ных стран стал падать, в дека-
бре падение достигло 40%. А с 
учетом повышающихся втрое 
акцизов с мая этого года по-
ставки неизбежно снижались 
бы дальше, считает эксперт. 
Причем вымывается с рынка 
недорогое вино — до 500 руб. за 
бутылку. На закупке такое сто-
ит от 0,7—0,8 доллара за литр, а с 
августа 2023 года к нему набра-
сывается пошлина 1,5 доллара, 
говорит Ставцев.

«С одной стороны, хочется 
поддержать наших виноделов. 
Отрасль очень выросла за по-
следние годы. У многих пред-
приятий очень достойная про-
дукция», — говорит эксперт. 

Но с другой стороны, надо 
понимать, что, лишая потре-
бителей недорогих импорт-
ных вин, Россия вряд ли смо-
жет обеспечить им моменталь-
ную замену. На это потребу-
ется несколько лет развития 
производства и работы с поку-
пателем. Себестоимость произ-

водства вина в России высокая 
— большинство проектов нахо-
дятся в инвестиционной фазе. 
Обеспечить на полках вино до 
500 руб. за бутылку сейчас мо-
гут только большие предприя-
тия с площадью виноградников 
от 1,5 тыс. га. А таких в России 
по пальцам можно пересчитать, 
отмечает Ставцев. 

Поэтому прежде чем вводить 
дополнительные ограничения, 
надо все тщательно просчитать, 
чтобы не оставить потребителя 
без продукции. «Если не будет 
в магазинах вина по 300—400 
руб., потребитель не станет по-
купать вино по 1,5 тыс. за бу-
тылку, а предпочтет перейти на 
коктейли или купить пива», — 
считает Ставцев.

Господдержка должна быть 
сбалансирована, чтобы от-
расль, с одной стороны, мог-
ла развиваться, и ей не меша-
ла продукция из стран, где ин-
дустрия есть уже давно и бо-
лее развита. Но с другой сторо-
ны, эта поддержка должна быть 
ограничена, чтобы в конкурент-
ной борьбе отрасль могла нако-
пить силы, определенный опыт 
и своеобразные «мускулы», го-
ворит исполнительный дирек-
тор виноторговой компании 
Fort Александр Липилин. 

«Чтобы конкурировать и на 
международном рынке, нужно, 
чтобы на домашнем рынке все-
гда присутствовали образцы 

вин из зарубежных стран, ко-
торые наиболее развиты в этом 
направлении, и это в первую 
очередь европейские страны. 
Только в конкуренции с ними 
может родиться по-настояще-
му интересный и приемлемый 
продукт для мирового рынка, 
которым мы будем гордиться», 
— считает Липилин. 

Если предложение АВВР 
будет одобрено, то недруже-
ственное вино, которое сейчас 
в магазине стоит 700 руб., бу-
дет стоить на 1 тыс. руб. дороже 
и его будут покупать в 1 тыс. раз 
реже, прогнозирует руководи-
тель Центра разработки нацио-
нальной алкогольной политики 
Павел Шапкин. За импортными 
винами подтянутся и наши, счи-
тает он. Но сколько ни закручи-
вай гайки в отношении импорт-
ного вина, пить больше свое-
го не станут. И дело не только в 
цене. Около 60% российских по-
требителей предпочитает недо-
рогие полусладкие вина, а мы 
упорно стараемся их пичкать 
сухими еще и по высокой цене, 
говорит Шапкин.  

На вина из недружественных стран 
«катят бочки». Но заменить своим 
недорогим мы пока не можем.

А К Ц Е Н Т

Импорт вин из недружественных стран 
и так упал в декабре прошлого года 
на 40% из-за повышения пошлин. 
Но российским виноделам этого мало

Атаки на линии 
связи могут 
в конечном счете 
«поломать» Сеть

Отдельный разго-
вор был о наруше-
ниях закона 
при реализации 
наших националь-
ных проектов

— Читайте также: Рекламу 
российских винодельческих 
хозяйств могут разрешить 
по всей стране
rg.ru/art/2733261

КОНТРОЛЬ Работодателей могут проверить 
из-за слишком низких зарплат

Тайное станет явным
Ольга Игнатова,
Владислав Куликов

М
интруд дал Роструду до-
ступ к налоговой тайне 
для борьбы с нелегаль-

ной занятостью. Министерство 
утвердило перечень сведений (в 
том числе составляющих налого-
вую тайну), которые налоговики 
передают в межведомственные 
региональные комиссии по про-
тиводействию нелегальной заня-
тости и в органы Роструда.

Как уточняют в самом мин-
труде, в целом это технический 
документ, который разработан в 
рамках общей стратегии по сни-
жению серых схем оплаты труда 
и ухода от налогов. Принцип ра-
боты здесь следующий: если на-
логовики в ходе проверки отчет-
ности компании видят, напри-
мер, что слишком много ее со-
трудников получают зарплату 
на уровне МРОТ, то скоро в та-
кую компанию могут прийти с 
проверкой. 

«Это существенный шаг в 
борьбе с нелегальной занято-
стью, — подчеркнул заведующий 
Бюро адвокатов «Де-юре» Ни-
кита Филиппов. — ФНС обладает 
огромными массивами данных 
и имеет возможность для их ана-
лиза. В данном случае в рамках 
межведомственного взаимодей-
ствия она предоставит эти све-
дения в территориальные орга-
ны Роструда. По сути, речь идет 
о выявлении компаний, облада-
ющих основными признаками 
использования серых выплат. 
Не факт, что каждая компания, 
попавшая в данный список, бу-
дет оштрафована, но очевидно, 
что соответствующие провероч-
ные мероприятия будут осуще-
ствлены».

По его словам, для бизнеса, 
использующего серые схемы 
выплаты заработной платы, это 
крайне серьезный повод заду-
маться.  «Ведь привлечь могут 
не только в рамках администра-
тивной и налоговой ответствен-

ности, но и к уголовной ответ-
ственности, в т.ч. по статьям 199, 
199.3, 199.4 УК РФ, — продолжа-
ет Никита Филиппов. — Вполне 
возможно, что эти критерии в 
будущем будут скорректирова-
ны, в результате раскрытия на-
логовой тайны бизнес станет 
прозрачнее для госорганов, что 
будет способствовать уменьше-
нию подобных схем ухода от на-
логов и иных взносов».

Доцент кафедры частного 
права Государственного универ-
ситета управления Светлана Ти-
тор добавляет, что  сегодня полу-
чило распространение оформле-
ние работников в качестве само-
занятых и заключение с ними 
гражданско-правовых догово-
ров. «Это  частично освобожда-
ет работодателей от налогооб-
ложения. Но работник недопо-
лучает часть социальных гаран-
тий: оплачиваемый отпуск, по-
собие по нетрудоспособности, 
снижается уровень его пенсион-
ных прав, при несчастных слу-
чаях на производстве они теря-
ют право на возмещение вреда 
здоровью.  Именно для борьбы с 
такими работодателями и будут 
привлекать  налоговые органы, 
которые на регулярной основе 
станут передавать в Роструд ин-
формацию о «подозрительных» 
работодателях, которые платят 
более чем 10% работников сум-
мы менее МРОТ;  работают бо-
лее чем с 10 самозанятыми или 
заключают договоры ГПХ с физ-
лицами. Налоговые органы бу-
дут передавать информацию и 
о конкретных работниках, чьи 
трудовые права нарушаются в 
течение долгого  времени», — от-
метила эксперт.   Нелегальная занятость попадет в поле зрения налоговиков. 

МВД Полиция поймала 
мошенников, предлагавших 
поддельное трудоустройство

Аферисты 
чистой воды

Наталья Козлова

Очень необычную и циничную 
схему обмана наших граждан 
придумали отечественные мо-
шенники, но радовались они 
недолго.

Вот что рассказывают в сто-
личном полицейском ведом-
стве. 

Мошенники на разных интер-
нет-площадках размещали объ-
явления о том, что они ищут со-
трудников, желающих работать 
в их компании, которая якобы 
специализировалась на прода-
жах систем для очистки воды. 

Когда соискатели вакансий 
приезжали на собеседование в 
офисы, которые располагались  
в Москве на 1-й Дубровской 
улице и Волгоградском про-
спекте, обманщики предлага-
ли им приобрести дистрибью-
торские пакеты стоимостью от 
60 до 400 тысяч рублей. 

Если у человека не было де-
нег, ему предлагали оформить 
кредит.

— Кандидаты должны были 
пройти онлайн-обучение, а по-
том продать несколько фильтров 
для очистки воды. 

Только выполнив эти усло-
вия, они могли заключить тру-
довой договор и получить кли-
ентскую базу для дальнейшей 
работы,— рассказали в полиции. 

Те, кто попался на удочку 
аферистов и выполнил все их 
требования, очень быстро убе-
ждались, что деятельность фир-
мы сводилась к привлечению 

таких же, как они, менеджеров 
по продажам и получению от 
них денег за дистрибьюторские 
пакеты. 

Полиция уже установи-
ла больше ста потерпевших, 
причем большая часть — это сту-
денты, не имеющие постоянно-
го заработка. 

В МВД не скрывают, что по-
страдавших от мошенников в 
разы больше.

—  Следователем УВД по 
ЮВАО ГУ МВД по Москве возбу-
ждено 28  уголовных дел по ста-
тье 159 УК РФ, которые соеди-
нены в одно производство,— го-
ворят в МВД России. 

И добавляют, что по подо-
зрению в мошенничестве по-
лицейские задержали персонал 
компании — двенадцать мужчин 
и девять женщин.

Во время обысков на терри-
тории Московского  региона 
в офисах и по адресам прожи-
вания фигурантов изъяты но-
утбуки, мобильные телефоны, 
банковские карты, электрон-
ные носители информации, а 
также другие предметы и доку-
менты, имеющие доказатель-
ственное значение.

Всем задержанным уже 
предъявлено обвинение. 

Трое соучастников заключе-
ны под стражу, остальные нахо-
дятся под подпиской о невыезде 
и надлежащем поведении. 

Предварительное расследо-
вание продолжается,— заявила 
официальный представитель 
МВД России Ирина Волк.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СИТУАЦИЯ Байден впервые 
уступил на праймериз, 
а Трамп одолел 
последнюю соперницу

От Газы 
до Самоа

Игорь Дунаевский

Голосование в «супервторник» в 15 американских шта-
тах подвело черту под сезоном праймериз в США, в 
процессе которого партии проводят отбор кандидатов 
на президентские выборы. Календарь праймериз поза-
ди лишь наполовину, но американские СМИ уже сей-
час констатируют: выборы 5 ноября 2024 года станут 
повторением схватки четырехлетней давности меж-
ду Джо Байденом и его заклятым врагом Дональдом 
Трампом. Демократическая и Республиканская партии 
окончательно определят номера один только на летних 
национальных съездах, но фавориты считают свое уча-
стие в выборах делом решенным и переключают вни-
мание на основную агитацию друг против друга.

Главный сюрприз «супервторника» у республикан-
цев преподнесла экс-постпред США при ООН Никки 
Хейли. Сначала ей все же удалось одержать одну победу 
над Трампом: в шта-
те Вермонт она с не-
большим перевесом 
(4 процента) фини-
шировала первой. 
Однако экс-прези-
дент уверенно побе-
дил во всех осталь-
ных 14 штатах, где 
его отрыв от Хейли 
составлял от 18 до 
70 процентов. В результате уже в среду экс-постпред 
объявила о выходе из борьбы, после чего конкурентов у 
Трампа не осталось.

Сам он демонстративно не упомянул Хейли, высту-
пая перед сторонниками, словно подчеркивая, что во-
прос с праймериз закрыт и для него время переходить к 
схватке с Байденом. Впрочем, это не отменяет того, что 
часть консервативного электората все же упорно под-
держивала Хейли, а Трампу теперь нужно думать о том, 
как перетянуть эти голоса на свою сторону на основных 
выборах. Сама она вопреки традиции не поддержала 
Трампа после своей капитуляции, лишь поздравив его 
и пожелав «всего наилучшего». После этого экс-прези-
дент призвал ее сторонников голосовать за него на пре-
зидентских выборах.

Зато после капитуляции всех конкурентов Трампа 
поддержал лидер республиканцев в сенате Митч Мак-
коннелл. Трамп в годы президентства тесно работал с 
ним, однако затем у них сложились крайне натянутые 
отношения. Пока экс-президент перекраивал Респуб-
ликанскую партию под свои взгляды, сенатор считался 
главным оплотом традиционного крыла. В частности, 
Трамп не раз критиковал помощь Украине, в то время 
как «ястреб» Макконнелл всячески настаивал на под-
держке Киева. Однако республиканский электорат сего-
дня идет за Трампом, и Макконнелл этой воле решил по-
кориться. Ранее он заявил, что после выборов покинет 
должность лидера республиканцев в сенате, что в слу-
чае победы даст Трампу возможность усадить туда сво-
его человека и тем самым окончательно взять партию 
под свой контроль.

Байден, у которого реальных конкурентов на 
праймериз не было изначально, победил во всех 15 шта-
тах, умудрившись, правда, проиграть малоизвестному 
бизнесмену на голосовании на Американском Самоа, 
тоже считающемся территорией США. Но любопытнее 
то, что тревожный сигнал для главы Белого дома, про-
звучавший на недавних праймериз в Мичигане, повто-
рился и в «супервторник». Часть либерального электо-
рата в знак протеста против той поддержки, которую 
Белый дом оказывает Израилю в его жестокой операции 
в секторе Газа, голосует на демократических прайме-
риз не за Байдена, а за графу «Не определился». В шта-
те Миннесота, например, таких бюллетеней набралось 
19 процентов, в Северной Каролине — 13 процентов. 
Протестное голосование зафиксировано в штатах Айо-
ва, Алабама, Колорадо, Массачусетс, Теннесси. «Байден 
не смог отмахнуться от протестных голосов», — резю-
мирует Politico, добавляя, что это «довольно ясный сиг-
нал о реальном недовольстве в партии его политикой по 
войне в секторе Газа».

С одной стороны, сомнительно, что эти недоволь-
ные в ноябре проголосуют за Трампа, ведь тот в годы 
президентства был еще более категоричным сторонни-
ком Израиля. Но протестующие против Байдена изби-
ратели-демократы могут попросту не пойти на выборы. 
Рейтинг популярности Байдена таков, что эти потери 
могут поставить крест на его мечтах о втором сроке.

По данным агрегатора соцопросов RealClearPolitics, 
Байден в среднем по стране уступает Трампу 2 процен-
та, а в ключевых спорных штатах — более 4 процентов. 
В RealClearPolitics подсчитали, что если бы выборы со-
стоялись сегодня, то при имеющихся вводных Байден 
их проиграл бы. Разрыв между конкурентами пока не 
критичный, и за несколько месяцев ситуация может 
поменяться. Больше демократов должно тревожить то, 
что признаков положительной динамики не наблюда-
ется. Все их нападки, включая запущенную ими охоту 
Фемиды на Трампа, пока никоим образом не подорвали 
его позиций. А у самого Байдена очевидных козырей не 
просматривается. В четверг вечером он выступит в кон-
грессе США с ежегодным обращением, которое, вероят-
но, попробует использовать и в предвыборных целях.  

Василий Федорцев

С
та л известен  размер 
ущерба, который немец-
кие левые экстремисты 

из группы «Вулкан» причини-
ли Илону Маску. Он составил 
почти миллиард евро.  Напа-
давшие устроили короткое за-
мыкание и подожгли опору ли-
нии электропередачи, пита-
ющей гигафабрику «Тесла» в 
Грюнхайде под Берлином, за-
одно обесточив близлежащие 
населенные пункты и часть 
столичных районов. При этом 
участники группы заявили, 
что останавливаться на этом 
не намерены и будут бороться 
с Маском и его компанией до 
конца. «Мы поставим «Теслу» 
на колени», — написали они в 
интернет-обращении, которое 
немецкая полиция признала 
подлинным.

В диверсии немецкие СМИ 
сразу заподозрили экоакти-
вистов. Они протестуют про-

тив планов вырубки леса под 
расширение гигафабрики, а до 
этого обвиняли завод «Теслы» 
в загрязнении водных источ-
ников. Взявшая на себя ответ-
ственность группа «Вулкан», 
правда, «зеленой» себя не счи-
тает и выступает против «зеле-

ного капитализма» и «зелено-
го курса» Евросоюза. Но в ее 
обширном списке претензий 
к Маску и «Тесле» экологиче-

ские обвинения стоят чуть ли 
не на первом месте. Сам Маск 
заявил, что поджигатели либо 
«самые тупые экотеррористы 
в мире», либо марионетки тех, 
кто выступает против экологи-
ческих целей, потому что «Те-
сла» выпускает электромоби-
ли на замену машин с двигате-
лями внутреннего сгорания, и 
мешать ей в этом «крайне глу-
по». Но те, кто обесточил завод 
в Грюнхайде, точно не глупы. 
Они смогли закоротить кабе-
ли так, что на устранение неис-
правности потребуется как ми-
нимум несколько дней, а подо-
жженную опору придется пол-
ностью менять.

Д и в е р с и я  н а гл я д н о  д е -
монстрирует столкновение 
двух практически непримири-
мых подходов к «зеленой по-
вестке». С одной стороны, эту 
повестку активно двигают те, 
кто видит в возобновляемой 
энергетике прежде всего при-
быльный бизнес, а если гово-

рить конкретно о Евросою-
зе и Германии, то и решение 
проблемы энергобезопасно-
сти. С другой стороны, рату-
ющие за спасение природы 
экоактивисты в свое время из-
рядно помогли убедить обще-
ственность в том, что переход 
на возобновляемые источни-
ки, несмотря на их дороговиз-
ну и прочие сложности, необ-
ходим и неизбежен. Но теперь 
эти идеалисты-экологи ста-
ли не просто не нужны, а даже 
вредны для энергетического 
перехода — им, видите ли, не 
загрязнение природы литие-
выми рудниками не нравится, 
как и прочие экологические из-
держки. А экологи, в свою оче-
редь, осознав, что их просто ис-
пользовали, становятся все бо-
лее радикальными, нападая на 
тех, с кем еще недавно они рука 
об руку двигали «зеленую по-
вестку». И как далеко зайдет 
радикализация экоактивистов, 
никто пока не знает.  

РЕЗОНАНС Власти Польши поощряют фермеров 
к активным протестам с перекрытием границ

Битва шакалов

Евгений Шестаков

В 
с р е д у  п о  В а р ш а в е 
вновь проехали трак-
тора. Не в первый и, 
похоже, не в послед-
ний раз. 150 тысяч по-
ляков записались для 
участия в протестах. К 
фермерам присоеди-
нились шахтеры. Для 

комплекта появились охотники 
и лесники, которые также не в 
восторге от «Зеленой повестки», 
навязанной еврочиновниками. 
Премьер Дональд Туск заранее 
пригласил аграриев на перегово-
ры 9 марта, но для пущего эффек-
та и повышения сговорчивости 
правительства свою акцию фер-
меры отменять не стали. Лозун-
гов, обвиняющих польские вла-
сти в соглашательстве, при об-
суждении в Брюсселе климати-
ческих проблем было много. До-
сталось и Украине с ее зерном, но 
это уже стало рутиной.

Одной рукой официальная 
Варшава стремится приглушить 
протесты, но вот другой… Дру-
гой она неофициально их по-
ощряет и не заинтересована в 
их сворачивании. Потому что 
непрерывное давление «ули-
цы» на Туска, сопровождаемое 
красочными картинками, поз-
воляет правительству предъяв-
лять ультиматумы как Киеву, 
так и Евросоюзу. Сложилась ло-
гичная и эффективная цепочка: 
фермеры ожесточенно критику-

ют премьера, а тот, в свою оче-
редь, — Еврокомиссию и Укра-
ину, добиваясь от тех и других 
выгодных Польше решений. 
Причем не только в аграрной 
сфере. Отсюда негодование Зе-
ленского, на днях обвинившего 
поляков в выходе за рамки эко-
номики и морали. Он-то думал, 
что «европейский стол» накрыт 
лишь для него одного. Но вне-
запно объявился опытный кон-
курент, который с легкостью 
перехватывает у Киева самые 
жирные куски из общеевро-
пейской кормушки, да еще гро-
зит посадить Украину на диету, 
перекрыв погранпереходы.

Польская пресса недву-
смысленно намекает Киеву на 
необходимость делиться. Сде-
лать это предлагается вовсе не 
по-братски. Напрасно укра-
инская делегация делала селфи 
на польско-украинской грани-
це в ожидании делегации из Вар-
шавы для переговоров по зерну. 
Пока члены украинского каби-
нета лелеяли надежду, что Туск 
из вежливости пришлет хоть 
кого-нибудь к ним на встречу, 

польская сторона недвусмыс-
ленно разъяснила: с украинца-
ми разговаривать им не о чем. 
А все вопросы по Украине будут 
обсуждаться только на европей-
ском уровне. С тем киевляне от-
правились восвояси.

Близкая к правительствен-
ным кругам польская «Речь 
Посполита» в среду дружески 
посоветовала Зеленскому не 
мутить воду. «Власти в Киеве 
еще больше раскачивают лод-
ку польско-украинских отно-
шений в то время как решается 
будущее дальнейшей помощи 
Украине со стороны западного 
мира», — сообщило непонятли-
вому Зеленскому дальнейший 
курс Варшавы издание. На слу-
чай чрезмерно эмоциональной 
реакции со стороны Киева жур-
налисты предупредили: «На 
кону стоит будущее сельского 
хозяйства, миллионов польских 
граждан, польской деревни. 
Протесты нельзя запретить».  

После нескольких, никем не 
поддержанных на Западе исте-
ричных всхлипов официальный 
Киев пошел на попятную. Как 

написала в среду британская 
«Фанейшнл таймс», сославшись 
на украинского замминистра 
торговли Тараса Качку, «Укра-
ина готова принять ограниче-
ния на свою торговлю с Евросо-
юзом, чтобы разрядить острый 
политический спор с Польшей». 
То есть Киев согласился добро-
вольно отказаться от ранее по-
лученных из Брюсселя эконо-
мических преференций, за ко-
торые украинцы скакали на 
майдане. В схватке «шакалов» 
Зеленский проиграл вчистую — 
не учел политический вес, на-
глость и удобное географиче-
ское положение оппонента. И 
теперь украинские власти гото-
вы лечь на спину и, трусливо по-
визгивая, сдаться на милость па-
нов. О чем, собственно, сообщи-
ло британское издание.

Но не тут-то было. Применен-
ная Туском комбинация с фер-
мерскими протестами — это не 
только о судьбе и месте Украи-
ны. Аппетиты Варшавы гораздо 
обширнее: поставить Евросо-
юз в такое положение, при ко-
тором отказать полякам себе 
дороже. Как заявили в МВД 
Польши, аграрии пользуются 
большой поддержкой населе-
ния, и поляки поддерживают в 
своем большинстве протесты. 
Это означает, что давление на 
Украину продолжится, а число 
выдвигаемых Киеву условий, в 
том числе маловыполнимых, бу-
дет расти. Страх перед пораже-

нием Зеленского в войне против 
России вынуждает руководство 
Евросоюза идти навстречу тре-
бованиям Туска — как минимум 
ускоренно разморозить давно 
обещанные, но еще не выделен-
ные финансовые дотации Вар-
шаве. Однако полякам этого уже 
мало: во вторник министр вну-
тренних дел и администрации 
Польши Марцин Кервиньский 
заявил, что его страну следует 
«освободить от механизма соли-
дарности Евросоюза по мигран-
там, поскольку она больше дру-
гих помогает Украине». Иными 
словами, правительство Туска 
требует, чтобы уплата дани в 
бюджет единой Европы за каж-
дого не принятого мигранта к 
Варшаве не относилась. Причем 
это только начало торга. В Брюс-
селе новые инициативы Вар-
шавы не комментируют. Туск, 
в свою очередь, сворачивать 
протесты аграриев не намерен. 
Стороны готовятся к длитель-
ной схватке, в которой Украина 
выглядит лишь мелким овощем 
в большом и противоречивом 
европейском котле. А пока поль-
ский премьер вновь упомянул о 
возможности закрытия грани-
цы с Украиной для всей торгов-
ли, если требования поляков 
не найдут отклика в Брюсселе и 
на украинской стороне. Таковы 
нравы и времена.  

Яркие выступления польских фер-
меров против политики ЕС позволя-
ют Варшаве ставить ультиматумы.

А К Ц Е Н Т

Польская пресса недвусмысленно 
намекает Киеву на необходимость 
делиться не по-братски
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ПОРКА 
НАПОКАЗ 
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

Трибунал Рима приговорил к 
восьми месяцам условного за-
ключения и штрафу трех акти-
вистов из движения «Послед-
нее поколение»  за вандализм. 
Они понесут наказание за то, 
что в январе 2023 года облили 
оранжевой краской стену ис-
торического палаццо Мадама, 
в котором расположен Сенат 
республики. Суд признал эко-
защитников виновными в на-
несении ущерба при отягчаю-
щих обстоятельствах, обязав 
их раскошелиться на 60 тысяч 
евро, которые провинившие-
ся должны уплатить Сенату, 
Министерству культуры Ита-
лии и городскому совету Рима. 
Приговор был вынесен после 
того, как итальянский парла-
мент одобрил закон, вводя-
щий уголовную и финансо-
вую ответственность для тех, 
кто наносит урон историче-
ским памятникам и культур-
ным объектам, прикрываясь 
защитой окружающей среды. 
Судей также убедили неопро-
вержимые доводы обвинения: 
«Тот факт, что в качестве ми-
шени они выбрали здание, по-
строенное в XV веке, является 
элементом злого умысла. Для 
его восстановления потребо-
вались десятки тысяч евро. 
Нет никаких доказательств, 
оправдывающих ответчиков, 
как и нет никаких основа-
ний для смягчающих обстоя-
тельств, поскольку за их ху-
лиганскими действиями не 
последовало никакого раска-
яния».

Отмечается, однако, что в 
действительности краска была 
смывающаяся и, по сути, не 
нанесла внушительного уро-
на зданию. Вот почему мно-
гие обозреватели считают, что 
этот судебный процесс стоит 
оценивать как своего рода «по-
казательную порку», которая 
должна образумить неугомон-
ных эковандалов. За прошед-
ший год «зеленые» устроили 
в Италии настоящий экологи-
ческий марафон, проведя ана-
логичные экстравагантные ак-
ции во Флоренции, Милане и 
Венеции. В последний раз они 
отличились 3 марта во флорен-
тийской галерее Уффици, по-
сягнув на шедевр Сандро Бот-
тичелли «Весна».  

ФИНТЫ 
СУОМИ
Иван Сысоев

Финляндия рассматрива-
ет поправки в закон о предо-
ставлении убежища, которые 
позволят властям принимать 
решения о высылке мигран-
тов прямо на погранпунктах. 
Причем сделать это они смо-
гут без объяснений причин. В 
Хельсинки не скрывают, что 
законопроект связан с ситуа-
цией на границе с Россией. Он 
предусматривает, что заявле-
ния о предоставлении убежи-
ща будут принимать только 
на пунктах пропуска. И если 
на них соберется «много» ми-
грантов, то переходы могут 
быть закрыты пограничника-
ми. Соискателей убежища бу-
дут удерживать вблизи грани-
цы, и они не смогут, как рань-
ше, свободно перемещаться по 
стране.  

Миграционная служба 
Финляндии сообщила, что не 
предоставила убежище нико-
му из тех, кто прибыл на вос-
точную границу с августа про-
шлого года. Всего рубежи стра-
ны пересекли более 1300 гра-
ждан, но власти  обработали 
лишь 180 заявлений — по всем 
последовали отказы.

В финском МВД отмечают, 
что новые нормы обусловле-
ны «серьезностью ситуации на 
границе». При этом не объяс-
няют, как политика страны в 
миграционной сфере соотно-
сится с европейскими прин-
ципами и нормами. Создание 
лагерей на границе, отказы в 
выдаче документов, высылки 
без объяснения причин, счита-
ют в Хельсинки, вполне оправ-
данны, если речь идет о тех, 
кто прибыл с территории Рос-
сии. На них понятие прав че-
ловека не распространяется.  
При этом на днях организация 
Freedom House опубликовала 
ежегодный отчет «Свобода в 
мире», в котором первое место 
заняла как раз Финляндия. Ви-
димо, за успехи в продвижении 
русофобии.  

В МИРЕ

Часть избирателей-демократов поставили галочку в графе 
«Не определился», наказывая Байдена за поддержку Израиля.

Если бы выборы 
в США состоялись 
сегодня, то Байден 
их проиграл бы

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Чем Илон Маск не угодил немецким экстремистам

Сжечь Теслу

Немецкие экоактивисты проводят 
акции возле завода Tesla, протестуя 
против вырубки леса под новые 
цеха предприятия.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, когда брачный 
договор не защищает 
супруга от возврата долга

Бесполезная 
бумажка

Наталья Козлова

Одну из самых распространенных попыток граждан 
уйти от обязательства платить по долгам рассмотрел 
Верховный суд РФ. Мужчина взял деньги взаймы, а за-
тем заключил брачный договор, по которому дорогой 
участок с домом оказались в собственности его супру-
ги. При этом заемщик ничего не сказал своему креди-
тору об изменении режима имущества. Связан ли та-
кой кредитор условиями брачного договора или нет — 
растолковал Верховный суд.

История началась с того, что гражданин несколь-
ко лет подряд брал в долг под проценты деньги у свое-
го знакомого. Общая сумма займов, судя по трем рас-
пискам, составила 6 миллионов рублей. Позднее тре-
бования по этим договорам кредитор уступил своему 
родственнику. И уже новый кредитор через суд взыскал 
с должника сумму долга и проценты. Вышло 15 миллио-
нов рублей. Решение суда вступило в силу, но победителя 
судебного спора ждал неприятный сюрприз — у должни-
ка не оказалось имущества для погашения долга.

Выяснилось, что 
за полгода до суда 
должник заключил 
брачный договор 
со своей супругой. 
По этому догово-
ру женщина стала 
единоличной соб-
ственницей гаража 
и дома с участком. 
А еще через год су-
пруги развелись. 
Спустя пару ме-
сяцев после раз-
вода бывшая жена 
продала гараж, 
а следом и дом с 
участком.

Узнав об этом, 
кредитор отправил-
ся в суд. Спор заме-
тил портил «Право.
ru». В суде креди-
тор сослался на ста-
тью 46 Семейного 
кодекса. Она так и 
называется — «Га-
рантии прав кредиторов при заключении, изменении и 
расторжении брачного договора». В этой статье сказа-
но, что супруг обязан уведомить своего кредитора о за-
ключении брачного договора. Чего должник не сделал. 
Следовательно, он должен отвечать по своим обязатель-
ствам независимо от содержания брачного договора.

Кредитор потребовал выделить из общего имуще-
ства супругов — дома с участком — долю должника и 
обратить на нее взыскание. А еще признать договор 
купли-продажи гаража ничтожным, применить по-
следствия недействительности сделки и возложить на 
экс-супругу солидарную ответственность по обяза-
тельствам бывшего мужа.

Спор рассматривал Щелковский горсуд Подмоско-
вья. Он и взыскал с бывшей жены 13 миллионов руб-
лей — половину от полученного ею дохода по договору 
купли-продажи дома с участком. Это решение было 
оспорено. Следом Московский областной суд посчи-
тал, что кредитору нужно отказать. По мнению апел-
ляции, брачный договор изменил статус совместно на-
житого имущества. И это не позволяет произвести его 
раздел. Супруги заключили его еще до того, как у долж-
ника возникли обязательства перед кредитором, ведь 
срок возврата денег к тому моменту не наступил. Та-
ким образом, должник не обязан был сообщать креди-
тору о заключении брачного договора, резюмировал 
облсуд. Решение апелляции поддержала кассация. 

Тогда возмущенный кредитор отправился в Верхов-
ный суд. Там изучили материалы спора и с выводами 
коллег не согласились.

Вот главные аргументы ВС. Договор займа между 
гражданами носит реальный характер — он считает-
ся заключенным с момента фактической передачи де-
нег заемщику. Учитывая, что на момент подписания 
брачного договора у должника уже было два договора 
займа, выводы апелляции и кассации об отсутствии 
обязательств перед кредитором не соответствуют дей-
ствительности, подчеркнул Верховный суд.

Таким образом, в силу статьи 46 Семейного кодекса 
должник должен был уведомить кредитора о заключе-
нии брачного договора. Поскольку он этого не сделал, то 
ни первый кредитор, ни второй «не связаны изменени-
ем режима имущества супругов» — сделали вывод судьи 
ВС. Поэтому они отменили акты апелляции и кассации 
и направили дело на новое рассмотрение в облсуд. 

Позиция, по которой кредитор, не извещенный 
должником о заключении брачного договора, не свя-
зан изменением режима имущества супругов, не нова, 
подчеркивают эксперты . Об этом уже не раз говорил 
Конституционный суд (в частности, в определениях от 
13.05.2010 № 839-О-О и от 23.12.2014 № 2957-О). 

По мнению юристов, внимания заслуживает вы-
вод ВС о том, что уже в момент заключения договора 
займа должник считается обязанным, как и в дальней-
шем, при распоряжении своим имуществом, в том чис-
ле при заключении брачного договора, учитывать ин-
тересы кредитора, даже если срок возврата займа еще 
не наступил.  

Определение Верховного суда № 4-КГ21-51-К1.

ПРОЦЕДУРА Нотариусы зафиксировали рост завещаний в пользу
домашних питомцев

Собачья доля
Владислав Куликов

В 
Федеральной нотариаль-
ной палате России сооб-
щили о трогательной тен-

денции: все чаще в завещани-
ях упоминают не только близ-
ких людей, но также своих пи-
томцев. 

Нет, конечно, напрямую 
оставить свою квартиру и свои 
деньги любимому котику не-
льзя. Как бы ни хотелось. Но 
есть другие способы позабо-
титься о своем любимце и после 
трагичного расставания. 

Как объясняют нотариусы, 
люди делают так называемые 
завещательные возложения. 
Оставляют наследникам на-
каз содержать, кормить осиро-

тевших животных, заботить-
ся о них. Даже выделяют под 
это отдельные средства в заве-
щании.

Животные по закону яв-
ляются имуществом. В каком-то 
смысле, это проблема: и психо-
логическая, и юридическая. По-
нятно, что порой, на взгляд вла-
дельца, его кот Василий распо-
рядился бы имуществом куда 
лучше, чем оболтус племянник 
Васька. Однако у Васьки есть 
то, чем Василий не обладает 
по факту рождения: права че-
ловека.

«Завещатель может возло-
жить на наследников обязан-
ность содержать после его смер-
ти оставшихся домашних жи-
вотных, ухаживать и присмат-

ривать за ними, — рассказали 
«РГ» эксперты Федеральной но-
тариальной палаты. — Средства 
на содержание животного долж-
ны браться из имущества насле-
додателя». 

В одном из случаев, напри-
мер, женщина обязала будущих 
наследников содержать шесть 
ее собак и козу. И предусмот-
рела исполнителя завещания 

(его еще называют душеприказ-
чиком), который должен был 
контролировать исполнение ее 
воли.

«Исполнителем завещания 
может быть как человек, так и 
юридическое лицо, — подчерки-
вают эксперты. — И он необяза-
тельно должен быть в списке на-
следников. Если что-то идет не 
так, то заинтересованные лица, 
исполнитель завещания и лю-
бой из наследников могут тре-
бовать исполнения завещатель-
ного возложения в судебном по-
рядке».

Иными словами,  важно 
найти неравнодушного челове-
ка, который мог бы проследить 
за наследниками. Это может 
быть и целая компания, в кото-
рой работают неравнодушные 
люди.  «Завещательное возло-
жение может быть адресовано 
и самому исполнителю завеща-
ния, но тогда ему должна быть 
выделена часть наследственно-
го имущества для этих целей», — 
рассказывают эксперты.

Бывают и необычные ситу-
ации. Нотариус Алена Ткачен-
ко вспоминает, что однажды ее 
поразило завещание, удосто-
веренное сельским советом в 
2009 году. В нем, как и положе-
но, говорилось об имуществе, 
но последним пунктом значи-
лось: «Собаку и кошку застре-
лить». Завещание было призна-
но частично недействительным.

Излишне говорить, что про-
фессиональный нотариус ни-
когда бы не позволил  составить 
подобное завещание.

Иногда люди пытаются впи-
сать в завещания условия, кото-
рые невозможно корректно от-
следить и учесть, продолжают 
представители нотариата.  При-
мер неправильного желания из 
практики: мужчина хотел заве-
щать квартиру внуку, но толь-
ко если тот получит высшее об-
разование. В данном случае не-
возможно предусмотреть все 
нюансы, поясняют эксперты. 

Например, кто примет на-
следство, если к моменту смер-
ти наследодателя внук будет 
еще несовершеннолетним. Да и 
ждать заветного диплома мож-
но очень долго, ведь человек 
может пойти учиться и в 19, и, 
условно, в 49 лет. Кто будет все 
это время присматривать за 
квартирой и менять масло в ли-
музине?

Вот еще случай: очень по-
жилой мужчина хотел написать, 
что оставит наследство внучке, 
но только если она выйдет за-
муж. Не получилось. Потому 
что нельзя так.

Эксперты напоминают, что у 
супругов с некоторых пор есть 
возможность составить одно за-
вещание на двоих. Муж и жена 
могут изменить режим обще-
го имущества на случай смерти 
одного из них или обоих, а мо-
гут этого не делать. Могут уста-
новить как одних и тех же, так и 
разных наследников после ухо-
да из жизни каждого из них.  

РЕШЕНИЕ 

Суд заставил 
выплатить 
компенсацию 
за агрессивные 
приставания

ВЫСТАВИЛИ 
СЧЕТ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области за-
ставил заплатить крупную сум-
му в качестве компенсации 
морального вреда мужчину, 
напугавшего в ресторане офи-
циантку. Он вел себя назойли-
во и грубо, требуя от девушки 
назвать адрес. Парадокс в том, 
что в каком-то смысле у муж-
чины были веские причины по-
знакомиться, однако он явно 
перегнул. За это и заплатит.

«46-летний череповчанин 
пришел в один из ресторанов 
города и заказал себе чашку 
чая. Когда 19-летняя офици-
антка принесла заказ, мужчина 
приказал девушке сесть к нему 
за стол, забрал у нее из рук ли-
сток и ручку и потребовал на-
писать на нем ее домашний ад-
рес», — рассказали в объединен-
ной пресс-службе судебной си-
стемы Вологодской области.

Официантка пояснила, что 
не имеет права садиться за стол 
с посетителями. Но мужчина не 
успокаивался: снова и снова за-
ставлял девушку сесть за стол.

«Ответив отказом, офици-
антка понесла на цокольный 
этаж посуду. Когда девушка 
увидела, что мужчина следу-
ет за ней, у нее началась пани-
ка. Череповчанин начал силь-
но кричать, используя нецен-
зурные выражения, и требовал 
от девушки каких-то денег, — 
рассказывают в пресс-службе. 
— От происходящих событий, 
непонимания, криков и руга-
ни мужчины, а также его неаде-
кватного поведения, которое в 
тот момент она посчитала про-
явлением психического нездо-

ровья, девушка сильно испуга-
лась. У нее онемело тело, стали 
подкашиваться ноги, появи-
лись спазмы мышц. Мужчина 
был значительно выше ростом, 
крупнее и физически разви-
тее ее».

Собравшись с силами, де-
вушка побежала в конец ко-
ридора, туда, где находится 
туалет. Мужчина побежал за 
ней. От этого она испытала уже 
не страх, а дикий ужас. Девуш-
ка успела закрыться в кабинке 
туалета, а ее преследователь с 
силой рванул дверь кабинки и 
открыл ее, при этом орал на нее 
и требовал домашний адрес.

«На помощь прибежала 
администратор ресторана, ко-
торой удалось выпроводить 
агрессивного посетителя на-
верх. Вызвали скорую и по-
лицию», — сообщают в пресс-
службе.

Хотя мужчина вел себя как 
маньяк, маньяком он не был. 
Просто вышло недоразуме-
ние. У официантки есть сестра-
близнец, которой этот мужчина 
ранее перевел по ошибке 22 ты-
сячи 420 рублей. «Счастливи-
ца»  возвращать деньги отказа-
лась. Узнав, в каком ресторане 
работает сестра девушки, муж-
чина решил через нее узнать 
домашний адрес и вернуть свои 
деньги. 

В возбуждении уголовного 
дела было отказано. Возмож-
но, мужчина и прошел по само-
му краешку закона, но УК он не 
нарушил. Впрочем, из-за одной 
технической ошибки он совер-
шил еще и человеческую: оби-
дел девушку. За это суд взыскал 
с него 300 тысяч рублей в каче-
стве компенсации.

Конечно, если вы по ошибке 
перевели кому-то деньги, у вас 
есть право связаться с людь-
ми и попытаться решить все 
по-хорошему. Но если гражда-
не не идут на контакт, юристы 
настоятельно советуют не про-
являть настойчивость и тем бо-
лее агрессию: надо действовать 
правовыми путями. Вернуть 
деньги в таком случае можно 
через суд.  

Авария без касания

Что любопытно, стра-
ховой компании винов-
ника ДТП, пусть даже и 

бесконтактного, придется воз-
мещать ущерб по ОСАГО по-
страдавшему. 

Тут главное обратиться для 
выплаты именно к страховщику 
виновника авариии, а не к сво-
ему. Такие разъяснения Верхов-
ный суд давал еще в 2017 году. 
Тогда некто Сызранов ехал по 
дороге и вдруг перед ним нача-
ла разворот машина, которой 
управляла некая Ермоленко. 
Чтобы избежать столкновения, 
Сызранов резко крутанул руль, 
но не справился с управлением, 
слетел с дороги, перевернулся и 
врезался в дерево.

ГИБДД установила, что в 
аварии виновата Ермоленко. 
Тогда Сызранов обратился в 
свою страховую компанию за 
выплатой по прямому возмеще-
нию ущерба. Однако страхов-
щик ему в этой выплате отка-
зал, сославшись именно на то, 
что столкновения двух машин 
не было.

Но все суды встали на сторо-
ну пострадавшего автовладель-
ца. Кроме Верховного, который 
и постановил, что собственник 
машины обращался за выпла-
той не к тому страховщику. Он 
напомнил, что под взаимодей-
ствием источников повышен-

ной опасности понимается не 
только столкновение транс-
портных средств, но и иные 
виды взаимодействия. Даже 
если не было непосредственно-
го контакта (столкновения) в 
ДТП. Ответственность за при-
чинение вреда все равно лежит 
на виновнике аварии. Но в то же 
время закон об ОСАГО строго 
регламентирует, когда водитель 

может обращаться за выплатой 
к своему страховщику. Законом 
установлен четкий перечень та-
ких случаев. 

А именно, когда в результа-
те ДТП вред причинен толь-
ко транспортным средствам. 
При этом авария произошла 
в результате взаимодействия 
(столкновения) двух транс-
портных средств, гражданская 
ответственность владельцев 
которых застрахована по ОСА-
ГО. То есть авария по всем пара-

метрам была, но автовладелец 
обратился за выплатой не в ту 
страховую компанию. 

А теперь рассмотрим другую 
историю. Водитель выезжал из 
двора, уступал дорогу всем, но 
в какой-то момент не заметил 
автобус, отъезжавший от оста-
новки. Впрочем, он успел за-
тормозить и столкновения не 
произошло. 

Однако водитель автобу-
са испугался и резко нажал на 
тормоз. В результате женщина 
в салоне автобуса упала и по-
лучила травму головы. Авто-
бус остановился, перекрыв до-
рогу, поэтому водитель легко-
вушки не смог никуда уехать. 
Прибывшие на место сотрудни-
ки ГИБДД признали его винов-
ным в аварии. А врачи установи-
ли, что женщина получила лег-
кий вред здоровью. И это стало 
основанием для суда, чтобы ли-

шить водителя легковой маши-
ны прав на год. 

Но есть и еще одна ситуация. 
О ней стало известно после ре-
шения Конституционного суда 
о сроках привлечения к ответ-
ственности. Тогда некая гра-
жданка Мельникова на своем 
автомобиле подрезала автобус. 
Автобус затормозил, столкно-
вения не произошло, но в авто-
бусе упал пассажир и получил 
травму, признанную, как сред-
ний вред здоровью. А Мельнико-
ва уехала. Она же не могла знать, 
что в автобусе кто-то упал. В 
ГИБДД посчитали не только, что 
произошло ДТП, но и то, что де-
вушка оставила место аварии. За 
это потом суд и лишил ее прав. 

Водительница обжалова-
ла это решение, но не на том 
основании, что не могла знать 
о происшествии, поскольку оно 
случилось в салоне автобуса, 
а по срокам привлечения к от-
ветственности. Кстати, имен-
но благодаря ей и решению 
Конституционного суда теперь 
эти сроки исчисляются непо-
средственно со дня происше-
ствия, а не со следующего дня. 

Но проблема осталась. Дело 
в том, что попасть в такую исто-
рию может любой водитель. Как 
он узнает, что в салоне автобу-
са, трамвая, троллейбуса упал 
пассажир? 

В постановлении Плену-
ма ВС №20 от 2019 года гово-
рится, что за оставление места 
ДТП может быть привлечен во-
дитель, допустивший наруше-
ние требований Правил, кото-
рое стало причиной аварии с 
участием других транспорт-
ных средств, вне зависимости 
от того, вступила ли управляе-
мая им машина в механиче-
ское взаимодействие с другими 
транспортными средствами, 
физическими лицами или мате-
риальными объектами. Но при 
условии, что этот водитель был 
осведомлен о факте ДТП, одна-
ко умышленно оставил место 
происшествия.

Как поясняет юрист Лев Во-
ропаев, на практике доказа-
тельством умысла никто не за-
нимается. Водитель должен был 
предвидеть возможность того, 
что кто-то в результате его дей-
ствий получит травму. Суды 
проверяют жалобы в полном 
объеме и могут прекращать 
дела. Но именно отсутствие 
умысла труднодоказуемо. Рав-
но как и сам умысел. А посколь-
ку идет серьезная борьба с ава-
риями на дорогах, то достается 
и тем, кто даже не догадывался, 
что совершил ДТП.   

Если водитель, подрезавший 
этот автомобиль, уехал, 
то ему грозит лишение прав.

По закону коты — имущество. И у их хозяев достаточно прав, чтобы позаботиться о любимцах и после ухода.

А К Ц Е Н Т

Под взаимодействием источников повы-
шенной опасности понимается не толь-
ко их столкновение, но и случаи, когда 
непосредственного контакта не было

А К Ц Е Н Т

Гражданин может назначить также 
душеприказчика, который будет сле-
дить, чтобы наследник не обидел кота

Верховный суд 
заявил, что долж-
ник, исходя из ста-
тьи Семейного 
кодекса, обязан 
был сразу же 
уведомить своего 
кредитора 
о заключении 
брачного догово-
ра. Но он этого 
не стал делать

Если вы по ошибке 
перевели кому-то 
деньги, а люди не 
идут на контакт, 
то не надо пытать-
ся решить вопрос 
самостоятельно 
и надавить. 
Будет только хуже. 
Юристы советуют 
в таком случае 
обращаться в суд

— Постановления и разъяснения Верховного суда 
rg.ru/sujet/2605

Суд объяснил, что спрятать свое имущество под брачным 
соглашением у должников уже не получится.

 — Читайте также: 
Семейные пары начали 
оставлять видеопослания в 
своих совместных завещаниях 
rg.ru/art/2743357
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЧП В Республике Тыва 
произошла авария на ТЭЦ

Пыль 
вспыхнула?

Алексей Бондарев, «Российская газета», Кызыл

Сообщение о пожаре   на Шагонарской ТЭЦ в 
Улуг-Хемском районе Тывы поступило в МЧС рано 
утром 6 марта. Возгорание возникло в отделении по-
дачи топлива — горела в том числе лента, по которой 
транспортируют уголь. Эксперты сразу заявили, что 
полыхнула угольная пыль. Такое случается при нару-
шении технологии. Пока это самая вероятная причина 
ЧП, хотя официально еще не подтвержденная. 

На момент пожара на ТЭЦ дежурила смена из два-
дцати с лишним человек. Медицинская помощь пона-
добилась 23 работникам.  К счастью, никто не погиб. 
Одних сразу отпустили на амбулаторное лечение, 
но 15 человек вертолетом санавиации доставлены в 
республиканскую 
больницу в Кызыл.  
Шестеро — в тяже-
лом состоянии: у 
них диагностиру-
ется отравление 
угарным газом, че-
репно-мозговые 
травмы и ожоги. 

Как сообщили 
«РГ» в администра-
ции Шагонара, сра-
зу после аварии 
было принято ре-
шение приостано-
вить подачу тепла в 
жилфонд и социаль-
ные объекты — это 62 многоквартирных и 216 частных 
домов, в которых проживает около четырех тысяч че-
ловек. Такие объекты, как школы и детсады, при этом 
продолжили работу в штатном режиме. 

В Шагонаре на момент ЧП было примерно минус 
18 градусов. Для Тывы с ее резко континентальным 
климатом и обычными пятидесятиградусными моро-
зами это не критично. Власти предоставили родителям 
решать самим, забирать детей домой досрочно или нет. 
Также муниципалитет организовал работу мобильных 
бригад с тепловыми пушками, которые отогревают 
перемерзающие коммуникации. 

Самое важное — все котлы ТЭЦ не пострадали. Спе-
циалисты уже приступили к проверке сетей и  диагно-
стике котлоагрегатов. 

— После этого станет возможным поднять давление 
в системе и запустить оборудование. При необходимо-
сти задействуем резервные источники, — подытожили 
в правительстве РТ.

Как сообщили в Следственном комитете по Рес-
публике Тыва, по данному факту возбуждено уголов-
ное дело по признакам преступления, предусмот-
ренного ч. 2 ст. 293 УК РФ (халатность, повлекшая 
по неосторожности причинение тяжкого вреда здо-
ровью).  

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2758742

Теплоэлектростанция в Шагонаре отапливает третью часть 
города.
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Пожар возник 
в отделении 
подачи топлива — 
горела, в том 
числе, лента, 
по которой транс-
портируют уголь

МЕДИЦИНА 
Москвичам 
открыли 
доступ 
к истории 
их болезни во 
время лечения 
в больнице 

КАРТЫ 
ОТКРЫТЫ 
Любовь Проценко 

Москвичам во время лече-
ния в стационаре больше 
не надо, как бывало, исхит-
ряться узнать, что там пишет 
доктор об их состоянии здоро-
вья после каждого обхода. Те-
перь им достаточно открыть 
в смартфоне свою электрон-
ную медицинскую карту и по-
знакомиться со всей инфор-
мацией на этот счет. По мне-
нию заммэра Москвы по во-
просам социального разви-
тия Анастасии Раковой, такой 
подход позволяет увеличить 
прозрачность оказания ме-
дицинской помощи и инфор-
мированность пациентов, что 
снимает часть стресса, кото-
рый испытывает каждый па-
циент во время нахождении в 
больнице.

Комментируя новшество 
столичного здравоохранения, 
вице-мэр рассказала: «Как 
только в истории болезни по-
явится любой медицинский до-
кумент — будь то заключение 
врача, результаты лаборатор-
ных или инструментальных ис-
следований, доступ к ним од-
новременно с врачом в режиме 
онлайн получит и сам пациент. 
Он может посмотреть исследо-
вания, проконсультироваться с 
врачами из других клиник, от-
править их родственникам. То 
есть у него будет полная инфор-
мация о ходе лечения». 

Ну а поскольку лечащий 
врач всегда рядом, если что-то 
непонятно, больной в любой 
момент сможет задать ему ин-
тересующие вопросы. «Это еще 
один шаг на пути к открытости 
московской медицины, на пути 
пациентоцентричности», — 
подчеркнула Анастасия Ракова. 
Замглавного врача городской 
клинической больницы им. 
Боткина Зураб Багателия также 
видит пользу в открытости ме-
дицины. «Будучи посвященным 
во все нюансы своего лечения, 
пациент будет лучше понимать 
и правильно принимать реше-
ния, касающиеся дальнейших 
перспектив его восстановле-
ния», — рассказал он «РГ». 

Позитивно восприняли этот 
шаг и сами москвичи. За пер-
вый же месяц работы нового 
функционала электронной ме-
дицинской карты в городе, по 
словам вице-мэра, зафиксиро-
вано более миллиона просмот-
ров историй болезни. Для того 
чтобы доступ в карту был мак-
симально простым, в ней сей-
час появился новый раздел, ко-
торый так и называется: «Мои 
госпитализации». Войти в него 
можно как на портале mos.ru, 
так и в мобильном приложении 
«ЕМИАС.ИНФО».

Разработать и внедрить 
этот функционал в Москве ста-
ло возможно благодаря циф-
ровизации столичного здраво-
охранения. Его отправной точ-
кой послужило внедрение Еди-
ной медицинской информаци-
онно-аналитической системы 
(ЕМИАС), объединившей в 
единый цифровой контур ме-
дицинские учреждения. На ве-
дение медицинских карт ис-
ключительно в цифровом виде 
в городе сейчас перешли все 
взрослые и детские городские 
поликлиники. В том, что они 
намного удобнее бумажных, 
уже убедились не только меди-
ки, но и жители столицы. Ведь 
отправляясь на консультацию 
в любое медицинское учрежде-
ние, им больше не нужно иметь 
при себе выписки о ранее про-
веденных обследованиях — 
врач на своем компьютере вой-
дет в электронную медкарту 
больного и все увидит своими 
глазами. А в критических ситу-
ациях электронная медкарта 
просто незаменима: скорая по-
мощь еще только везет пациен-
та в клинику, а там уже имеют 
полную ясность о его хрониче-
ских заболеваниях, перенесен-
ных операциях, противопока-
заниях и так далее.   

ПРАЗДНИК В столице 8 марта будут бесплатными парковки 

Стой, цветы
Никита Смирнов

В 
честь Международ-
ного женского дня 
в предстоящие пят-
ницу и субботу, 8 и 9 
марта, припарковать-
ся на улицах столицы 
можно будет бесплат-
но. Об этом сообщил в 
своем Telegram-кана-

ле Сергей Собянин. А 10 марта 
парковки будут действовать по 
тарифу воскресенья — везде бес-
платно, кроме улиц с тарифами 
380 и 450 рублей в час. 

Единственное исключение 
— парковки со шлагбаумами, 
которые останутся платными 
и продолжат работать по дей-
ствующим тарифам. «Это за-
мечательный подарок к празд-
нику, — рассказал «РГ» Олег 
Лавров. — Мы с женой как раз 
решили сходить в Большой те-
атр. Но поедем с дачи и волно-
вались, где же в центре поста-
вить машину, чтобы это было 
не слишком накладно для се-
мьи». Да и большинство других 
москвичей наверняка не будут 
три дня сидеть дома, а отпра-
вятся за покупками, погулять 
в парках, покататься на лыжах 
или коньках… В любом случае 
машина лишней им не будет, 
особенно если нет проблемы с 
парковкой.

Напомню, платные парков-
ки в Москве введены с 2012 
года. Зона их действия посто-
янно расширяется с целью сни-
зить загруженность столичных 
улиц и безопасность движе-
ния. Там, где машин скаплива-
ется много, спрос на парковку 
крайне велик. Чаще всего это 
бывает возле офисов, торго-
вых и бизнес-центров, метро и 
платформ железной дороги. То-
гда город вводит новые платные 
парковки, чтобы снизить коли-
чество нарушений правил сто-
янки и остановки и тем самым 
предотвратить аварии. Так слу-
чилось, например, недавно, с 22 
февраля, когда новые платные 
места ввели на ряде улиц в райо-
нах Крылатское, Сокол, Беговая 
и других. 

Как объясняет департамент 
транспорта Москвы, с помо-
щью платных парковок прави-
тельство столицы добивается 
уменьшения количества про-
бок: водители не бросают ма-
шины где попало, как это было 

до 2012 года, тем самым на до-
рогах не образуются заторы. 
Деньги же, полученные с опла-
ты парковочных мест, идут на 
благоустройство города. 

Горожане, зарегистрирован-
ные в районах с платной пар-
ковкой, могут оформить рези-
дентное разрешение на стоянку 
машин возле своего дома. Оно 

позволяет им парковаться на 
территории всего района в лю-
бое время с 20.00 до 8.00 бес-
платно. Стоимость этой услуги 
— 3 тысячи рублей. Ознакомить-
ся подробнее с правилами рабо-
ты платных парковочных зон и 
тарифами сможет каждый же-
лающий на официальном сайте 
мэра Москвы.   

Традиционная акция «Вам, любимые» пройдет более чем на 100 городских площадках. Жительницы Москвы получат в подарок цветы 
и услышат самые добрые пожелания.

РАКУРС Столица 
к выборам готова

Тест на стресс 

Максим Милославский 

Участковые избирательные комиссии Москвы готовы 
к выборам президента России, которые пройдут 15—17 
марта. Об этом сообщила председатель Мосгоризбир-
кома Ольга Кириллова. 

«Символично открывают двери все наши участ-
ковые избирательные комиссии, а их в Москве 2204. 
В их работе задействованы порядка 32 тысяч членов 
комиссий, — рассказала Кириллова на заседании Обще-
ственного штаба по наблюдению за выборами. — Это го-
ворит о том, что мы выходим на финишную прямую». 
Готова к работе и система дистанционного электронно-
го голосования, которая 2 марта успешно прошла тест. 
В тестировании приняли участие 716 тысяч москви-
чей, 713 тысяч из них — онлайн. Горожанам предлага-
лось ответить на вопрос: «Нужно ли в Москве вырубать 
тополя, чтобы избавиться от тополиного пуха?» Голоса 
распределились практически поровну: 37% голосовав-
ших решили, что тополя нужно вырубить, 31% выска-
зались против, а 32% предпочли оставить решение во-
проса специалистам. Результаты переданы городским 
властям, чтобы они приняли их к сведению.

Начальник управления по совершенствованию тер-
риториального управления и развитию смарт-проек-
тов правительства Москвы Артем Костырко рассказал, 
что дистанционное голосование показало хороший 
уровень подготовки, поэтому в дни выборов все долж-
но пройти без сбоев. Чтобы равномерно распределить 
нагрузку, в первые минуты голосования система пере-
ходила в режим электронной очереди. «Первые 30 ты-
сяч человек вошли в систему буквально в первую мину-
ту, у них время ожидания в среднем было от 5 до 10 ми-
нут», — добавил он. Случались и массированные кибе-
ратаки, которые длились до окончания тестирования. 
Все атаки удалось успешно отразить, система справи-
лась с нагрузкой, и каждый избиратель получил воз-
можность проголосовать.

Напомню, с 15 по 17 марта в России пройдут выбо-
ры президента страны. Впервые в мире при голосова-
нии такого уровня будет использоваться система ди-
станционного электронного голосования. Проголосо-
вать в Москве смогут горожане, имеющие постоянную 
регистрацию, а также жители других регионов стра-
ны, заранее оформившие заявление на прикрепление 
к столичному избирательному участку. Отдать голос 
онлайн можно будет с 8.00 15 марта до 20.00 17 марта. 
Избирательные участки будут открыты с 8.00 до 20.00 
все три дня.  

ЖКХ В столице капитально отремонтируют 
2,3 тысячи жилых домов

Спустя 140 лет 
и меньше
Ирина Огилько

В 
Москве продолжается ре-
ализация самой масштаб-
ной в новейшей истории 

программы капремонта. Со-
гласно ей, до конца этого года 
будут приведены в порядок 
2334 дома, или на три десятка 
домов больше, чем год назад. 

Как уточнил заммэра Моск-
вы по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков, ли-
дером по числу поставленных 
на ремонт домов станет Цен-
тральный округ. Здесь восста-
новят 463 строения. На вто-
ром месте Северный округ: в 
его плане 318 домов, а на тре-
тьем месте — Южный округ с 
247 многоэтажками. «Перечень 
необходимых работ для каждо-
го дома определяется индиви-
дуально с учетом срока службы 
инженерных систем и их техни-
ческого состояния. В домах мо-
жет пройти обновление фасада, 
ряда инженерных систем, кров-
ли, а также подъездов и подва-
лов, — уточнил Бирюков. — В ото-
пительный период выполняют-

ся работы по ремонту систем 
электро- и газоснабжения, ка-
нализации, противопожарной 
автоматики, подвальных поме-
щений, мусоропроводов и подъ-
ездов. А обновление фасадов и 
плоских крыш начинаем только 
после установления устойчи-
вых положительных темпера-
тур воздуха».

Ожидается, что подрядные 
организации, выигравшие тен-
дер на проведение капремонта, 
уже в апреле начнут обустраи-
вать строительные городки во 
дворах ремонтируемых домов 
и завозить стройматериалы. 
Среди строений этого года осо-
бо стоит выделить три объекта. 
Самому старому из них испол-
нилось 140 лет, многим оно из-
вестно по пристройке, где с кон-
ца 1970-х годов продавали и до 
сих пор продают концертные 
рояли. Адрес этого дома —  ули-
ца Садовая-Триумфальная, 16, 
стр. 1. Построили его в неоклас-
сическом стиле в 1884 году. 
«Фасады здания имеют слож-
ную пластику: межэтажные по-
яса, оконные наличники, крон-
штейны, филенки, русты, луч-

ковые перемычки, — рассказал 
«РГ» начальник управления ре-
ализации проектных решений 
фонда капитального ремонта 
(ФКР) Москвы Олег Дегтев. — 
В доме отремонтируют фасад, 
крышу, подвалы, заменят вну-
тридомовые инженерные си-
стемы. Словом, старинный дом 
после ремонта станет почти та-
ким, каким его видели москви-
чи 140 лет назад».

Самым высоким ремонти-
руемым строением станет 
25-этажка на проспекте Жуко-
ва, 31. Построили ее в 1979 году 
в виде башни. Фасады дома име-
ют сложную пластику, подчерк-
нутую чередованием лоджий и 
балконов на фасадах.

Дом № 30 на Кутузовском 
п р о с п е к т е  о б л а д а е т  н а и -
большей площадью фасада, сре-
ди домов, вошедших в програм-
му года. Она составляет около 
65 тысяч квадратных метров, 
или почти 10 футбольных по-
лей! Это здание многие знают 
по расположенному в нем те-
атру «Мастерская Петра Фо-
менко». В здании приведут в по-
рядок кроме фасада и крышу, 
заменят ряд внутридомовых 
инженерных коммуникаций. 
Как отметил Олег Дегтев, дом 
разной этажности построен в 
1953 году. В каждой его угло-
вой части попарно расположе-
ны сквозные арочные проез-
ды. Уличные фасады имеют 
сложную пластику, так как де-
корированы карнизами, пиля-
страми с барельефами, налич-
никами и порталами входных 
групп. Верхний ярус 11-этаж-
ных объемов выделен массив-
ной колоннадой, напоминаю-
щей греческие постройки.

Напомню, что помимо ре-
монта в ряде строений заменят 
и лифты. Всего в этом году в сто-
лице обновят более 2,6 тыся-
чи подъемников. Все они отра-
ботали положенный 25-летний 
срок эксплуатации. В отличие 
от других регионов, столица 
срок службы подъемных меха-
низмов в многоэтажных домах 
не продлевает.  Лидером по числу поставленных на ремонт домов станет Центральный округ. 

НЕДВИЖИМОСТЬ Москвичи 
помогают бороться 
с самостроем 

Ничего лишнего

Ангелина Зеленькова

Кафешка в арке бывшего до-
ходного дома, минимаркет с 
пристройкой у исторических 
стен XIX века, открытие ресто-
рана на месте магазина… Как 
только не стараются находчи-
вые предприниматели, чтобы 
увеличить квадратные метры 
своего бизнеса в центре города. 
К борьбе с самостроем активно 
подключаются москвичи — 60% 
обращений горожан о наруше-
ниях подтверждаются и опера-
тивно устраняются. 

Нешуточные страсти кипе-
ли буквально на прошлой не-
деле вокруг двухэтажного зда-
ния бывшего доходного дома 
на улице Земляной Вал, 58. Вла-
делец кафе, открывший его в 
этом доме, застроил соседнюю 
арку и оборудовал под свой об-
щепит новую кухню площадью 
шесть «квадратов». О застрой-
ке собственник кафешки ни-
кому не сообщил и разреше-
ние не получил. На нарушение 
обратили внимание инспекто-
ры столичной Госинспекции по 
недвижимости в ходе очеред-
ного рейда. «Земельный уча-
сток не предоставлялся для воз-
ведения подобных объектов, 
а сами объекты не отображены 
в поэтажном плане и не обреме-
нены имущественными права-
ми», — сообщил об итогах про-
верки начальник контрольного 
ведомства Иван Бобров. По его 
словам, нарушение уже устра-
нено — специалисты инспекции 
освободили арку от незаконных 
сооружений.

Кстати, арки домов пред-
приниматели часто пытаются 
использовать в своих целях, не 
обращая внимания на истори-
ческую ценность зданий. Еще 
один подобный новодел инспек-
торы обнаружили в самом цен-
тре города — на Тверской ули-
це, 17, в восьмиэтажном жилом 
доме. По документации на его 
первом этаже предусмотре-
на арка для сквозного прохода, 
но реально ее там не оказалось. 
Между тем дом является объек-
том культурного наследия 
регионального значения, по-
строенный по проекту архитек-

тора А.Г. Мордвинова. В 1941—
1961 годах в нем жил и работал 
пианист и педагог, профессор 
А.Б. Гольденвейзер, а в 1947—
1971 годы — скульптор С.Т. Ко-
ненков. «Собственник обще-
пита застроил арочное про-
странство и расширил площадь 
своего заведения. При этом раз-
решительную документацию 
на реконструкцию не оформ-
лял», — рассказал Бобров. По его 
словам, новый объект площа-
дью свыше 46 «квадратов» при-
знали самовольной построй-
кой, что подтвердил и суд. Нару-
шителя обязали демонтировать 
незаконно возведенные части 
здания и привести его в перво-
начальный вид. 

О подобных нарушениях ча-
сто сообщают сами москвичи. 
«Важно понимать, что арки зда-
ний, расположенных в истори-
ческой части города, не подле-
жат перестройке не только в 
силу их статуса, но также в свя-
зи с необходимостью обеспе-
чить доступ во двор, в том чис-
ле свободный въезд для спецма-
шин», — пояснил Бобров.

Еще один пример самостроя, 
с которым городу до сих пор 
приходится бороться, — несо-
гласованные пристройки ве-
ранд к заведению. В нежилом 
помещении по адресу Нага-
тинская улица, 1, стр. 4, арен-
довать можно только суще-
ствующие строения, не разме-
щая поблизости временные или 
капитальные объекты. Несмот-
ря на ограничения, арендатор 
самовольно возвел пристрой-
ку к своему кафе площадью 30 
квадратных метров, которая 
использовалась под расшире-
ние заведения. Но собствен-
ник отказался признавать не-
законность самостроя и только 
после решения суда освободил 
территорию.

В инспекции напомнили: 
каждый житель может помочь 
городу бороться с подобными 
нарушениями, присоединив-
шись к проекту «Доброволец 
ГИН». Оперативно сообщить в 
Госинспекцию по недвижимо-
сти о подозрительных объектах 
можно на электронную почту: 
dobrovoletsgin@mos.ru.  

Кстати
В честь 8 марта москвичкам будут дарить живые цветы в парках, на ули-

цах и у станций метро. Всего в городе планируют раздать около 150 ты-

сяч цветов. С 11.00 до 15.00 девушек и женщин будет ждать подарок в 

Зарядье, парке Горького, на ВДНХ, в саду имени Н.Э. Баумана, в Бабуш-

кинском и Измайловском парках, в ландшафтном парке «Митино», Та-

ганском парке и в усадьбе Воронцово. 

С цветами встретят женщин и у Большого театра, на Триумфальной пло-

щади, на Северном речном вокзале, на Никольской и других улицах в 

центре города. В парках «Фили», 50-летия Октября и Олимпийской Де-

ревни пройдет акция «Цветочный забег», по окончании которой дамам 

также раздадут цветы. А в парке «Северное Тушино» и саду «Эрмитаж» 

для посетителей весь день будут работать цветочные фотозоны. Прият-

ный сюрприз будет ждать москвичек и на входе в метро. 

Подготовила Ангелина Зеленькова

Войти в карту 
можно 
как на портале 
mos.ru, 
так и в мобильном 
приложении 
«ЕМИАС.ИНФО»
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Москвичкам подарят живые цветы 
в парках, на улицах и у станций метро
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СОЦЗАЩИТА Студентов 
из многодетных семей 
в Пензе будут кормить 
бесплатно

Цены 
в меню нет

Светлана Филиппова, «Российская газета», Пенза

Депутаты пензенского Заксобрания  одобрили но-
вые меры соцподдержки, которые в той или иной сте-
пени коснутся почти 11 тысяч семей с тремя и более 
детьми.

В настоящий момент завтрак или обед оплачивает-
ся из бюджета только для учеников 5—11-х классов. С 
внесением изменений в Закон «O некоторых мерах со-
циальной поддержки в системе образования на терри-
тории Пензенской области» льгота будет распростра-
няться на все многодетные семьи до достижения стар-
шим ребенком возраста 18 лет и даже 23, при условии 
его обучения в образовательном учреждении на очной 
форме. 

Питание за счет бюджетных средств теперь будут 
получать студенты, обучающиеся в государственных 
учреждениях профессионального образования. Для 
этого из регионального казны дополнительно выделят 
41,7 миллиона рублей. 

В скором времени заработают и другие меры соц-
поддержки, рассчитанные уже с учетом нуждаемо-
сти каждой конкретной семьи.  В их числе — денежная 
выплата на детей от 6 лет и старше до окончания их 
обучения в школе, она составит 5000 рублей на одно-
го ребенка. Будут ежемесячно компенсировать 30 про-
центов от суммы платы за жилье и ЖКУ. На проезд каж-
дого школьника с сентября по май  семья  получит  594 
рубля.  

С МЕСТА СОБЫТИЯ В «Сириусе» завершился 
Всемирный фестиваль молодежи-2024

Компас нашей весны
Максим Васюнов

В
семирный фестиваль мо-
лодежи завершился так, 
как и должен завершать-

ся слет молодых людей со всей 
планеты — уютно, в атмосфе-
ре вечерних посиделок у огня. 
Шоу церемонии закрытия так 
и называлось: «Костровая ис-
тория будущего». Участники из 
более чем 180 стран, взявшись 
за руки, пообещали всегда быть 
вместе. Ведь за последнюю неде-
лю они воочию убедились: это 
не так-то уж сложно… Команда 
«РГ», работающая в самой гуще 
событий всю фестивальную не-
делю, собрала главные акценты 
формулы единства.

Традиции
На полях фестиваля прошло 

более 800 событий, но, пожа-
луй, самые яркие из них посвя-
щены традициям. И, конечно, 
тут России было чем поделить-
ся с гостями. В день закрытия 
ВФМ-2024, выпавшего на канун 
8 марта, все девушки в Городе 
молодежи мира получали, как и 
принято в нашей стране, тюль-
паны и вместе с ними открыт-
ки с именами великих россия-
нок. На церемонии красивая ис-
тория закольцевалась, только 
образ цветка стал объемнее: в 
мире сотни разных националь-
ностей, но когда все они вместе, 
это же красивейший букет!

«Мы разные, но мы едины, — 
убеждена студентка из Туркме-
нистана Серви Нуриева. — Мы 
как один оркестр, в котором 
сотни музыкантов исполняют 
одну мелодию».

На главной площади фести-
валя — Душа России — каждый 
вечер тысячи молодых людей в 
национальных костюмах учи-
ли друг друга танцам своих на-
родов, общались, пели, особен-
но полюбилась «Катюша». Кто-
то Катюшей даже стал называть 
матрешку, что встречала гостей 
на площади. «Она же лучший 
символ России, такая же при-
тягательная и такая же наряд-
ная»,  — сказала преподаватель-
ница из Индии Сушма Кумари.

За день до закрытия фести-
валя здесь же, в самом центре 
Города молодежи мира, гости 
из 150 стран 73 национально-
стей под «Калинку-малинку» 

водили бесконечный Хоровод 
дружбы.

Именно дружбу увезут с со-
бой участники фестиваля. И 
главный талисман ВФМ — Че-
бурашка — останется для них 
воспоминанием о том, как хо-
рошо жить и беречь друг друга. 
Даже в пасмурные времена.

Мечты
Как не мечтать, ведь здесь 

сплошная молодежь со всей 
планеты! Расспрашивали всех 
гостей — актеров, режиссеров, 
ученых, участников СВО, по-
литиков, журналистов… И все 
признавались откровенно: а о 
чем они мечтают?

Сербский актер Милош Би-
кович, отказавшийся от карье-
ры в Голливуде ради возмож-
ности работать в России, при-
знался, что хотел бы сыграть 
человека, совершенно не по-
хожего на себя. Певица Оль-
га Бузова — стать мамой. Звез-
да турецких сериалов Бурак 
Озчивит объяснил: чтобы меч-
ты сбывались, главное, чтобы 
была любовь. Любить того, кто 
рядом, любить мир.

Послания любви по всему 
миру с полей фестиваля все 
отправляли на специальных 
открытках. На родину в дале-
кую Танзанию — мама двух до-
чек Туна: «Чтобы все наши меч-
ты сбылись, нам нужен мир».

Мечты участников начали 
сбываться уже на фестивале. 
Художник из Мексики Хесус 
Расо очень хотел задать вопрос 
Дмитрию Медведеву — и мек-
сиканцу первому модераторы 
дали микрофон.

«Без настойчивости мечты 
не сбываются, — теперь уверен 
Хесус. — Дмитрия Анатольевича 
я спросил, как изменится жизнь 
с развитием искусственного ин-
теллекта. Ответ меня поразил: 
русский политик сказал, что не 
хотел бы дожить до момента, 
когда суперинтеллект захочет 
избавиться от человека».

Общее будущее
«Думаю, всех, кто прие-

хал на фестиваль, объединяет 
страсть к поиску и желание со-
здать лучший мир. Лучший — 
значит справедливый. Мы здесь 
действительно начинаем буду-
щее вместе, как и гласит слоган 
на наших бейджах», — уверена 
Маюми Сахоми из Перу.

Судя по дискуссиям, мастер-
классам и открытым диалогам, 
что провели на полях ВФМ уче-
ные, экологи, политики, — жела-
ние настроиться на одну волну с 
Россией есть у всех. 

О будущем, в котором мог-
ли бы комфортно жить все на-
роды, не только говорили: его 

начали создавать здесь и сей-
час. В один из заключительных 
дней фестиваля было учрежде-
но Международное сообще-
ство молодых предпринима-
телей. «Это будет мощная орга-
низация, потому что молодые 
предприниматели из разных 
стран лучше понимают друг 
друга», — поделился председа-
тель Комитета международно-
го сотрудничества Ассоциации 
китайских выпускников ЕМВА 
Всемирных бизнес-школ Лю 
Синь.

Еще одно наследие фести-
валя в «Сириусе» — секретари-
ат Международной ассоциации 
молодых дипломатов. Анонси-
ровали и проект для иностран-
ных волонтеров, которые смо-
гут посетить Россию и позна-
комиться с развитием добро-
вольческого движения. 

Расходились с главной пло-
щади фестиваля под русские 
песни. Вместе с «Катюшей» и 
«Калинкой» успели выучить и 
«Встанем» (певец SHAMAN вы-
ходил в этот день на сцену), и 
«Надежду» Анны Герман. Зна-
комая звезда Сириус теперь их 
компас земной.  

РЕШЕНИЕ 

Прокуратура 
добилась 
конфискации 
в РФ активов 
Коломойского 
на 11 млрд

СПОНСИРОВАЛ 
ТЕРРОРИСТОВ
Иван Егоров

Украинский олигарх Игорь Ко-
ломойский (внесен в РФ в пере-
чень экстремистов и террори-
стов) — откровенный русофоб, 
враг Донбасса и, как он сам себя 
называет, «жидобандеровец», 
лишился многомиллиардных 
активов в России. 

Кошехабльский районный 
суд  Адыгеи удовлетворил иск 
заместителя Генпрокурора Рос-
сии к Коломойскому. А также к 
его партнеру — беглому банкиру 
— бывшему владельцу «Смолен-
ского банка» Павлу Шитову и 
компании JKX Oil & Gas Ltd  — о 
запрете их экстремистской де-
ятельности. А также об обраще-
нии принадлежащего им иму-
щества в доход государства. Со-
гласно решению суда, которое 
подлежит немедленному ис-
полнению,  в  федеральную соб-
ственность взыскано 100% до-
лей в уставных капиталах ООО 
«Южгазэнерджи» и ООО «Кей-
теринг — Юг» стоимостью свы-
ше 5,1 млрд рублей. 

Ежегодная выручка этих 
компаний, по данным надзор-
ного ведомства, составляет 1,7 
млрд рублей, а валовая при-
быль — 250 млн рублей. Из неза-
конного владения ответчиков 
также изъяты здание и шесть 
помещений в центре Москвы 
площадью 5,5 тысячи кв. мет-
ров.  Кроме того, в пользу госу-
дарства будут возвращены 494 
земельных участка сельхозна-
значения площадью 5573 га во 
Владимирской, Калининград-
ской, Московской и Смолен-
ской областях стоимостью свы-
ше 6 млрд рублей.

Корреспонденту «РГ» уда-
лось ознакомиться с иском Ген-
прокуратуры, в котором кроме 
подробностей финансовой де-
ятельности олигарха подробно 
описывается роль  Коломойско-
го как главного «борца» с на-
родными республиками Дон-
басса.   В частности, в документе 
говорится, что за заслуги перед 
узурпаторами власти на Укра-
ине в марте 2014 года олигарх 
Коломойский  был назначен гу-
бернатором Днепропетровской 
области, тем самым став частью 
режима. Разделив национали-
стическую политику Киева и 
используя властные полномо-
чия, Коломойский стал усилен-
но включаться в военную агрес-
сию против ДНР и ЛНР с целью 
подавления воли местного на-
селения. Более того, он контро-
лировал крупнейшие средства 
массовой информации Украи-
ны (телеканалы «УНИАН ТВ», 
«1 + 1», «2+2», «ТЕТ», новост-
ной портал «TCH.ua», интер-
нет-проекты «Главред», «Газе-
та по-киевски ONLINE», «Теле-
критика», информационное 
агентство «УНИАН»). И с их по-
мощью развернул масштабную 
информационную кампанию 
против народа Донбасса. А так-
же активизировал антироссий-
скую агитацию. Наряду с этим 
Коломойский, обладая значи-
тельными активами, с 2014 
года взял на полное обеспече-
ние террористическое объеде-
ние «Азов» (запрещен в РФ). 
А также  и других нацбатальо-
нов — «Днепр-1 », «Донецк-1 », 
«Лугансю», «Донбасс», «Шах-
тёрск», «Айдар» (запрещен  
РФ), «Артемовский», тратя на 
их содержание до 10 млн долла-
ров ежемесячно. 

Также он финансово помо-
гал добровольческим батальо-
нам территориальной оборо-
ны ВСУ и спецбатальонам МВД 
Украины, участвующим в воен-
ной агрессии против населения 
Донбасса. 

Как напомнили в  Генпроку-
ратуре, именно Коломойский 
ввел  практику выплаты денеж-
ного вознаграждения за каждо-
го захваченного представителя 
ДНР и ЛНР.

Кроме того, как сказано в 
иске надзорного ведомства, он 
«с гордостью заявлял о своей 
причастности к насильственно-
му подавлению протестов в мае 
2014 года в Одессе, в результате 
которого погибло не менее 50 
человек».  

«Я так давно 
не видел маму»

Даня с легкостью несет 
свою огромную клетча-
тую сумку и рассказы-

вает, что  мечтает увидеть маму 
и брата, покататься на лыжах и 
съездить с отчимом на рыбалку. 

 До Камчатки Даня полетит 
один, ему помогут представите-
ли «Аэрофлота», и в аэропорту 
передадут представителям коми-
тета и маме. Даня все время был 
с мамой на связи, с утра до вече-
ра. Учитывая разницу в девять 
часов, это было не так-то просто. 

— Друзья уже скучают, — с гру-
стью говорит он, — будем перепи-
сываться. 

Даня рассказывает, что в шко-
лу он и оставшиеся в селе школь-
ники ездили на автобусе. Ехать 
минут 15, но каждый день туда 

и обратно надо проехать через 
два блок-поста. Так же приходи-
лось ездить и на занятия по борь-
бе. Подчеркивает, что самым не-
приятным в его 16-летней жизни 
были ночные обстрелы: «Обыч-
но это было в 12 ночи». 

 Узнав о возможности встре-
титься с семьей, он сначала не 
поверил.

— Но когда мама сказала, что 
это, действительно, возможно, 
тут же принял решение ехать. 
Я бы и бабушку с собой забрал, 

только она не хочет, — печалится 
Даниил. 

Прощаясь, задаю ему вопрос: 
«Что самое ценное в жизни?» — 
«Мир», — не задумываясь отвеча-
ет Даня.  

На следующий день Оль-
га Бельцева, руководитель Мо-
сковского штаба комитета, пока-
зала Дане Москву и проводила в 
аэропорт.

— Мы здорово погуляли, — 
рассказывает Ольга. — Дане 
очень понравилась столица, он 
в восторге от Красной площади, 
хотя, как это часто бывает, он ду-
мал, что она больше. Мы зашли 
в ГУМ, перекусили в столовой, 
подошли к Вечному огню, про-
гулялись по Александровскому 
саду.  

Не забыл юный путешествен-
ник и о подарках —  в память о 
Москве Даня купил стеклянный 
шар с главными архитектурны-
ми достопримечательностями 
столицы, а маме на праздник — 
духи.

— В аэропорту мы передали 
Даню на попечение сотрудни-
ков «Аэрофлота», — продолжа-
ет Ольга. — Он немного нервни-
чал  — первый раз же летит на 
самолете, но держался молод-
цом. А вообще, Даня отличный 
парень — добрый, дружелюб-
ный, открытый. На прощание 
обнял всех нас, обещал писать. 
Ждем.  

А К Ц Е Н Т

«Везти чужого ребенка, да еще с укра-
инской стороны... Можно переложить 
все на государство, но я же обществен-
ник, сама должна пример подавать 
и потом, у меня сын такого же возраста»

Коломойский 
с 2014 года ежеме-
сячно тратил 
на содержание 
нацбатальонов 
по 10 млн долларов

1

— Видео и фото — 
в нашем спецпроекте
rg.ru/fest2024

Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и приказа ФАС России 
от 08.12.2022 № 960/22 АО «Газпром газораспределение» (далее — 
Об щество) разместило информацию согласно пунктам 11г,11д,11и 
Постановления за февраль 2024 года на официальном сайте Об-
щества по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/
disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная коллегия 
 судей Российской Федерации объявляет об открытии вакан-
тных должностей:

—  председателя Арбитражного суда Вологодской 
 области;

—  судьи Арбитражного суда Северо-Западного 
округа;

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Ульяновской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 8 апреля 
2024 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Информационное сообщение
Об исключении КБ «ОБР» (ООО)  
из реестра банков — участников  

системы обязательного страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство по стра-

хованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что 
в связи с аннулированием Банком России лицензии  
на осуществление банковских операций у коммер-
ческого банка «Объединенный банк Республики» 
(общество с ограниченной ответственностью)  
(КБ «ОБР» (ООО)) (основной государственный реги-
страционный номер 1022100000120, регистрацион-
ный номер 1016 по Книге государственной регистра-
ции кредитных организаций, номер 135 по реестру 
банков — участников системы обязательного стра-
хования вкладов) и завершением Агентством проце-
дуры выплаты возмещения по вкладам Правлением 
Агентства 4 марта 2024 г. (протокол № 20) принято 
решение об исключении указанного банка из реестра 
банков — участников системы обязательного стра-
хования вкладов на основании письма Банка России 
от 28 февраля 2024 г. № 14-21/1085 о государствен-
ной регистрации банка в связи с его ликвидацией.
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Даниил Корчагин: «У меня сбылись 
три мечты. Я увидел снег, лес 
и  Москву». 

А К Ц Е Н Т

Мечты участников начали сбываться 
уже на фестивале

Рост капитала

Средний размер пер-
вого взноса к концу 
лета  2023 года соста-

вил 30,5% от стоимости недви-
жимости, или 1,6 млн рублей.

Поэтому и маткапитал нуж-
но увеличивать на величину 
выше инфляции, уверены де-
путаты. С 1 февраля 2025 года 
предлагается выплачивать мат-
капитал в размере 756,7 тыс. 
рублей на первого ребенка и 1 
млн рублей — на второго ребен-
ка, а также на третьего ребенка 
при условии, что ранее право 
на дополнительные меры госу-
дарственной поддержки не воз-
никло.

В то же время напомним, что 
в прошлом году Счетная палата 
при проверке расходов Соци-
ального фонда России отмети-
ла следующую тенденцию: рос-
сияне стали реже обращаться за 
материнским капиталом. И тра-
тить его предпочитают не на жи-
лье, а на повседневные нужды.

Научный руководитель 
И н ст и т у та  р е г и о н а л ь н ы х 
проблем Дмитрий Журавлев от-
мечает, что наметившаяся тен-
денция, связанная с расходо-
ванием маткапитала, действи-
тельно удивляет. «Вместо дол-
госрочных вложений, для кото-
рых маткапитал и создавался, 
начали превалировать сиюми-
нутные траты. Причины тому 
могут быть две: либо снижение 
уровня жизни и необходимость 
затыкать дыры, либо гедонисти-
ческий подход к жизни, когда 
главное — хорошо жить сейчас, 
а о завтрашнем дне не надо за-
думываться», — считает эксперт. 

Но задача государства — улуч-
шение демографической ситуа-
ции, что невозможно без созда-
ния основы в виде собственного 

жилья. Именно поэтому размер 
маткапитала и должен увели-
чиваться более быстрыми тем-
пами, чем сейчас, полагают в 
Госдуме.  «Считаю, что мы — де-
путаты разных фракций — долж-
ны совместными усилиями дви-
гаться в направлении решения 
поставленных президентом в 
Послании Федеральному Со-
бранию задач. Речь прежде всего 
о подготовке правовой базы по 
повышению социальной защи-
щенности семей. Подчеркну, что 
программа материнского капи-
тала полностью себя оправдала 
и надо ее развивать дальше», — 
подчеркнул в беседе с «РГ» глава 
Комитета ГД по труду, соцполи-
тике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов. 

Напомним, что с нынешнего 
года в программу маткапитала 
внесены некоторые изменения. 
Так, с 1 января 2024 года право 
на материнский капитал име-
ют только родители-россияне. 
Если нет гражданства, маткапи-
тал не назначат.

Увеличен период, в течение 
которого можно обратиться 
за выплатой из материнского 
капитала и получить деньги за 
все время с момента рождения 
ребенка: такая возможность у 
родителей будет в течение по-
лугода после появления ребен-
ка. Маткапитал можно тратить 
на реконструкцию домов, где 
несколько владельцев. Осо-
бенно это актуально для сель-
ской местности, где много 
частных домов на двух и более 
владельцев.  

1

— Маткапитал предлагают 
тратить на лечение детей 
и покупку лекарств
rg.ru/art/2752405
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КИНО Долгожданный 
рассвет никак не наступит

Голливуд 
по-итальянски

Валерий Кичин

Новинка от режиссера Саверио Констанцо «Долго-
жданный рассвет» повергла в растерянность Венеци-
анский кинофестиваль, а теперь изумит поклонников 
итальянского кино в России. Кажется, что в вообра-
жении автора картины рисовалось сразу несколько 
проектов, и он, растерявшись от натиска разнонаправ-
ленных амбиций, мечется от одного замысла к друго-
му, не реализовав ни один.

Все начинается на черно-белом экране, где идет кар-
тина из времен Второй мировой с участием любимицы 
Италии Алиды Валли (ее изображает Альба Рорвахер): 
в мрачных застенках эсэсовцы расстреливают мать, 
пощадив маленькую дочку. Длится это так долго, что 
начинаешь сомневаться, в тот ли зал кинотеатра ты по-
пал. Но вот спасший девочку солдат с увлажненными 
глазами под патетическую музыку поднимается по зна-
менитой лестнице Площади Испании в Риме, и титром 
FINE завершается этот «фильм в фильме», прекрасно, 
надо сказать, стилизованный под кино 40-х. 

Мелодраму эту о недавней войне, утирая слезы, 
смотрят женщины в римском кинотеатре 50-х; изобра-
жение становится цветным. На выходе из зала смазли-
вую девушку Ирис (София Паницци) замечает сотруд-
ник студии «Чине-
читта» и приглаша-
ет прийти на пробы 
в массовку блокба-
стера из древнееги-
петской жизни.

Дальнейшее 
можно считать 
поклоном классиче-
ской ленте «Самая 
красивая»: строгая 
мамаша ведет дочек 
на «фабрику грез», 
и нам подробно по-
кажут закулисье 
съемок с говорливыми гримершами, циничными пом-
режами, жестокими царицами, рычыщими львами и 
экзотическими студийными нравами. Неореалистиче-
ская строгость a la ранний Висконти сменится шиком 
«римского Голливуда», когда-то вот так бурно восстав-
шего из пепла. Но строгая мамаша исчезнет, забытая 
авторами фильма, зато в героини выйдет ее вторая доч-
ка Мимоза — неказистая, утонувшая в копне курчавых 
волос, с большими глазами Джульетты Мазины. Имен-
но на нее обратит внимание американская звезда Жо-
зефина Эсперанто, играющая царицу Египта, — забро-
сает подарками и позовет в путешествие по злачным 
местам Рима. В этой роли американская звезда Лили 
Джеймс. И с этого момента фильм вырулит на тропы, 
проложенные такими нравоописательными шедевра-
ми, как «Сладкая жизнь» Федерико Феллини и, уже в 
наши дни, «Вавилон» Дэмьена Шазелла.

Идея киномира, как нового Вавилона, подкреплена 
многоязычностью картины и участием в ней, наряду 
с итальянцами, голливудских коллег Уиллема Дефо и 
Джо Кири. Первый играет ассистента Жозефины, бес-
конечно уставшего от ее причуд, второй — голливуд-
ского сердцееда, сводящего с ума миллионы девушек.

Но и этого мало: в фильме есть еще один, докумен-
тальный слой. Его не заметят зрители за пределами 
Италии — в его основе громкий, но местный скандал, 
на который постоянно ссылаются персонажи. Он раз-
разился в Риме как раз в 50-х, когда на берегу Тибра 
нашли труп такой же, как Мимоза, наивной девуш-
ки Вильмы Монтези, приглашенной на кинопробы и 
соблазнившейся грядущей славой. Кульминационные 
сцены картины происходят на вилле в Капокотте — не-
вдалеке от пляжа, где было найдено тело несчастной 
Вильмы. То есть фильм как бы основан на реальной 
трагедии и раскрывает ее подноготную.

Рулевым в этом круизе по местам кинематографи-
ческой славы выступает вздорная и злобная Жозефи-
на. Бессловесная Мимоза ей нужна как очередная иг-
рушка, и она ее представит светской тусовке как из-
вестную шведскую поэтессу Сэлму. Что, сами пони-
маете, рождает множество рискованных ситуаций. На 
самую скользкую почву фильм вступит в бесконечно 
длящемся эпизоде, где Жозефина объявляет толпе, что 
сейчас Сэлма прочитает свои шведские стихи. Насту-
пает трагическая пауза, в течение которой успеваешь 
заподозрить, что режиссер не знает, как ему выпутать-
ся, но потом омертвевшая Мимоза подает признаки 
жизни и делает нечто, вызвавшее бурные аплодисмен-
ты расфуфыренной публики, — сцена, задуманная на 
грани фола, смотрится на грани самопародии.

Хотя все два часа фильма героиня рвется домой к 
маме, все давно забыли о том, зачем мы здесь и куда 
устремляется это странное, раздерганное противоре-
чивыми импульсами действо. Так ни к чему и не при-
дя, оно завершится на той же Площади Испании — со-
вершенно пустой, где бродит сбежавший с киностудии 
лев. Финальный кадр повторит классический финал 
«Ночей Кабирии», где обманутая, всеми покинутая 
героиня, несмотря ни на что, улыбается сквозь сле-
зы. Здесь становится понятной задача, поставленная 
перед исполнительницей роли Мимозы Ребеккой Анто-
наччи, — каждым жестом, взглядом и ужимкой напоми-
нать Джульетту Мазину. Хотя ни в одной из своих ро-
лей Мазина не казалась такой беспомощной и сонной.

Этот фильм напоминает лимузин с водителем под 
мухой: руль крутится бессистемно, курс меняется бес-
прерывно, и трясет даже там, где нет ухабов. Поэтому, 
несмотря на роскошь антуража, действие все время за-
висает — то в имитации киносъемок, кажущихся режис-
серу эпохальными, то в рассматривании пестрой, но 
ничем не примечательной тусовки, то в бесчисленных 
ответвлениях от главного, но с трудом просматривае-
мого сюжета — стандартное по метражу кинопутеше-
ствие кажется необычайно долгим и томительным.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ В МАМТе поставили первую оперу Родиона Щедрина

Частушки про античную любовь
Лейла Гучмазова

В 
Музыкальном театре Ста-
ниславского и Немирови-
ча-Данченко прямо нака-

нуне женского дня 8 марта ожи-
дается громкое событие сезона — 
премьера лирической оперы Ро-
диона Щедрина «Не только лю-
бовь». Первая опера будущего 
классика была написана на либ-
ретто Василия Катаняна в 1961 
году: она тонко суммировала до-
стижения русской оперной сце-
ны и отражала едва наметивший-
ся дух оттепели. Как театр вслед 
за Щедриным распознал на фоне 
лирической истории с председа-
тельшей колхоза Варварой, трак-
тористом и его невестой — антич-
ную трагедию? Об этом расска-
зал «РГ» автор идеи постанов-
ки, музыкальный руководитель 
МАМТа Феликс Коробов.

Феликс Павлович, откуда у 
вас такое внимание к музыке 
Щедрина?

ФЕЛИКС КОРОБОВ: Для меня это свя-
зано, в первую очередь, с дет-
ством и мамиными рассказами. 

Когда она училась в Уральской 
консерватории на дирижерско-
хоровом факультете, у них была 
совершенно чудесная компания 
во главе с ее однокурсником Ев-
гением Владимировичем Ко-
лобовым.

Мама с упоением рассказыва-
ла, как однажды Колобов прибе-
жал на лекцию с новостью: «Зав-
тра в Петербурге — новый фор-
тепианный концерт Щедрина, 
надо ехать». И вот восемь чело-
век помчались в аэропорт Коль-
цово, а примчавшись в Питер, 
убедились, что билетов в филар-
монию нет. Колобов нацепил на 
пиджак какой-то значок и лома-
нулся через служебный вход со 
всей свитой — «это все со мной 
на премьеру». И они прорвались. 
Стояли где-то наверху между ко-
лоннами, и мама рассказывала, 
как сильно все были впечатлены. 
Играл сам Щедрин, и уральские 
консерваторцы потом подошли к 
нему пообщаться. Эти ее впечат-
ления у меня в голове и остались.

Вы ведь уже не раз исполняли 
его музыку?

ФЕЛИКС КОРОБОВ: Когда наш театр 
закрыли на реконструкцию, мы 
играли множество гала-концер-
тов по городам и весям, и одним 
из наших постоянных номеров 
были Частушки Варвары — то-
гда я впервые продирижировал 
Щедриным. Потом был юбилей 
Родиона Константиновича, и 
я уже со своим Камерным ор-
кестром Московской консер-
ватории исполнял несколько 
его вещей. Но опера «Не толь-
ко любовь» была в самом пер-
вом списке, который я написал 
для себя, придя работать в театр 
Станиславского и Немирови-
ча-Данченко. 

То есть нынешняя премьера 
запрограммирована давно?

ФЕЛИКС КОРОБОВ: Всегда говорю, 
что нужно грамотно мечтать, 
а мечты — сбывать. Причем хо-
рошо — и в хорошей компании. 
Поэтому у меня не было сомне-
ний, с кем ее воплощать. С ре-
жиссером Евгением Писаревым, 
сразу признавшим эту музыку 
гениальной. Он только сейчас 
познакомился с оперой — а я знал 
ее хорошо. Но мы с ним сразу на-
чали говорить об одних и тех же 
вещах. Венецианская болтовня, а 
на самом деле очень точный раз-
бор оперы. И оба пришли к по-
ниманию, как и что делать. Уже 
когда начали ставить, я разбирал 
мамины вещи — и нашел там из-
данные в начале нулевых мемуа-
ры Щедрина. Целая глава посвя-
щена «Не только любви», вклю-
чая историю ее появления. Щед-
рин с коллегами ездил в этно-
графические экспедиции по де-
ревням, видел оптимизм сквозь 
разруху и ценил веру в человече-
ское счастье — несмотря на жут-
кое послевоенное время. Эти 
эмоции он перенес в музыку.

И перенести действие в другое 
время невозможно?

ФЕЛИКС КОРОБОВ: Да, потому мы не 
переносили ни время, ни место 
действия. Все — как написано 
автором. Действительно, пере-
нести невозможно. Разрушен-
ный после войны колхоз, где нет 
взрослых мужиков, только вер-
нувшиеся с войны без рук и ног 
калеки, малые дети и старики. И 
всё на плечах женщин. И у них 
вопреки всему есть оптимизм 
и ощущение ясного будущего. 
Я вообще терпимо отношусь к 
тому, что называется термином 

«реж-опера», но какие-то вещи 
трогать не надо. Зачем?  

Когда постановка появилась в 
планах МАМТа?

ФЕЛИКС КОРОБОВ: Окончательно — в 
мае прошлого года, когда сфор-
мировали текущий сезон. Сна-
чала — премьера «Царской не-
весты» Римского-Корсакова. 
Потом из ХХ века «Не только 
любовь» Щедрина. Затем «Ру-
салка» Даргомыжского. Такой у 
МАМТа красивый Русский сезон.

Из этой троицы — только 
опера Щедрина знакома пона-
слышке.

ФЕЛИКС КОРОБОВ: Популярность Ча-
стушек Варвары как концертно-
го номера, с одной стороны, сде-
лала оперу узнаваемой. А с дру-
гой — сыграла с ней злую шутку: 
кроме кульминации колхозно-
го праздника в ней много всего 
другого, причем трагического. 
Она про трудное женское сча-
стье и нравственный выбор. 
Очень сложный выбор, когда на 
одной чаше весов личное чело-
веческое, на другой — твое обще-
ственное сознание. Люди дове-
рили тебе не только поднимать 
колхоз, они доверили свои судь-
бы. Можно ли этим поступиться 
ради своего счастья? И Варвара 
говорит «нет» — возвращая лю-
бимого человека его невесте и 
уговаривая себя быть для других 
примером. Очень сложный мо-
ральный выбор. 

Античная трагедия — 
несмотря на декорации?

ФЕЛИКС КОРОБОВ: Абсолютно. Дра-
ма, в которой, как во всяком ге-
ниальном произведении, есть и 
юмор, и хорошее настроение, и 
трагедия, и слезы, и просветле-
ние. Музыка гениальная. Когда 
в нее погружаешься и раскапы-
ваешь пласты — выясняется, что 
тут столько всего переосмысле-
но. Есть парафразы и непрямые 
цитаты: ария Пьера Безухова, 
князя Болконского, ария герцо-

га Синяя борода, что-то из «Зо-
лотого петушка» Римского-Кор-
сакова. Всё время какой-то ре-
бус. Я и певцов спрашиваю — по-
нимаешь ли, что поешь? Это со-
вершенно непростая штучка.

Перед появлением на свет этой 
оперы было много похожих по 
сюжету кинолент: «Кубанские 
казаки» 1949 года, «Дело было 
в Пенькове» 1957-го. Может ли 
быть, чтобы Щедрин не был 
погружен в этот контекст?

ФЕЛИКС КОРОБОВ: Не только кино 
— на это время пришелся рас-
цвет советской драматургии, 
и не только на так называемые 
производственные темы. Роди-
он Константинович гениально 
слышал эпоху.

Тогда почему сценическая 
судьба у оперы — не самая 
счастливая?

Ф Е Л И К С  К О Р О Б О В :  Два момента. 
Первый — судьба произведений 
непредсказуема. Никогда не 
знаешь, на что публика пойдет. 
Не ходили на «Сельскую честь» 
Колобова, пока он не поменял 
название на афише: «Убийство 
в деревне». И второе, пожалуй: 
пара Щедрин и Плисецкая на-
столько раздражала свое окру-
жение талантом, что во многом 
«провалы» становились след-
ствием личностных отношений.

Но вы — решились.
Ф Е Л И К С  К О Р О Б О В :  В советском 
музлитературоведении по по-
воду «Кармен» звучала леген-
дарная фраза: герои гибнут, но 
жизнь народа продолжается. 
Здесь та же история. Символич-
но, что роль Варвары Васильев-
ны заканчивается последним 
монологом. В эпилоге она уже 
не появляется — здесь остается 
лишь мечта о чем-то хорошем. 
То есть мы ставим очень хоро-
шую русскую советскую оперу 
с сильной музыкой, замечатель-
ным сюжетом и оптимистиче-
ским концом.  

ВЫСТАВКА Как Илья Репин Серова и Малявина учил, 
рассказывает необычный проект в «Новом Иерусалиме»

Художники и капуста
Наталья Соколова

В
ихрь из анонимных 
цитат уносит в мастер-
скую Ильи Ефимови-
ча: «Это не тот ли са-
мый Репин, который 
написал «Бурлаков»? 
По-блогерски краткий 
указатель направляет: 
«Репин туда». Вот так 

иронично и как будто легко-
мысленно начинается выставка 
«Мастер Репин. Эпизоды из жиз-
ни учителя и учеников» в «Но-
вом Иерусалиме». Это не спор 
с большим монографическим 
проектом Третьяковской гале-
реи. Это новый ракурс, новый вз-
гляд на автора «Бурлаков на Вол-
ге», «Ивана Грозного и сына его 
Ивана», «Не ждали». Шутка ли, 
у Репина, «главного кудесника, 
«первого богатыря», «высшего 
существа», как называл его Би-
либин, хотели учиться все: сим-
волист Сомов, экспрессионист 
Малявин, импрессионист Гра-
барь, бытописатель Кустодиев — 
все они ученики Ильи Ефимови-
ча. Как учил Репин, чему он сам 
учился у своих подопечных, спо-
рили ли они с мастером и оста-
лись ли верны ему в зрелости — 
об этом предлагает задуматься 
куратор выставки Ксения Ново-
хатько. Кстати, в ее портфолио 
— еще один громкий блокбастер 
«Азбука шедевра», показанный 
на Истре два года назад, предла-
гавший зарифмовать самых, на 
первый взгляд, несочетаемых ху-
дожников. 

Здесь почти нет хрестома-
тийных полотен: картины Репи-
на и его учеников происходят в 
основном из запасников 20 музе-
ев, в том числе региональных — из 
Казани, Новгорода, Ярославля, 
и четырех частных собраний. 10 
эпизодов из жизни мастера в об-
рамлении воспоминаний учени-
ков и друзей разрушают все воз-
можные клише. Первое — внеш-
ность художника. Небольшого 
роста, худенький, с низким го-
лосом — таким представал Репин 
перед своими учениками, приез-
жавшими со всех концов России 
и так надеявшимися увидеть вы-
сокого статного титана. «Совсем 
ярославский мужичок, себе на 
уме», — вспоминала Анна Остро-
умова-Лебедева, также посещав-
шая класс Ильи Ефимовича.  

Отправная точка — осень 1894 
года, когда Репин в свои пятьде-
сят возглавил персональную ма-
стерскую в Академии художеств. 
С ним на тот момент уже случи-
лось всё — и произведения, кото-
рые мы знаем наизусть, и развод 
с женой… 

 «Тело как тело», — не раз по-
вторял художник, глубоко ве-
ривший в торжество реализма 
в живописи. Так же назван зал, 
укрытый персидским ковром, 
стилизованный под мастерскую. 
Он посвящен самому сложно-
му в профессии художника — на-
турным классам, которые с при-
ходом Репина в академию были 
перенесены из финала в самое 
начало обучения. Здесь абсолют-
но виртуозная «Натурщица» Бо-
риса Кустодиева и совсем учени-
ческая «Натурщица» Констан-
тина Сомова или «Натурщик» 
Серова, которого он написал в 
17 лет.

Оценивая работы учени-
ков, Репин был краток: «Голо-
ва мала», «Рука дана неверно». 
Как это исправить, почему не-
верно, мастер не объяснял, а еще 
не вмешивался в работу — своей 
рукой никогда ничего не поправ-
лял, а требовал лишь одного — 
«учитесь у природы». Природой 
он называл все, что было неруко-
творным, в том числе человека. 
Европейские учителя приучи-
ли Репина к постоянной работе 
на пленэре. И, как вспоминают 
современники, пленэром стано-
вилось все — визит в гости, театр, 
экипаж, конка, заседания ака-
демии. Репин с голыми пяточка-

ми, сидящий на камушке на бе-
регу Финского залива со своим 
блокнотом, — это фото, напеча-
танное на ткани и увеличенное 
до размеров большого постера, 
открывает второй зал, посвя-
щенный быстрым этюдам, ко-
торые обычно незаслуженно не 
становятся самостоятельным 
объектом показа на выставках. 
Летние этюды — отличная тре-
нировка наблюдательности, а 
еще в незаконченности этюда, 
непричесанности мысли моло-
дых художников — повод для зри-
теля предугадать будущий та-
лант. Совместный этюд Репина и 
Алексея Боголюбова из Пензен-
ской галереи им. Савицкого — 
редкость, как и россыпь мало-
форматных пейзажей — «Архан-
гельский порт» Серова, его же 
«Прудик. Абрамцево», или «Ку-
пальщицы» последнего ученика 
Репина Исаака Бродского. 

Буквально со стены в зале Ре-
пина в Русском музее сняли для 
выставки «Портрет Софьи Ми-
хайловны Драгомировой». Ря-
дом расположили ту же Софью 

Михайловну, только с другого ра-
курса, в исполнении Валентина 
Серова из собрания Музея изоб-
разительных искусств Татарста-
на. Драгомирову оба портрети-
ровали одновременно. Репин вы-
полнял заказ, а Серов заглянул 
в гости. Надо сказать, что Серов 
— первый и самый любимый уче-
ник Репина, которому он давал 
уроки еще во время своей пен-
сионерской поездки. Серов пор-
трет не закончил и оставил его в 
мастерской Репина. Спустя не-
которое время Илья Ефимович в 
письмах признается Серову, что 
чуть подправил портрет. Обрат-
ных писем не сохранилось, но 
по ответам Репина можно про-
следить, что Серов был в яро-
сти. Чтобы загладить вину, Репин 
даже предлагал отправить пор-
трет Серову, чтобы тот его завер-
шил. Но этого не случилось и оба 
портрета так и остались висеть в 
доме генерала Драгомирова.

Филипп Малявин и Илья Ре-
пин — еще один сюжет не из учеб-
ника. Первый прославился свои-
ми «красными бабами», а вто-

рой был единственным, кто за-
щищал художника от нападок 
академиков. Придя в академию 
после иконописной мастерской 
Афонского монастыря, Маля-
вин ничего не умел с точки зре-
ния классической живописи, но 
быстро обогнал своих сокурсни-
ков. Сам Репин красный цвет не 
любил — и найти его можно толь-
ко в заказных работах на револю-
ционную тематику. В «их» зале — 
те самые смеющиеся бабы и ред-
кий «красный Репин». 

Как и другие проекты «Но-
вого Иерусалима», эта выстав-
ка — череда открытий. К приме-
ру, натюрморт Ильи Ефимовича 
«Капуста» из собрания Третья-
ковской галереи: автор «Ивана 
Грозного» тщательно выписыва-
ет огородную капусту. Да, мастер 
Репин бывает и таким.   

Ученик Репина Василий Беляшин 
прославился своими 
автопортретами за чаепитием. 

Кроме кульминации колхозного праздника в этой опере много другого, причем на уровне античной трагедии. 

А К Ц Е Н Т

Эта опера про очень сложный выбор, 
когда на одной чаше весов личное, а на 
другой — твое общественное сознание

А К Ц Е Н Т

Небольшого роста, худенький, 
с низким голосом — таким представал 
Репин перед своими учениками, 
приезжавшими к нему со всей России 

Злой волшебницей этой киносказки для героини оказывается 
голливудская звезда Жозефина (в этой роли Лили Джеймс).

Бывает такое 
кино: обещает 
многое, но запуты-
вается в обещани-
ях и буксует, нику-
да не двигаясь

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ТЕННИС Медведев может вернуться в топ-3 после успеха в Индиан-Уэллсе и Майами

Польза солнца
Анна Козина

В 
прошлом сезоне Даниил 
Медведев чуть было не сде-
лал так называемый «сол-

нечный дубль» на американских 
супертурнирах в Индиан-Уэллсе 
и Майами. Сначала россиянин 
дошел до финала, а потом все-та-
ки забрал титул и 1000 очков.

Накануне уже прошла жере-
бьевка первого в сезоне муж-
ского «Мастера». Медведев по-
лучил четвертый номер посева 
после итальянца Янника Син-
нера, обыгравшего его в фина-
ле Australian Open и чуть позже 
сместившего с третьей строч-
ки мирового рейтинга испан-
ца Карлоса Алькараса и лидера 
серба Новака Джоковича. Та-
ким образом, Даниил попал в 
верхнюю половину турнирной 
сетки и в одну половину с Ноле. 
На решающих стадиях  сопер-
никами Дани могут быть датча-
нин Хольгер Руне (7) в 1/4, Джо-
кович в 1/2, а также нас может 
ждать повторение прошлогод-
него финала против Алькараса, 
в котором испанский теннисист 
оказался сильнее — 6:3, 6:2.

Но в этом году Медведеву 
просто необходимы победы. 
Иначе Даниил рискует потерять 
и четвертое место в рейтинге.

Помимо Медведева в числе 
сеяных игроков в Индиан-Уэлл-
се и два других российских тен-
нисиста: Андрей Рублев (5) и 
Карен Хачанов (15).

К Рублеву сейчас прикова-
но особенное внимание — по-
сле скандала в полуфинале на 
турнире в Дубае, где его дис-
квалифицировали за нецензур-
ную лексику в адрес линейно-
го судьи. Поначалу хотели ото-
брать очки и призовые, а также 
назначить солидный штраф. Но 
Андрей подал апелляцию в ATP, 
которая была удовлетворена. 
Штраф существенно сократили, 
призовые отнимать не стали, 
но, главное, оставили рейтинго-
вые очки, благодаря чему рос-
сиянин и сохранил статус пятой 
ракетки мира.

— Я хочу поблагодарить 
комиссию АТР. Я также надеюсь, 
что в будущем ATP внимательно 
изучит это правило и внесет в 
него изменения, чтобы офици-
альные лица не могли опреде-
лять исход матча, не имея чет-
ких доказательств и не давая 
игроку возможности взять ви-
деоповтор, — написал Рублев в 
своих соцсетях. — Спасибо всем, 
кто меня поддерживал, и обе-
щаю, что извлеку из этого урок 
и постараюсь стать лучше как 
игрок и как человек.

Посмотрим, что получится 
на практике и в какой психоло-
гической форме Андрей подой-
дет к американской серии. Ру-
блев, Медведев, Хачанов, как и 
все сеяные участники, вступа-
ют в борьбу со второго круга.

А вот в случае с испанцем 
Рафаэлем Надалем, который 

будет выступать по защищен-
ному рейтингу, интересно по-
наблюдать как раз за его фи-
зическими кондициями. Напо-
мним, что 22-кратный чемпи-
он «Больших шлемов» пропу-
стил весь прошлый сезон из-за 
серьезной травмы. Рафа вер-
нулся на корт в январе 2024-
го на турнире в австралийском 
Брисбене и, как назло, снова 
травмировался. С того момен-
та он не выступал. 

Перед  Индиан-Уэллсом На-
даль провел лишь выставочный 
матч в Лас-Вегасе с Карлосом 
Алькарасом. Молодой испанец 
победил — 3:6, 6:4, 14:12.   

ФУТБОЛ Дубль Мбаппе позволил ПСЖ победить испанский 
«Реал Сосьедад» и выйти в 1/4 финала Лиги чемпионов

Беспощадный Килиан

Артур Нанян 

О
пределились пер-
вые участники чет-
вертьфина льной 
стадии Лиги чем-
пионов. Ими ста-
л и  ф р а н ц у з с к и й 
«Пари Сен-Жер-
мен» и немецкая 
«Бавария».

Проводящий не лучший се-
зон мюнхенский суперклуб 
выдал один из лучших своих 
матчей в этом году. После по-
ражения в середине февраля 
в Риме от «Лацио» (0:1) подо-
печных Томаса Тухеля дома 
устраивала лишь победа. Од-
нако в последнее время «Бава-
рия» находится в ужасной фор-
ме. Тому подтверждение — от-
ставание в десять очков от ле-
веркузенского «Байера» в Бун-
деслиге, вылет из Кубка стра-
ны. Команду сотрясают скан-
далы, уже давно известно об 
уходе Тухеля ближайшим ле-
том. Вот в такой обстановке го-
товились мюнхенцы к битве с 
итальянцами.

К чести «Баварии»,  она 
смогла собраться в нужный 
момент и не оставила никаких 
шансов «Лацио» — 3:0. Дубль 
оформил англичанин Гарри 
Кейн, еще один мяч забил ве-
теран клуба Томас Мюллер. 
Немцы выходят в четверть-
финал Лиги чемпионов в 12-й 
раз из предыдущих 13 розы-
грышей турнира. Плюс «Бава-
рия» первой забила 100 мячей 
в матчах 1/8 финала главного 
еврокубка.

— Мы показали солидную 
и дисциплинированную игру, 
не теряли голову, были посме-
лее. Первый гол успокоил нас, а 
второй был очень своевремен-
ным. Это добавило нам уверен-
ности, дальше все было делом 
техники, — отметил Тухель.

Ну а «Лацио» упустил шанс 
впервые за 24 года попасть в 
число лучших восьми команд 
Европы.

— После второго гола пошла 
другая игра. Первый тайм мы 
провели на хорошем уровне, 
но «Бавария» сегодня была та-
кой, которую все мы знаем. В 
этом турнире команды выкла-
дываются по полной, и мы хо-
рошо держались. Гол в разде-

валку расстроил — мы уже по-
чти не верили в то, что все мож-
но исправить. Все могло сло-
житься иначе. Наше выступле-
ние в Лиге чемпионов прошло 
со знаком плюс: побед больше, 
чем поражений, — подчеркнул 
рулевой «Лацио» Маурицио 
Сарри.

Впервые за три года в чет-
вертьфинале Лиги чемпио-
нов сыграет ПСЖ: парижане 
дважды обыграли испанский 
«Реал Сосьедад» — 2:0 и 2:1. 
Три из четырех мячей фран-
цузов в этом противостоянии 
забил Килиан Мбаппе. Один 
из лучших форвардов мира от-
личился в 18-й раз в плей-офф 
турнира и догнал по этому по-
казателю экс-нападающего 
«Реала» испанца Рауля, а так-
же бывшего игрока «Мила-
на» украинца Андрея Шевчен-
ко. Рекордсменом же является 
португалец Криштиану Ронал-
ду (67 голов).

Как известно, Мбаппе про-
водит последний сезон в ПСЖ. 
Официально о его переходе в 
«Реал» должны объявить уже в 
ближайшее время. А пока фран-
цузские СМИ сообщают о кон-
фликте между главным тре-

нером парижан испанцем Луи-
сом Энрике и Килианом. Впро-
чем, сам Энрике признается, 
что у него нет никаких проблем 
с Мбаппе.

— У меня нет разногласий ни 
с кем из моих футболистов. Это 
наглая ложь. Что касается иг-
ровых качеств Килиана, то ему 
уже не надо никому ничего до-
казывать. Он забивает 50 мя-
чей и делает 25 ассистов за се-
зон с любым тренером. По мне, 
Мбаппе — лучший в мире в ата-
кующей трети, его невозможно 
остановить, — уверен Энрике.

В свою очередь, Мбаппе от-
метил, что у него нормальные 
отношения с Энрике, и выска-
зался по поводу выхода ПСЖ 
в четвертьфинал Лиги чем-
пионов.

— У меня есть проблемы, но 
наш тренер не входит в их чис-
ло. Все в рабочем режиме. Я бы 
поговорил лучше о футболе. 
Мы счастливы выйти в следую-
щий раунд. ПСЖ не столкнулся 
с какими-либо трудностями, за 
исключением небольшого дав-
ления в концовке. Счет 2:0 по-
сле первой встречи таит в себе 
определенные угрозы. Если 
бы «Сосьедад» забил вначале, 
то на фоне поддержки публи-
ки они могли бы завестись. Но 
все сложилось в нашу пользу. 
Наши цели остаются неизмен-
ными — победы во всех турни-
рах, в которых мы принимаем 
участие, — заявил Мбаппе.  

Килиан Мбаппе забил три 
из четырех мячей «ПСЖ» в проти-
востоянии с «Реал Сосьедадом».

После поражения в финале Australian Open Даниил Медведев пропустил 
несколько турниров, но теперь пора наверстывать и побеждать.

А К Ц Е Н Т

Мбаппе — первый игрок в топ-5 лиг, 
который принял участие в 40 и более 
голах своего клуба в этом сезоне

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 марта, четверг, «Матч ТВ»
11.45 Хоккей. Кубок Гагарина. 1/8 финала. «Амур» (Хаба-

ровск) — «Металлург» (Магнитогорск). 4-й матч серии до 

четырех побед. Счет серии — 1-2.

17.55 Хоккей. Кубок Гагарина. 1/8 финала. «Лада» (Тольятти) 

— «Авангард» (Омск). 4-й матч.  Счет серии — 0-3.

20.30 Футбол. Лига Европы. 1/8 финала. 1-й матч. 
«Спарта» (Чехия) — «Ливерпуль» (Англия).  
22.45 Футбол. Лига Европы. 1/8 финала. 1-й матч. «Бен-
фика» (Португалия) — «Рейнджерс» (Шотландия). 

«Матч! Страна»
18.55 Волейбол. Суперлига. Мужчины. «Динамо» (Москва) — 

«Газпром-Югра» (Сургут).

«Матч! Футбол 1»
20.30 Футбол. Лига Европы. 1/8 финала. 1-й матч. «Рома» 

(Италия) — «Брайтон» (Англия).  

22.45 Футбол. Лига Европы. 1/8 финала. 1-й матч. «Милан» 

(Италия) — «Славия» (Чехия).  

«Матч! Футбол 2»
20.30 Футбол. Лига Европы. 1/8 финала. 1-й матч. «Карабах» 

(Азербайджан) — «Байер» (Германия).  

22.45 Футбол. Лига Европы. 1/8 финала. 1-й матч. «Марсель» 

(Франция) — «Вильярреал» (Испания).  

«Матч! Футбол 3»
20.30 Футбол. Лига конференций. 1/8 финала. 1-й матч. 

«Аякс» (Нидерланды) — «Астон Вилла» (Англия).  

22.45 Футбол. Лига Европы. 1/8 финала. 1-й матч. «Фрай-

бург» (Германия) — «Вест Хэм» (Англия).  

«Матч! Игра»
18.55 Баскетбол. Единая лига. «Пари НН» (Нижний Новго-

род) — «Руна» (Москва).

8 марта, пятница, «Матч ТВ»
13.45 Футбол. Чемпионат России. «Крылья Советов» 
(Самара) — ЦСКА. 
18.15 Футбол. Чемпионат России. «Ростов» — «Красно-
дар». 
22.40 Футбол. Чемпионат Италии. «Наполи» — «Торино».

«Матч! Страна»
17.55 Волейбол. Суперлига. Мужчины. «Белогорье» (Белго-

род) — «Кузбасс» (Кемерово).

«КХЛ ТВ»
16.50 Хоккей. Кубок Гагарина. 1/8 финала. «Динамо» 

(Минск, Беларусь) — «Динамо» (Москва). 4-й матч.

«КХЛ Прайм»
16.50 Хоккей. Кубок Гагарина. 1/8 финала. «Локомотив» 

(Ярославль) — ЦСКА. 5-й матч.

9 марта, суббота, «Матч ТВ»
14.15 Хоккей. Кубок Гагарина. 1/8 финала. «Металлург» 

(Магнитогорск) — «Амур» (Хабаровск). 5-й матч.

17.25 Футбол. Женщины. Чемпионат России. «Зенит» 

(Санкт-Петербург) — «Спартак» (Москва).

«Матч! Страна»
14.55 Волейбол. Суперлига. Мужчины. «Локомотив» (Ново-

сибирск) — «Енисей» (Красноярск).

17.55 Волейбол. Суперлига. Женщины. «Динамо-Ак Барс» 

(Казань) — «Тулица».

«Матч Премьер»
13.50 Футбол. Чемпионат России. «Урал» (Екатерин-
бург) — «Зенит» (Санкт-Петербург).
16.20 Футбол. Чемпионат России. «Рубин» (Казань) — «Пари 

НН» (Нижний Новгород).

18.50 Футбол. Чемпионат России. «Динамо» (Москва) 
— «Ахмат» (Грозный).

«Матч! Футбол 1»
19.55 Футбол. Чемпионат Италии. «Болонья» — «Интер».

«Матч! Футбол 2»
17.25 Футбол. Чемпионат Германии. «Бавария» — «Майнц».

«Матч! Игра»
15.55 Баскетбол. Единая лига. «Парма» (Пермь) — УНИКС 

(Казань).

«КХЛ ТВ»
16.50 Хоккей. Кубок Гагарина. 1/8 финала. СКА (Санкт-
Петербург) — «Торпедо» (Нижний Новгород). 5-й матч.

10 марта, воскресенье, «Матч ТВ»
13.45 Футбол. Чемпионат России. «Оренбург» — «Балтика» 

(Калининград).

16.45 Хоккей. Кубок Гагарина. 1/8 финала. Один из матчей 

продолжающихся серий.

19.55 Футбол. Чемпионат Италии. «Ювентус» — «Ата-
ланта».
22.40 Футбол. Чемпионат Италии. «Фиорентина» — «Рома».

«Матч! Страна»
14.55 Волейбол. Суперлига. Женщины. «Уралочка-НТМК» 

(Свердловская обл.) — «Спарта» (Нижний Новгород).

«Матч Премьер»
16.20 Футбол. Чемпионат России. «Локомотив» (Москва) — 

«Сочи».

18.50 Футбол. Чемпионат России. «Спартак» (Москва) 
— «Факел» (Воронеж).

«Матч! Футбол 1»
16.55 Футбол. Чемпионат Италии. «Милан» — «Эмполи».

«Матч! Игра»
13.55 Баскетбол. Единая лига. «Локомотив-Кубань» 
(Краснодар) — ЦСКА.
15.55 Баскетбол. Единая лига. «Зенит» (Санкт-Петербург) — 

«Енисей» (Красноярск).

Все трансляции — в прямом эфире. Время начала мо-

сковское. В программе возможны изменения. 

Подготовил Илья Трисвятский

НОВОСТИ 

Участникам 
Всемирных игр 
дружбы 
помогут 7500 
добровольцев

ВОЛОНТЕРЫ 
С РЕКОРДОМ 
Ирина Белова, Сочи

Стартовал набор волонтеров на 
Всемирные игры дружбы. В орг-
комитет поступило 470 заявок 
из всех восьми федеральных 
округов. Это абсолютный ре-
корд по участию в подобных 
конкурсах. Самыми активны-
ми регионами стали Москва, 
Санкт-Петербург, Ярослав-
ская область и Чувашская Рес-
публика.

— К сожалению, всех при-
нять мы не могли, — рассказал 
гендиректор оргкомитета Все-
мирных игр дружбы Алексей 
Сорокин. — Во Всемирных иг-
рах дружбы примут участие 
7500 волонтеров, которые бу-
дут работать по приблизитель-
но двадцати направлениям. 
Возраст волонтеров — от 20 лет 
до «серебряного» возраста. На-
бор займет примерно два-три 
месяца.

— Для нас добровольческая 
деятельность традиционная, 
мы были опорным волонтер-
ским центром во время Олим-
пиады-2014 в Сочи, — отметил 
проректор университета «Си-
нергия» Роман Султанов. — 
И на Всемирном фестивале мо-
лодежи от нас участвуют 175 
волонтеров. Мы готовы к лю-
бым вызовам.

Соглашения подписали с 20 
волонтерскими центрами.

Напомним, Всемирные игры 
дружбы пройдут с 14 по 29 сен-
тября в Москве и Екатерин-
бурге.  

Наших 
паралимпийцев 
не пускают 
на церемонию 
открытия

ОТНИМАЮТ 
ПРАЗДНИК
Анна Бекетова

Международный паралимпий-
ский комитет (IPC) сообщил, 
что не пустит российских и бе-
лорусских спортсменов на це-
ремонии открытия и закры-
тия Паралимпиады в Париже, 
которая пройдет с 28 августа 
по 8 сентября.

А участвовать в соревнова-
ниях нашим атлетам позволят 
лишь в нейтральном статусе. 
Это означает, что завоеванные 
награды не будут учтены в об-
щем медальном зачете. Кроме 
того, россиянам и белорусам 
запрещена любая демонстра-
ция государственной симво-
лики, они будут выступать под 
белым флагом с черными бук-
вами NPA (Neutral Paralympic 
Athletes).

В Паралимпийском коми-
тете России (ПКР) назвали эти 
критерии дискриминационны-
ми и несправедливыми. 

— Мы считаем, что это дис-
криминация по националь-
ному признаку, — говорится 
в пресс-релизе, опубликован-
ном на сайте ПКР. — Отказывать 
спортсменам в демонстрации 
того, что они происходят из 
определенной страны, или ра-
доваться победе, когда звучит 
гимн их страны, значит лишать 
их права на национальную 
идентичность. Это является не-
справедливым по отношению к 
российским спортсменам и ста-
вит их в неравное положение 
по сравнению со спортсменами 
из других стран. Паралимпий-
цы продолжают готовиться к 
Играм, чтобы показать наивыс-
ший результат и вновь просла-
вить российский спорт.

По данным ПКР, предвари-
тельный состав российской де-
легации на Паралимпийские 
игры 2024 года в Париже со-
ставляет 225 человек, в том 
числе 125 спортсменов. Но их 
количество может поменять-
ся как в большую, так и в мень-
шую сторону в зависимости 
от ситуации с допуском. 

У россиян остаются шан-
сы завоевать квоты на квали-
фикационных отборочных со-
ревнованиях в шести из 22 ви-
дов спорта: легкой атлетике, 
пулевой стрельбе, тхэквондо, 
триатлоне, теннисе на колясках 
и настольном теннисе. В то же 
время в пауэрлифтинге, дзюдо 
и стрельбе из лука спортсмены 
смогут попасть на Игры толь-
ко на основании прямых при-
глашений, полученных от IPC 
и международных спортивных 
федераций.  

В воскресенье, 10 марта, с 13.55 смотрите на «Матч! Игра» 
встречу баскетбольной Единой лиги «Локомотив-Кубань» — 
ЦСКА. Армейцы во вторник уступили казанскому УНИКСу 78:84 
(момент игры на фото). Это четвертое подряд поражение 
«красно-синих», для них лимит неудач уже исчерпан. 
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ЦИФРА

247
МЯЧЕЙ

забил Мбаппе за ПСЖ. 

Он является лучшим 

 бомбардиром в истории клуба. 

Авторитетно

Дмитрий Булыкин, бывший форвард сборной и «Динамо», 
мастер спорта России:
— Мбаппе однозначно один из лучших нападающих мира. Не могу на-

звать его сильнейшим, потому что есть еще 2—3 человека, забивающих 

не меньше француза. Многие сравнивают Килиана с Эрлингом Холан-

ном, но норвежец — игрок немножко другого стиля. Холанн — наконеч-

ник, он чистый форвард, а Мбаппе может и в середину оттянуться, голе-

вые пасы раздавать. Но кто из них успешнее — покажет сезон. Считаю, 

Килиан прав, что хочет перейти в «Реал». Речь о самом статусном клубе 

на планете. У него будет больше шансов на «Золотой мяч» по сравне-

нию с тем же Холанном. Плюс мы же прекрасно понимаем, что Эрлинг 

не возьмет трофеев со сборной, в то же время Мбаппе уже чемпион 

мира. С Килианом в составе атака «Реала» будет практически неудер-

жимой. Мбаппе, бразильцы Винисиус и Родриго, англичанин Джуд Бел-

лингем — против таких ребят невероятно сложно защищаться. Даже 

если один из них выпадет по ходу матча, остальные трое возьмут на 

себя функции лидера. 

ОФИЦИАЛЬНО

Международная федерация тенни-

са (ITF) разрешила россиянам и 

белорусам выступить на летних 

Олимпийских играх в Париже в ин-

дивидуальном нейтральном стату-

се. Допуск получат те спортсмены, 

которые будут соответствовать 

критериям отбора и допуска, ра-

нее сформулированным Между-

народным олимпийским комите-

том (МОК), а также изложенным в 

правилах ITF.

Напомним, лидер российского 

мужского тенниса Даниил Медве-

дев, выступая на турнире ATP-500 

в Дубае на прошлой неделе, в раз-

говоре с журналистами подчерк-

нул, что хочет поехать еще на одну 

Олимпиаду, если ему позволит 

здоровье.
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